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Власть Вчера в Кремле Владимир Путин вступил в должность главы государства 

Клятва президента

Кира Латухина

В
чера в Большом Крем-
левском дворце в при-
сутствии нескольких 
тысяч гостей состоя-
лась инаугурация пре-

зидента. Владимир Путин в чет-
вертый раз возглавил Россию. 
Глава государства также внес в 
Госдуму кандидатуру премьер-
министра — Дмитрия Медведева. 
Сегодня нижняя палата парла-
мента на своем заседании рас-
смотрит этот вопрос.  

Торжественная церемония 
началась с внесения флага Рос-
сии, штандарта президента, 
Конституции и знака президен-
та в Андреевский зал БКД. Со-
бравшиеся фиксировали проис-
ходящее на телефоны и встреча-
ли символы аплодисментами. 
Многие пришли за два часа до 
начала и места у красной дорож-
ки, в залах, где пройдет прези-
дент, занимали плотно и зара-
нее.  Состав приглашенных, 
кстати, был самый разный — и 
те, кому положено быть здесь в 
этот день по должности, и обще-
ственные деятели, и «звезды» — 
Михаил Боярский, Владимир 
Меньшов; Лариса Долина обща-

лась с Дмитрием Маликовым. 
Был тут и байкер Хирург, глава 
«Ночных волков»,  который 
впервые надел белую рубашку 
по такому случаю, и чемпионы, 
известные спортсмены — Федор 
Емельяненко, Алина Загитова. 
Приехал и знаменитый голли-
вудский актер Стивен Сигал.

Рядом с трибуной стояли 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев с супругой, Наина 
Ельцина, экс-канцлер ФРГ Гер-
хард Шрёдер.

Тем временем в Кремле в сво-
ем кабинете Владимир Путин 
работал с документами. После 
телефонного звонка о начале 
инаугурации он надел пиджак, 
прошел по длинным коридорам 
первого корпуса и вышел на 

улицу, где его уже ждал новый 
кортежный автомобиль отечест-
венного производства. На этом 
лимузине Путин и доехал до 
БКД в сопровождении мотоци-
клистов.

Глава государства прошел по 
анфиладе залов Большого Крем-
левского дворца под аплодис-
менты гостей и прошел в Андре-
евский зал. Там на трибуне его 
встретили председатели обеих 
палат парламента Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Володин. 
В присутствии парламентариев 
и судей Конституционного суда 
Владимир Путин принес прися-
гу народу России. Председатель 
Конституционного суда Валерий 
Зорькин объявил о его вступле-
нии в должность президента РФ.

На этом церемония не закон-
чилась. Президент выступил с 
речью, которая носила отнюдь 
не протокольный характер, ее 
можно даже назвать програм-
мной. Она была гораздо продол-
жительнее, чем в прошлый раз.

Владимир Путин назвал Рос-
сию страной грандиозных побед 
и свершений. «Считаю своим 
долгом и смыслом всей своей 
жизни сделать все для России, 
для ее настоящего и будущего — 
мирного и процветающего, для 
сбережения и продолжения на-
шего великого народа, для бла-
гополучия в каждой российской 
семье», — сказал он. Президент 
поблагодарил граждан России 
за сплоченность, за веру в то, 
что можно многое изменить к 
лучшему, и поблагодарил за ис-
креннюю поддержку на выбо-
рах. «В этой поддержке — вера и 
надежда на то, что Россия и 
дальше будет укреплять свое 
могущество, а люди будут жить 
лучше», — отметил он. Россия 
должна быть современной и ди-
намичной, и предстоит принять 
исторические решения. «Нам 
н у ж н ы  п р о р ы в ы  в о 
всех сферах жизни», — 
подчеркнул Путин. 

Присутствующие на церемонии в Большом Кремлевском дворце встречали появившегося на красной дорожке избранного президента России аплодисментами.

Акцент

 Глава государства внес 
в Госдуму кандидатуру 
премьер-министра — 
Дмитрия Медведева
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Верховный Главнокомандующий принял парад Президентского полка на Соборной площади и поздравил личный состав с 82-й годовщиной 
со дня образования этой наиболее известной элитной воинской части.

Австралийский доллар  47,1364
Азербайджанский манат  36,8585
Армянский драм**  12,8857
Белорусский рубль  31,0808
Болгарский лев  38,3483
Бразильский реал  17,7657

Венгерский форинт**  23,8482
Вон Республики Корея***  58,1137
Гонконгский доллар*  79,8935
Датская крона  10,0435
Доллар США  62,7148
Евро  74,8125

Индийская рупия**  93,4438
Казахстанский тенге**  19,0278
Канадский доллар  48,7522
Киргизский сом**  91,0229
Китайский юань*  98,5338
Молдавский лей*  37,7800

Новый туркменский манат  17,9441
Норвежская крона*  77,6615
Польский злотый  17,6061
Румынский лей  16,0663
СДР  89,7486
Сингапурский доллар  46,9457

Таджикский сомони*  69,8671
Турецкая лира  14,7533
Узбекский сум****  77,7318
Украинская гривна*  23,8686
Фунт стерлингов  84,9158
Чешская крона*  29,3375

Шведская крона*  70,9427
Швейцарский франк  62,5397
Южноафриканский рэнд*  50,0801
Японская иена**  57,4127

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.05.18

УВАЖАЕМЫЕ граждане России! 
Дамы и господа! Дорогие дру-
зья!

Приветствую всех граждан 
нашей великой Родины и сооте-
чественников за рубежом, всех, 
кто смотрит или слушает тран-
сляцию этой торжественной це-
ремонии, всех, кто присутству-
ет здесь, в исторических залах 
Кремля и на древней Соборной 
площади.

В эти минуты, вступая в дол-
жность президента России, осо-
бенно остро осознаю свою ко-
лоссальную ответственность пе-
ред каждым из вас, перед всем 
нашим многонациональным на-
родом, ответственность перед 
Россией — страной грандиозных 
побед и свершений, перед тыся-
челетней историей российской 
государственности и нашими 
предками. Их мужество, неу-
станный труд, непобедимое 
единство, священное отноше-
ние к родной земле — вечный 
пример преданности Отчизне.

Считаю своим долгом и смы-
слом всей своей жизни сделать 
все для России, для ее настояще-

го и будущего — мирного и про-
цветающего, для сбережения и 
продолжения нашего великого 
народа, для благополучия в ка-
ждой российской семье. Заве-
ряю вас: целью моей жизни, ра-
боты будет, как и прежде, служе-
ние людям, нашему Отечеству. 
Для меня это превыше всего.

От всего сердца благодарю 
граждан России за вашу спло-
ченность, за веру в то, что мы 
можем многое изменить к луч-
шему. Еще раз хочу сказать спа-
сибо. Спасибо за тот уровень ис-
кренней поддержки, который 
вы, граждане России, оказали 
мне на выборах президента на-
шей страны. Считаю его огром-
ным политическим капиталом и 
надежной моральной опорой. В 
этой поддержке — вера и надежда 
на то, что Россия и дальше будет 
укреплять свое могущество, а 
люди будут жить лучше. Такая 
поддержка важна и для отстаи-
вания наших позиций на между-
народной арене, и для решитель-
ных действий ради глу-
боких, позитивных пе-
ремен внутри страны.

День Победы —День Победы —
живем и помнимживем и помним
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ДОСЛОВНО Выступление 
Владимира Путина 
на церемонии инаугурации 

России 
нужны прорывы
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ДОКУМЕНТ Президент 
поставил правительству 
задачи до 2024 года

Новый майский

Кира Латухина

ВЧЕРА президент Владимир Путин подписал Указ «О на-
циональных целях и стратегических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период до 2024 года» — «в целях осу-
ществления прорывного научно-технологического и соци-
ально-экономического развития Российской Федерации, 
увеличения численности населения страны, повышения 
уровня жизни граждан, создания комфортных условий для 
их проживания, а также условий и возможностей для само-
реализации и раскрытия таланта каждого человека».

Глава государства поручил правительству обеспечить 
достижение девяти национальных целей развития до 
2024 года. Это — устойчивый естественный рост числен-
ности населения; повышение ожидаемой продолжитель-
ности жизни до 78 лет (к 2030 году — до 80 лет); обеспече-
ние устойчивого роста реальных доходов граждан, а так-
же роста уровня пенсионного обеспечения выше уровня 
инфляции; снижение в два раза уровня бедности; улуч-
шение жилищных условий не менее 5 млн семей ежегод-
но; ускорение технологического развития, увеличение 
количества организаций, осуществляющих инновации, 
до 50 процентов; ускоренное внедрение цифровых тех-
нологий; вхождение России в число пяти крупнейших 
экономик, обеспечение темпов экономического роста 
выше мировых при сохранении макроэкономической 
стабильности, в том числе инфляции на уровне не боль-
ше 4 процентов; создание в базовых отраслях 
высокопроизводительного экспортно ориенти-
рованного сектора.

ПАРЛАМЕНТ Дмитрий 
Медведев начал 
консультации в Госдуме 
и назвал имена кандидатов 
в правительство 

Кабинет 
в первом чтении

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ на заседании Госдумы в повестке дня будет 
только один вопрос — депутаты рассмотрят предложение 
президента о назначении Дмитрия Медведева премьер-
министром. Как ожидается, Владимир Путин посетит 
Госдуму и лично представит главу будущего кабинета 
министров. Вчера во второй половине дня Медведев на-
чал серию традиционных консультаций с думскими 
фракциями, в частности с «Единой Россией» и ЛДПР. 
Встреча с «единороссами» принесла сюрпризы — Медве-
дев озвучил коллегам по партии кадровые предложения 
о составе будущего кабмина. 

Вчера вечером и.о. председателя правительства начал 
консультации с «Единой России», которая ожидаемо 
приняла решение о единодушной поддержке лидера пар-
тии. Глава фракции Сергей Неверов сообщил, что реше-
ние поддержать Медведева было принято единогласно.

Во время этой встречи кандидат и члены фракции обсу-
дили проблемы «периода давления на страну, на президен-
та, период санкций, падения цен на нефть», а также успехи 
в преодолении этих трудностей, добавил Неверов. «С 
основными задачами, которые стояли перед правительст-
вом, правительство справилось», — уверен он. Дмитрий 
Медведев на посту председателя правительства доказал, 
что кабинет министров способен преодолеть вызовы, со-
гласился вице-спикер Петр Толстой. «Россия смогла ока-
зать достойный ответ тем санкциям, тому давлению, кото-
рое на нашу страну оказывалось», — сказал политик.

Открывая беседу с «единороссами» Дмитрий Медве-
дев сделал сразу несколько важных заявлений, касаю-
щихся кандидатов в новые вице-премьеры. Так, главу 
Счетной палаты Татьяну Голикову он назвал подходя-
щим кандидатом в новый состав правительства для ре-
шения вопросов, связанных с реализацией социальной 
политики, трудовых отношений, пенсионного обеспече-
ния и здравоохранения. Возможное появление в прави-
тельстве Голиковой в этой должности станет усилением 
кабмина, прокомментировал новость первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков после встречи. «До Счет-
ной палаты она как раз занималась вопросами социаль-
ной политики, блестяще их знает, — безусловно, на мой 
взгляд, это усиление правительства. Думаю, все едино-
гласно поддерживают эту кандидатуру», — сказал он.

И.о. вице-премьера РФ Дмитрий Козак мог бы остать-
ся в новом правительстве и ведать вопросами промыш-
ленности и энергетики. «Он может заняться несколько 
иными вопросами, нежели те, которые он курирует сей-
час, — сказал Медведев. — В частности, вопросами про-
мышленности, потому что нужно периодически менять 
сферу деятельности, вопросами энергетики. И 
Дмитрий Николаевич имеет для этого достаточ-
ный опыт и достаточный авторитет в стране».
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Позиция Какими будут рамки решений для нового президентского срока Владимира Путина   

Новая матрица
Алексей Чеснаков, 
директор Центра 

политической конъюнктуры

C 
момента вступления в 
должность президента 
в России начинается 
новый политический 
цикл. Новый полити-

ческий цикл — это прежде всего но-
вая политическая повестка и но-
вый политический стиль. 

Не будет преувеличением ска-
зать, что в мае 2018 года страна 
находится в начале нового этапа 
своего развития. Каким будет этот 
этап? Разумеется, выбор траекто-
рии развития зависит и от сложив-
шейся за предыдущие годы систе-
мы власти, ее связки с фигурой са-
мого Путина. Придется учесть, что 
Путин неоднократно показывал, 
что может неожиданно меняться и 
менять курс в зависимости от но-
вых обстоятельств, оставаясь при 
этом самим собой и не отказыва-
ясь от своего фирменного полити-
ческого стиля. Неоднократно Пу-
тин предлагал решения, о которых 
даже самые осведомленные чи-
новники узнавали в последний 
момент.

Поэтому вряд ли стоит сегодня 
рассуждать о подробных планах и 
графиках. Важнее сосредоточить-
ся на базовых рамках — матрицах, 
в которых власти предстоит при-
нимать сложнейшие решения.  

Стабильность или развитие. 
Скорость реформ: 
медленно — быстро

Судя по последним опросам 
общественного мнения, у подав-
ляющего числа граждан нет сом-
нений, что глубокие социальные и 
политические изменения в стране 
необходимы. Вокруг этого посту-
лата сформировался консенсус 
либералов и консерваторов, по-
жилых и молодых. Хотя слово «ре-
формы» у нас очень не любят, речь 
на самом деле идет именно о них — 
о широком спектре изменений в 
социальной, экономической, по-
литической сферах. 

В то же время у граждан сохра-
няется высокий уровень опасений 
за результат этих реформ, за их 
последствия как для себя лично, 
так и для страны. Для этого тоже 
есть серьезные основания: боль-
шинство граждан помнит шок ре-
форм начала 90-х и турбулен-
тность периода перестройки кон-
ца 80-х.

В те годы у государства не было 
достаточно ресурсов (финансо-
вых, политических, технологиче-
ских и т.д.), чтобы сделать эконо-
мические и социальные преобра-
зования менее болезненными для 
людей. Сейчас такие ресурсы су-
ществуют. Но возможности при-
водят и к ограничениям. Опасения 
потерять имеющееся, риск сва-
литься в хаос усиливают вероят-
ность отсрочек и заминок (свойст-
венных любому чиновнику), спо-
собных обессмыслить любые, 
даже самые назревшие и популяр-
ные реформы. 

Для проведения реформ и 
убеждения граждан в том, что они 
действительно в их интересах, по-
требуется мощная политическая 
воля и сложный ситуативный ком-
промисс между необходимым 
уровнем развития страны и сохра-
нением стабильности в обществе.

Сохранение или создание. 
Идеология: прошлое — 
будущее

Конституционный запрет на 
признание какой-либо идеологии 
в качестве государственной не оз-
начает отсутствия идеологии го-
сударства. Как и идеологии у влас-
ти. Государство по своей природе 
консервативно. При этом, как по-

казала практика, в России именно 
государственные институты ока-
зываются чаще всего необходи-
мыми, когда речь идет о проектах 
для развития страны. Именно они 
являются «моторами реформ». Не 
бизнес и не общество. Возможно, 
это не очень эффективно, но это 
факт. Работаем с тем, что имеем. А 
имеем мы огромную кучу инсти-
тутов из советского прошлого, 
большое количество институтов, 
возникших уже в новой России, а 
также кое-какие институты из 
России дореволюционной. Гармо-
нии между ними нет и не предви-
дится. Для того чтобы эти инсти-
туты более надежно выполняли 
свои функции моторов, необходи-
мо найти разумный баланс.

Пока это не очень удается. По-
казателен смысловой ступор 
2017-го, когда общество так и не 
смогло дать внятную оценку прои-
зошедшей сто лет назад Револю-
ции. В ближайшее время нам пред-
стоит отметить еще одну памят-
ную дату — столетнюю годовщину 
убийства семьи последнего рус-
ского императора Николая II. 
Здесь все немного проще. Но про-
блема не снята. Страна не может 
ходить по кругу, год от года, по 
мере приближения очередного 
праздника возвращаться к дискус-
сиям о монархии или сталинизме. 
Нужно оставить дискуссии исто-
рикам и философам. 

Стране нужна позитивная по-
вестка, общая идеология (не в 
смысле доктрины, а в смысле 
образа самих себя, кто мы, откуда 
и зачем, что хотим дать миру, сим-

волики и пантеона героев), кото-
рая примиряет, а не разделяет гра-
ждан. 

Распределение 
или соревнование. 
Представительство 
интересов: сужение — 
расширение

В современном мире меняются 
принципы социальной организа-
ции. Возникают новые, не управ-
ляемые из единого центра очаги 
политической, экономической, 
культурной, информационной 
жизни. Общество становится все 
более фрагментированным. 

В этой новой реальности люди 
получили не только площадки, но 
и целые площади — восстания 
оцифрованных масс теперь про-
исходят в режиме онлайн. Здесь 
же зарабатывают миллиардные 
состояния. Однако последствия 
виртуальных восстаний и бизнес-
манипуляций отнюдь не вирту-
альные. Для того чтобы не допу-
стить нарастания хаоса, придется 
сформировать признанные боль-
шинством правила справедливой 
конкуренции, позволяющие боль-
шинству реализовать свои права, 
а меньшинству эти права защи-
тить. Об этом рассуждают, касаясь 
в первую очередь политических 
институтов. Заговорили даже о не-
избежном возврате к прямой де-
мократии. Но речь не только о по-
литике, а почти обо всех видах со-
циальной деятельности, вплоть до 
благотворительности. Нужно бу-
дет создать гарантии представи-
тельства социальных, экономиче-

ских и культурных интересов раз-
личных групп таким образом, что-
бы они не лишали активных гра-
ждан стимулов для развития и 
чтобы люди реализовывали свой 
потенциал и таланты в России. 

Хозяин или слуга. 
Госаппарат: увеличение — 
сокращение

Размножение бюрократии — 
бесконечный процесс. Кстати, ряд 
аргументов в пользу него тоже 
имеет определенную силу. Напри-
мер, там, где речь идет о работе не-
посредственно с гражданами, все 
исследователи отмечают отсутст-
вие необходимого количества гра-
мотных чиновников. Другое дело, 
что, по данным Счетной палаты, 
количество работающих на низо-
вом уровне госаппарата сокраща-
ется, а количество начальников 
растет. Растет и количество услуг, 
которые предоставляет государст-
во, растет и содержание аппарата. 
Не растет только качество его 
услуг населению. Государство об-
ходится все дороже и дороже. 

Есть разные способы решения 
этого вопроса. Самое простое — 

решить вопрос хирургическим 
путем, то есть сократить. Однако, 
как показывает практика, через 
некоторое время количество бю-
рократов снова увеличивается, 
превышая прежние размеры. 

Возможно, придется прини-
мать радикальные решения, в 
разы сокращая аппарат и вводя за-

преты на увеличение в течение 
длительного времени. А часть фун-
кций чиновников передавать спе-
циальным компьютерным про-
граммам — роботам. Чем раньше 
мы к этому придем, тем лучше. 
Сначала переведя на новые техно-
логии самые понятные сферы, где 
их применение считается делом 
общепризнанным. Возможно, уже 
в ближайшие годы придется пред-
усмотреть возможность голосова-
ния по Интернет, перейти на но-
вые технологии предоставления 
госуслуг по всей стране.  

Дефицит или избыток. 
Кадры: опыт — энергия

Страна продолжает жить меж-
ду двумя максимами хедхантеров. 
С одной стороны, традиционная 
советская «незаменимых людей 
нет». С другой — новая бизнесовая 
«если вы вынуждены заниматься 
чем-то еще кроме кадров, то и про-
блему кадров вы решить оказа-
лись не в состоянии». 

Отсутствие компетентных и 
подготовленных специалистов 
для новых сфер политики и эконо-
мики — общее место. Но создать та-

кую систему не так просто, как ка-
жется на первый взгляд. Некото-
рые потешаются над творческими 
механизмами отбора и подготов-
ки кадров, которые администра-
ция президента запустила для кан-
дидатов в губернаторы. А зря. По-
тому что за этими подобными тех-
нологиями будущее. Но и это не 
все.  Власти придется сформиро-
вать единую национальную систе-
му подготовки кадров. Во многих 
странах есть такие системы. При-
дется и нам озаботиться. Причем 
никакие иностранные лекала тут 
действовать не будут. Что особен-
но важно. Нужно создавать не 
только вертикальные лифты, но и 
горизонтальные. Пока такие тра-
волаторы созданы не будут, ника-
ких серьезных задач эта кадровая 
система не решит. Лифты вверх и 
вниз — вчерашний день. Высокая 
горизонтальная мобильность 
единственно возможное решение 
для страны. 

Конечно, все эти рамки для 
принятия решений не исчерпыва-
ют проблемы, стоящие перед влас-
тью и перед страной. Но они созда-
ют понятный коридор возможно-
стей. Какой выбор в конечном сче-
те будет сделан? В первую очередь 
зависит от действующего прези-
дента. Судя по тому, что в своей 
инаугурационной речи он в пер-
вую очередь уделил особое внима-
ние задачам развития, атмосфере 
ответственности и расширению 
пространства свободы, он это не 
только хорошо понимает, но и зна-
ет, как эти проблемы решать. 

После церемонии инаугурации Владимир Путин пообщался с представителями общественных молодежных объединений и волонтерских организаций.

Владимир Путин в зале поприветствовал Дмитрия Медведева и бывшего канцлера ФРГ Герхарда Шредера.

Акцент

 Выбор траектории развития 
зависит и от сложившейся 
за предыдущие годы системы 
власти, ее связки 
с фигурой самого Путина

Акцент

 Новый политический цикл — 
это прежде всего новая поли-
тическая повестка 
и новый политический стиль

Полную версию текста 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1540823

Россия должна быть современной и дина-
мичной, должна быть готова смело прини-
мать вызовы времени и так же энергично 

отвечать на них, чтобы последовательно наращивать 
свое лидерство в тех сферах, где мы традиционно 
сильны, и уверенно, кропотливо, собрав волю в ку-
лак, работать там, где мы еще должны будем добиться 
нужных для нас результатов, там, где сделано еще 
явно недостаточно.

Путь вперед не бывает простым, это всегда слож-
ный поиск. Но история не прощает только одного — 
безразличия и непоследовательности, расслабленно-
сти и самоуспокоенности, особенно сегодня, в пере-
ломное время, в переломную эпоху, в эпоху бурных 
изменений во всем мире.
Задачи, которые предстоят, назревшие решения, ко-
торые нам необходимо принять, без всякого преуве-
личения, исторические. Они будут определять судь-
бу Отечества на десятилетия вперед. Перед нами на-
пряженная работа, которая потребует участия всего 
российского общества, деятельного вклада каждого 
из нас, всех ответственных политических и граждан-
ских сил, объединенных искренней заботой о России.

Нам нужны прорывы во всех сферах жизни. Глубо-
ко убежден: такой рывок способно обеспечить толь-
ко свободное общество, которое воспринимает все 
новое и все передовое и отторгает несправедливость, 
косность, дремучее охранительство и бюрократиче-
скую мертвечину — все то, что сковывает людей, ме-
шает им в полной мере раскрыться, реализовать 
себя, свои таланты, а значит, и ограничивает устрем-
ленность в будущее всей нашей страны. 

Дорогие друзья! В этом году мы будем отмечать 
25-летие Конституции России. Она подчеркнула без-
условную ценность, приоритет прав и свобод гра-
ждан. Именно в гармоничном единстве свободного 
гражданина, ответственного гражданского общества 
и сильного, дееспособного, демократического госу-
дарства вижу прочную основу для развития России. 

Мы справилась с труднейшими экономическими, 
социальными проблемами. Осознали, что, меняясь 
вместе с миром, нельзя отрываться от своих собст-
венных корней, от своей истории, многонациональ-
ной культуры. Мы поняли, что вся красота и вся сила 
— в нашей самобытности и единстве. Мы научились 
отстаивать свои интересы, возродили гордость за 
Отечество, за наши традиционные ценности. Опыт 
показывает, что и сегодня нам нужно беречь достиг-
нутое и на этой основе, конечно, двигаться только 
вперед. Конечно, мы должны идти в ногу с глобальны-
ми переменами, выстраивать свою повестку прорыв-
ного развития, чтобы никакие преграды и обстоя-
тельства не мешали нам самим и только самим опре-
делять свое будущее, воплощать в жизнь самые сме-
лые наши планы и мечты. При этом мы открыты к ди-
алогу. Вместе с нашими партнерами будем активно 
продвигать интеграционные проекты, наращивать 
деловые, гуманитарные, культурные, научные связи.

Мы выступаем за равноправное и взаимовыгод-
ное сотрудничество со всеми государствами в инте-
ресах мира и стабильности на нашей планете.

Россия — сильный, активный, влиятельный участ-
ник международной жизни, безопасность и обороно-
способность страны надежно обеспечены. Будем и 
впредь уделять этим вопросам необходимое посто-
янное внимание. 

Но сейчас мы должны использовать все имеющи-
еся у нас возможности прежде всего для решения 
внутренних, самых насущных задач развития, для 
экономического, технологического прорыва, для по-
вышения конкурентоспособности в тех сферах, кото-
рые определяют будущее. Новое качество жизни, 
благополучие, безопасность, здоровье человека — вот 
что сегодня главное, вот что в центре нашей полити-
ки. Наш ориентир — это Россия для людей, страна воз-
можностей для самореализации каждого человека.

Глубоко убежден, что между большими общена-
циональными задачами и повседневными, казалось 
бы, частными проблемами, запросами граждан — аб-
солютно прямая связь. Потому что только так можно 
сформировать абсолютно необходимые условия для 
созидания и развития и, очень важно, атмосферу вза-

имной ответственности, поддержки и доверия в об-
ществе. 

Каждому важно понять, что только наша активная 
включенность в дела страны будет умножать энер-
гию обновления, что эту работу не сделает за нас 
никто, что ведущая сила преобразований — это все 
мы, граждане России.

Чем больше людей, представителей любой про-
фессии, любого социального статуса и уровня полно-
мочий осознает значимость своей роли в улучшении 
жизни, тем эффективнее, быстрее будет наше движе-
ние вперед. 

Особая ответственность, разумеется, у государст-
венной и муниципальной власти. Люди справедливо 
хотят, чтобы проблемы, которые их беспокоят, реша-
лись без проволочек, чтобы к их предложениям, за-
мечаниям и требованиям относились с должным 
вниманием, чтобы такие понятия, как репутация, 
честь, отзывчивость, открытость, стали нормой жиз-
ни для представителей всех уровней власти. 

Мы должны расширять пространство свободы для 
предпринимателей и ученых, для людей творческого 
труда и активных, неравнодушных граждан, для всех, 
кто стремится к обновлению. Вижу в этом залог пре-
емственности нашего стратегического курса и устой-
чивого развития России. Рассчитываю здесь на новые 
идеи и подходы, на дерзновенность нашей молодежи, 
на ее способность стать настоящими лидерами пере-
мен. 

На то, что молодые люди будут верны ценностям 
правды и справедливости, которые через всю свою 
жизнь пронесли наши старшие поколения, их зна-
ния, закалка, мудрость, опыт наставников, безуслов-
но, будут востребованы. 

Объединив усилия всех, кто радеет за страну, за ее 
будущее, мы обязательно достигнем наших целей, до-
бьемся прорывов в науке и технологиях, вместе реа-
лизуем масштабные планы обновления городов и 
сел, развития всех наших регионов. Будем активно 
проводить современную социальную политику, на-
строенную на нужды каждого человека, каждой рос-
сийской семьи, повышать качество образования и 
здравоохранения. Особое внимание уделим поддер-
жке традиционных семейных ценностей, материнст-
ва и детства, чтобы в России рождалось как можно 
больше желанных, здоровых, умных, талантливых 
малышей. Это им, нашим детям, предстоит строить 
нашу страну дальше, добиваться еще больших успе-
хов, чем их родители, уважать и продолжать историю 
нашего Отечества.

Дорогие друзья! 
Как глава государства сделаю все, чтобы приумно-

жить силу, процветание и славу России, чтобы оправ-
дать запросы общества и надежды граждан страны. 

Мы знаем, что в 90-е и в начале 2000-х годов наря-
ду с давно назревшими и абсолютно необходимыми 
историческими переменами на долю нашего Отече-
ства и наших людей выпали очень тяжелые испыта-
ния. Многое, но еще далеко не все восстановлено, не 
все исторические раны залечены, не все потери, 
сложности преодолены, а жизнь постоянно ставит 
перед нами новые вызовы, новые непростые задачи, 
и над их решением нам еще предстоит напряженно 
работать. Времени на раскачку нет. 

Но все мы хорошо помним, что за более чем тыся-
челетнюю историю Россия не раз сталкивалась с эпо-
хами смут и испытаний и всегда возрождалась как 
птица Феникс, достигала таких высот, которые дру-
гим были не под силу, считались недостижимыми, а 
для нашей страны, напротив, становились новым 
трамплином, новым историческим рубежом для 
дальнейшего мощного рывка вперед.

Убежден, что и сегодня мы добьемся прорыва, 
ведь мы — одна мощная команда, которой по плечу 
любые, даже самые сложные задачи. И пусть любовь 
к Отечеству, все лучшее, что есть в человеке, вдохнов-
ляет каждого из нас на поиск, на самосовершенство-
вание для личного успеха, для работы ради своей се-
мьи, вдохновляет на общий, напряженный труд для 
благополучия родной страны. 

Мы обязательно добьемся успеха! Верю, так и бу-
дет! Сделаю для этого все, что в моих силах!
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России 
нужны прорывы
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Премьера В России появился собственный автомобиль премиального класса

Лимузин для первого лица

Клятва президента  

Ольга Игнатова, 
Тарас Фомченков

Н
ачалась замена ста-
рого парка прези-
дентских автомоби-
лей на новый, со-
зданный в России. 

Первый лимузин из линейки авто 
проекта «Единая модульная 
платформа» (журналисты окре-
стили его «Кортеж») участвовал 
в церемонии инаугурации прези-
дента Российской Федерации. На 
нем прибыл Владимир Путин. 

Автомобиль представитель-
ского класса призван отвечать 
всем требованиям безопасности, 
технологичности и комфорта.

Длина машины — 6620 мм. 
Ширина — 2000 мм. Высота — 
1695 мм. Дорожный просвет со-
ставляет 200 мм. Так как это бро-
нированная версия, то автомо-
биль довольно массивный. Он ве-
сит 6,5 тонны. На нем установле-
на 9-ступенчатая автоматиче-
ская коробка передач и двигатель 
V8 объемом 4,4 л и мощностью 
598 л.с., который работает в паре 
с электромотором и высоковоль-
тной батареей.

Как сообщили «РГ» в минпро-
мторге, при реализации проекта 
«Единая модульная платформа» 
была создана международная ко-
операция предприятий. Переход 
на модульные платформы — это 
мировой тренд, которому следу-
ют ведущие автоконцерны. Такой 
подход оправдан как с коммерче-
ской точки зрения, так и с кон-
структорской. 

Был сформирован модельный 
ряд: седан, лимузин, минивэн и 
внедорожник. Конструкторы 
учитывали требования потенци-
альных потребителей автомоби-
лей сегмента «люкс». Ведь цены 
на них, как сообщил журнали-
стам и. о. министра промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров, будут начинаться от 
10 миллионов рублей. Это при-
мерно в два— пять раз дешевле 
импортных аналогов — автомоби-
лей Rolls-Royce и Bentley. 

При создании отечественных 
премиальных авто были исполь-
зованы методы цифрового про-
изводства: все процессы — от про-
ектирования, моделирования до 
испытаний и производства ком-
понентов (включая аддитивные, 
то есть созданные при помощи 
3D-принтеров, технологии) про-
исходили в цифровой среде. Это, 
как подчеркивают в Минпро-
мторге России, позволит разви-
вать автомобили дальше, реали-

зуя на следующих этапах проекта 
еще более инновационные техни-
ческие решения, обеспечиваю-
щие новые эксплуатационные 
характеристики, как, например, 
движение на электрической тяге. 

По словам Дениса Мантурова, 
прием коммерческих заказов на 
автомобили проекта откроют в 
конце августа — начале сентября 
этого года, после презентации в 
рамках Московского междуна-
родного автомобильного сало-
на-2018. Семейство автомоби-
лей выйдет на открытый рынок 
п о д  с о б ст в е н н ы м  б р е н д о м 
AURUS. Продажи на российском 
и международном рынках авто-
мобилей седан и лимузин на-
чнутся уже в первом квартале 
2019 года. Модели автомобилей, 
по словам Мантурова, могут по-
лучить названия от кремлевских 
башен — «Сенат», «Арсенал» и 
«Комендант». 

«Сенат» — это седан и лиму-
зин. Минивэн — это «Арсенал», а 
внедорожник, который выйдет в 
конце 2019 года, — это «Комен-
дант», — рассказал Мантуров.

Кстати, российские чиновни-
ки могут последовать примеру 
президента и пересесть на авто-
мобили отечественной сборки. 
«Президент — это тоже чиновник, 
поэтому раз президент пересел, 
то, конечно, все должны», — счи-
тает Мантуров. 

Самого и. о. министра заинте-
ресовал внедорожник, который 
бы он хотел приобрести в личное 
пользование. Он также признал-
ся, что очень волновался, наблю-
дая кадры перемещения прези-
дента во время церемонии инау-
гурации на новом автомобиле. 
Об этом министр заявил журна-
листам, сообщает ТАСС. И доба-
вил, что проект качественный и 
эффективный с точки зрения ре-
ализации и тех параметров, кото-
рые в нем закладывались.

«Задумка создания новой тех-
нологической автоплатформы 
очень хорошая», — оценил авто-
мобильный эксперт Игорь Мор-
жаретто. И пояснил: «Это дейст-
вительно мировой тренд, а нали-
чие единой платформы серьезно 
ускоряет ввод автомобиля в се-
рию». «На ней дальше можно мо-
делировать практически все что 
угодно. При этом цикл жизнедея-
тельности автомобильной плат-
формы может составить несколь-
ко десятков лет — и это принесет 
дополнительную пользу с точки 
зрения удешевления разработки 
новых моделей на ее основе», — 
резюмирует эксперт.

А такой рывок способно 
обеспечить только сво-
бодное общество, кото-

рое воспринимает все новое и от-
торгает несправедливость, «дре-
мучее охранительство и бюрокра-
тическую мертвечину», считает 
он. «Новое качество жизни, благо-
получие, безопасность, здоровье 
человека — вот что сегодня глав-
ное, вот что в центре нашей поли-
тики. Наш ориентир — это Россия 
для людей, страна возможностей 
для самореализации каждого че-
ловека», — пояснил президент.

«Россия не раз сталкивалась с 
эпохами смут и испытаний и всег-
да возрождалась, как птица Фени-
кс, достигала таких высот, кото-
рые другим были не под силу, счи-
тались недостижимыми, а для на-
шей страны, напротив, станови-

лись новым трамплином, новым 
историческим рубежом для даль-
нейшего мощного рывка вперед, — 
также сказал президент. — Убе-
жден, что и сегодня мы добьемся 
прорыва, ведь мы — одна мощная 
команда, которой по плечу любые, 
даже самые сложные задачи».

Инаугурация завершилась 
тридцатью артиллерийскими за-
лпами. Затем на Соборной пло-
щади состоялось представление 
Президентского полка Верховно-
му Главнокомандующему по слу-
чаю его вступления в должность. 
У полка, кстати, был вчера и свой 
праздник — 82-я годовщина со дня 
образования.

Среди тысяч приглашенных 
были и те, кого никогда раньше на 
инаугурацию не звали, и тем бо-
лее нельзя было и представить, 

что с ними после церемонии пре-
зидент поговорит и даже сфотог-
рафируется. Это представители 
общественных молодежных объ-
единений и волонтерских органи-
заций.

Одна из девушек посетовала, 
что Путин давно не посещал моло-
дежный форум «Территория смы-
слов». «Я постараюсь, — ответил 
глава государства. — У нас много 
таких форумов... Точно куда-ни-
будь приеду». Президент также 
рассказал об эффекте проекта 
«Лидеры России»: «Я сам удивил-
ся. И чтобы было понятно, это не 
было моим каким-то указанием, 
они реально понравились руково-
дителям ведомств и крупных ком-
паний». Участие в таких проектах, 
конечно, не значит, что «кто-то из 
вас сразу будет замминистра или 

министром», заметил он, но хоро-
шим стартом карьеры может быть 
вполне. «Мы ваша команда, мы 
всегда рядом. Спасибо вам боль-
шое», — от души благодарили во-
лонтеры.

Затем в Благовещенском собо-
ре Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл отслужил благодар-

ственный молебен по случаю 
инаугурации президента. Патри-
арх встретил Путина у входа и 
вместе они зашли в храм. В мо-
лебне была просьба о том, чтобы 
Бог подал вступающему в дол-
жность главе государства силу и 
премудрость управлять страной. 
Затем Предстоятель РПЦ прочи-
тал молитву и обратился к Пути-
ну от лица духовенства, монаше-
ства и верующих — все они видят в 
нем «лидера, не только успешно 
управляющего государством, но 
и человека, преданного Отечест-
ву». Патриарх пожелал президен-
ту сил выполнить обещания, дан-
ные в инаугурационной речи. В 
дар от членов Священного синода 
РПЦ Патриарх преподнес главе 
государства икону Спасителя 
XVIII века из патриаршей ризни-
цы. Перед тем как покинуть со-
бор, Путин приложился к храмо-
вой иконе Благовещения Божьей 
Матери.

У Вознесенского собора пре-
зидент вдруг увидел одинокую 
Александру Пахмутову. «Как 
вы?» — подошел к ней глава госу-
дарства. «Ничего! Как вы, глав-
ное?» — ответила Пахмутова.

После церемонии президент 
продолжил работу: подписал указ 
«О сложении полномочий прави-
тельством Российской Федера-
ции» и поручил кабинету мини-
стров продолжать действовать до 
сформирования нового прави-
тельства. Такой порядок предус-
мотрен Конституцией — после 
инаугурации кабмин уходит в от-
ставку.

С кандидатурой нового пре-
мьера президент затягивать не 
стал. Не прошло и двух часов по-
сле церемонии, как он внес в Гос-

думу кандидатуру Дмитрия Мед-
ведева для получения согласия на 
назначение председателем пра-
вительства. Сегодня Госдума рас-
смотрит его кандидатуру. 

Накануне, на встрече в Кремле 
с членами правительства Путин 
высоко оценил работу Медведева 
на своем посту: под его руковод-
ством кабмин работал как насто-
ящая команда, и все эти годы 
страна шла вперед, а не просто 
реагировала на возникающие 
проблемы.

Глава государства уже говорил 
в Послании, что интегральный 
показатель развития страны, бла-
гополучия людей — это продолжи-
тельность жизни. Важнейшим ре-
зультатом он назвал рост зарплат 
в бюджетной сфере, повышение 
авторитета и престижа труда учи-
теля, врача, работников других 
сфер, которые определяют буду-
щее страны. «В целом наша клю-
чевая задача на ближайшие годы 
— уверенное повышение реаль-
ных доходов граждан», — подчер-
кнул президент. Отличительной 
чертой правительства стали «от-
крытость и настрой на диалог, 
конструктивное взаимодействие 
с парламентом и регионами, опо-
ра на гражданское общество, вы-
страивание механизмов обрат-
ной связи и стремление поддер-
жать, расширить вовлеченность 
людей в дела страны», заявил гла-
ва государства. «Важно сохра-
нить и развивать такие современ-
ные подходы и в целом обеспе-
чить преемственность работы, 
преемственность и последова-
тельность развития страны», — 
считает он.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин прокомментировал 
журналистам официальное всту-
пление Владимира Путина в дол-
жность президента. Он напом-
нил, что президент получил на 
выборах поддержку абсолютного 
большинства российских гра-
ждан. «Сегодняшний день — нача-
ло нового этапа развития России, 
цели которого четко обозначены 
президентом РФ», — заявил Воло-
дин. По его словам, впереди 
«очень напряженная и ответст-
венная работа, ее результатов 

ждут все граждане нашей стра-
ны». «Уверен, все вместе мы смо-
жем решить эти задачи», — резю-
мировал Володин.

Спикер Госдумы дал оценку 
Дмитрия Медведева как кандида-
та на премьерский пост. Глава ни-
жней палаты подчеркнул, что 
кандидатуру «внес президент, 
поддержанный абсолютным 
большинством граждан». «И это 
уже определяет отношение к кан-
дидатуре на должность председа-
теля правительства», — пояснил 
Володин. Еще одно обстоятельст-
во — правительство в ходе работы 

в предыдущий период «успешно 
справилось с вызовами, с кризи-
сом в экономике». «И это говорит 
о профессионализме председате-
ля правительства, а также об эф-
фективности работы кабмина», — 
резюмировал он. Эти соображе-
ния, по словам спикера, будут 
учитываться Госдумой при рас-
смотрении вопроса о даче согла-
сия на утверждение кандидата на 
пост премьер-министра.

Это автомобиль Aurus кортежа президента. Все семейство автомобилей гибридное: двигатель V8 работает в паре с электромотором и высоковольтной батареей.

В длину президентский лимузин достигает 6620 мм, в ширину — 2000 мм, а клиренс как у внедорожника — 200 мм. Эта версия бронированная и весит 6,5 тонны.

Акцент

 Наш ориентир — это Россия 
для людей, страна возможно-
стей для самореализации 
каждого человека

1

После завершения церемонии вступления в должность президента Владимир Путин пришел в Благовещенский собор Кремля, 
где Патриарх Кирилл совершил благодарственный молебен по случаю инаугурации. 
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БОЛЕЕ 82% РОССИЯН ОДОБРЯЮТ 
РАБОТУ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
Юрий Политов

Деятельность президента Владимира Путина одобряют 82% россиян, большин-

ство граждан ожидает от главы государства преобразований в обществе. Ре-

зультаты соответствующего исследования Всероссийский центр изучения об-

щественного мнения (ВЦИОМ) представил в день инаугурации.

Баланс оценок деятельности Владимира Путина оставался положительным во 

все годы его президентства, констатируют социологи. В частности, последние 

четыре года показатель одобрения работы президента находится на уровне 

выше 75%. По данным опроса за май 2018 года, работу Путина на посту прези-

дента одобряют 82% россиян. Доля неодобрения при этом в последние несколь-

ко лет колеблется в узких пределах 11–13%, отмечает ВЦИОМ.

Кроме того, социологи фиксируют выраженный в российском обществе запрос 

на преобразования: 59% россиян отмечают необходимость перемен в большей 

части сфер, 30% — в некоторых из них. Лишь 2% опрошенных считают, что прео-

бразования сейчас нашей стране не нужны.

Как отмечает генеральный директор ВЦИОМ Валерий Федоров, поддержка 

Владимира Путина как главы государства сегодня находится на весьма высоком 

уровне, близком к историческим максимумам. «Общественный запрос, обра-

щенный к нему, — это запрос на глубокие перемены в жизни нашего общества. 

Именно от президента избиратели ждут перемен, которые должны пойти на 

пользу не узким группам, а широким слоям россиян», — говорит Федоров.

В связи со сложением Правительством Российской Федерации своих полномочий 
в соответствии со статьей 116 Конституции Российской Федерации, руководствуясь 
частью 5 статьи 117 Конституции Российской Федерации, постановляю:

1. Правительству Российской Федерации продолжать действовать до сформирования 
нового Правительства Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 7 мая 2018 года № 202

Указ Президента Российской Федерации
О сложении полномочий Правительством 

Российской Федерации

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1540657
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Кабинет 
в первом чтении

Исполняющий обязанности премьер-мини-
стра, кроме того, предложил назначить вице-
премьером Максима Акимова, который зани-

мает пост первого заместителя руководителя аппарата 
правительства. Медведев предложил поручить ему кура-
торство развития транспорта, связи, цифровой эконо-
мики. «Многие из вас его знают уже достаточно давно, 
в аппарате правительства вы так или иначе сталкива-
лись», — сказал и.о. главы кабмина.

«Мы с ним достаточно активно работали. Он активно 
взаимодействовал с нами по многим вопросам и знает 
все направления работы правительства», — оценил со 
своей стороны Александр Жуков.

В качестве зампреда правительства по оборонно-про-
мышленному комплексу Медведев видит нынешнего зам-
министра обороны Юрия Борисова. В прошлом кабинете 
министров эту должность занимал Дмитрий Рогозин.

И.о. вице-премьера Ольга Голодец могла бы куриро-
вать в новом правительстве вопросы культуры и спорта, 
заявил также и.о. премьера. В прошлом составе за Голо-
дец был социальный блок.

Если будут реализованы предложения, спорт ей «от-
даст» Виталий Мутко, который также останется в кабми-
не, но в другом качестве. Медведев в случае утверждения 
хочет назначить его вице-премьером по вопросам строи-
тельства.

Действующего полпреда президента в ЦФО Алексея 
Гордеева кандидат в главы кабмина предложил на пост 
вице-премьера, курирующего сельское хозяйство. Горде-
ев в течение многих лет ранее возглавлял минсельхоз, 
после этого занимал пост губернатора Воронежской об-
ласти. Идея вернуть в правительство Гордеева вызвала 
положительную реакцию депутатов, заявил первый ви-
це-спикер ГД. 

«Это действительно опытный руководитель, он ра-
ботал и в правительстве в свое время, и губернатором. 
Он прекрасно знает все вопросы сельского хозяй-
ства», — прокомментировал Жуков.

На пост же первого вице-премьера Медведев предло-
жил Антона Силуанова. Предполагается, что он также со-
хранит за собой пост главы минфина. «Несмотря на серь-
езный экономический кризис и санкции, наша экономи-
ка смогла преодолеть проблемы», — поддержал эту идею 
Жуков.

Константина Чуйченко Медведев предложил назна-
чить главой аппарата правительства. Депутаты его тоже 
хорошо знают: он — «прямой визави Госдумы, человек, 
с которым Госдума общается постоянно», подчеркнул 
Медведев.

«Он должен разбираться неплохо в законотворческой 
деятельности и понимать в этом», — добавил и.о. премье-
ра, напомнив, что в настоящее время Чуйченко возглав-
ляет Контрольное управление президента.

Таким образом, команда обновляется, но в то же вре-
мя, совершенно очевидно, сохраняется преемствен-
ность, подытожил в разговоре с журналистами Жуков. 
«Поэтому, думаю, нам будет несложно находить общий 
язык с правительством. В целом команда, которая была 
оглашена, вызвала положительную реакцию членов на-
шей фракции», — резюмировал он.

После встречи с «единороссами» Дмитрий Медведев 
в закрытом режиме провел консультации с членами 
фракции ЛДПР. По итогам встречи лидер либерал-демо-
кратов Владимир Жириновский заявил о том, что фрак-
ция приняла решение единогласно поддержать кандида-
туру Медведева, причем тоже «на 100%».

«У нас президентская республика: если три четверти 
людей в стране отдали голоса за вступившего сегодня 
в должность президента России Владимира Владимиро-
вича Путина, то его кандидат, естественно, должен полу-
чить полную нашу поддержку», — заявил журналистам 
Жириновский.

Лидер ЛДПР добавил, что кандидат на пост премье-
ра — опытный политик, а также отметил слаженность ра-
боты Медведева и Путина.

Как рассказали участники встречи, кандидату задава-
ли те вопросы, которые чаще всего звучат на встрече с из-
бирателями и касаются сферы регулирования кабмина. 
Это социальная сфера, ЖКХ, сельское хозяйство, малый 
бизнес, образование, здравоохранение, медицина.

Самые сложные разговоры оставались напоследок. 
Сегодня — перед пленарным заседанием — Медведеву 
предстоят встречи со «Справедливой Россией» и КПРФ. 
«Эсеры» предварительно сообщили, что подавляющее 
большинство фракции собирается голосовать «против» 
(отметим, что Владимира Путина в бытность кандида-
том в президенты партия как раз поддержала). Впрочем, 
«эсеры» традиционно не согласны с экономической и со-
циальной политикой кабмина.

Коммунисты тоже готовят кандидату острый разго-
вор. Предварительно во фракции, которая часто голосует 
против инициатив кабмина, сообщили, что коммунисты 
тоже не будут поддерживать кандидатуру Медведева.

Стоит напомнить, что для утверждения кандидатуры 
премьер-министра необходимо простое большинство — 
226 голосов, а в «Единой России» — 339 депутатов.

Новый майский
Кабмину нужно утвер-
дить до октября 2018 
года Основные направ-

ления деятельности правитель-
ства на период до 2024 года 
и прогноз социально-экономи-
ческого развития РФ.

Владимир Путин также пору-
чил правительству разработать 
совместно с региональными 
властями и представить до октя-
бря на заседание Совета при 
президенте по стратегическому 
развитию и приоритетным про-
ектам нацпроекты (программы) 
по 12 направлениям: демогра-
фия, здравоохранение, образо-
вание, жилье и городская среда, 
экология, безопасные и качест-
венные автодороги, производи-
тельность труда и поддержка за-

нятости, наука, цифровая эко-
номика, культура, малое и сред-
н е е  п р е д п р и н и м а т е л ь с т в о 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы, а также международная 
кооперация и экспорт.

Жизнь в здоровье
Согласно указу, в 2024 году 

нужно обеспечить увеличение 
ожидаемой продолжительности 
здоровой жизни до 67 лет; сум-
марного коэффициента рожда-
емости — до 1,7; до 55 процен-
тов — доли граждан, системати-
чески занимающихся физкуль-
турой и спортом. А также пред-
усмотреть внедрение механиз-
ма  финансовой под держки 
 семей при рождении детей; со-
здание условий для работы ма-
терей, включая достижение 
100-процентной доступности 
(к 2021 году) дошкольного об-
разования для детей до трех 
лет; реализацию программы 
поддержки и повышения каче-
ства жизни старшего поколе-
ния; формирование системы 
мотивации к здоровому образу 
жизни.

Доступная медицина
При разработке нацпроекта 

в сфере здравоохранения следу-
ет к 2024 году обеспечить: сни-
жение показателей смертности 
населения трудоспособного 
возраста (до 350 случаев на 
100 тысяч), смертности от бо-
лезней системы кровообраще-
ния (до 450 случаев на 100 ты-
сяч), смертности от новообра-
зований (до 185 случаев на 
100 тысяч), младенческой смер-
тности (до 4,5 случая на 1 тыся-
чу новорожденных); ликвида-
цию кадрового дефицита в орга-
низациях первичной медико-са-
нитарной помощи; охват всех 
граждан профилактическими 
медосмотрами не реже раза 
в год; обеспечение оптимальной 
доступности первичной меди-
ко-санитарной помощи; сокра-
щение времени ожидания, упро-
щение записи; увеличение объе-
ма экспорта медуслуг не менее 
чем в четыре раза по сравнению 

с 2017 годом (до 1 млрд долла-
ров в год).

Также предстоит завершить 
формирование сети организа-
ций первичного звена здравоох-
ранения с использованием гео-
и н ф о р м а ц и о н н о й  с и сте м ы 
с учетом необходимости строи-
тельства амбулаторий, фель-
дшерских и фельдшерско-аку-
шерских пунктов в населенных 
пунктах с численностью населе-
ния от 100 человек до 2 тысяч, 
а также с учетом использования 
мобильных медицинских ком-
плексов в населенных пунктах 
с численностью менее 100 чело-
век; завершить формирование 
сети национальных медицин-
ских исследовательских цен-
тров; создать механизмы взаи-

модействия медорганизаций на 
основе единой государственной 
информационной системы; вне-
дрить инновационные техноло-
гии; разработать программы 
борьбы с онкозаболеваниями, 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, развития детского 
здравоохранения; сформиро-
вать систему защиты прав паци-
ентов и усовершенствовать ме-
ханизм экспорта медуслуг.

Школа лидеров
При разработке нацпроекта 

в сфере образования нужно 
к 2024 году обеспечить глобаль-
ную конкурентоспособность 
российского образования, вхо-
ждение России в десятку веду-
щих стран по качеству общего 
образования. А также — вне-
дрить в школах новые методы 
обучения, сформировать эф-
фективную систему выявления 
и развития способностей; пред-
усмотреть условия для раннего 
развития детей до трех лет; со-
здать современную и безопа-
сную цифровую образователь-
ную среду; внедрить националь-
ную систему профессионально-
го роста педагогов, охватываю-
щую не менее 50 процентов учи-
телей; сформировать систему 
непрерывного обновления ра-
ботающими знаний и приобре-
тения новых навыков; сформи-
ровать систему профессиональ-
ных конкурсов; создать условия 
для наставничества, поддержки 
общественных инициатив; как 
минимум удвоить количество 
иностранцев, обучающихся 
в вузах и научных организаци-
ях, реализовать меры по трудоу-
стройству лучших из них в Рос-
сии.

Комфортные метры
При разработке нацпроекта 

в сфере жилья и городской сре-
ды нужно обеспечить доступ-
ным жильем семьи со средним 
достатком, в том числе создать 
возможности для ипотечного 
кредита со ставкой менее 8 про-
центов; увеличить объем жи-
лищного строительства не ме-
нее чем до 120 млн кв. м в год; 

повысить индекс качества го-
родской среды на 30 процентов, 
сократить количество городов 
с неблагоприятной средой в два 
раза; увеличить долю граждан, 
принимающих участие в реше-
нии вопросов развития город-
ской среды, до 30 процентов; 
обеспечить устойчивое сокра-
щение непригодного жилфонда.

Также предстоит усовершен-
ствовать механизмы финанси-
рования жилищного строитель-
ства, в том числе посредством 
развития рынка ипотечных цен-
ных бумаг и поэтапного перехо-
да от привлечения денежных 
средств для долевого строитель-
ства к другим формам; модерни-
зировать строительную отрасль 
и повысить качество индустри-
ального жилищного строитель-
ства; снизить административ-
ную нагрузку на застройщиков, 
усовершенствовать норматив-
но-правовую базу и порядок ре-
гулирования деятельности 
в сфере жилищного строитель-
ства; обеспечить эффективное 
использование земель в целях 
массового жилищного строи-
тельства при условии сохране-
ния и развития зеленого фонда; 
создать механизмы развития 
комфортной городской среды, 
комплексного развития насе-
ленных пунктов с учетом индек-
са качества городской среды; 
создать механизмы переселения 
из непригодного жилфонда.

Зеленое будущее
При разработке нацпроекта 

в сфере экологии в 2024 году не-
обходимо обеспечить эффек-
тивное обращение с отходами, 
включая ликвидацию всех выяв-
ленных на 1 января 2018 года 
несанкционированных свалок 
в городах; кардинальное сниже-
ние уровня загрязнения воздуха 
в крупных промышленных цен-
трах, в том числе уменьшение 
не менее чем на 20 процентов 
объема выбросов в наиболее за-
грязненных городах; повыше-
ние качества питьевой воды; 
экологическое оздоровление 
водных объектов; сохранение 
биоразнообразия, в том числе 
посредством создания не менее 
24 новых особо охраняемых 
природных территорий. Также 
предстоит сформировать ком-
плексную систему обращения 
с твердыми коммунальными от-
ходами, включая ликвидацию 
свалок; создать во всех регио-
нах систему общественного 
контроля за несанкционирован-
ными свалками.

Дорога безопасности
При разработке нацпроекта 

по созданию безопасных и каче-
ственных автодорог к 2024 году 
необходимо обеспечить: увели-
чение доли автодорог регио-
нального значения, соответст-
вующих нормативным требова-
ниям, не менее чем до 50 про-
центов; снижение доли дорог, 
работающих в режиме пере-
грузки, на 10 процентов по 
сравнению с 2017 годом; сниже-
ние количества мест концентра-
ции ДТП в два раза по сравне-
нию с 2017 годом; снижение 
смертности в результате ДТП 
в   3 , 5   р а з а  п о  с р а в н е н и ю 
с 2017 годом — до уровня, не пре-
вышающего четырех человек на 
100 тысяч (к 2030 году — стрем-
ление к нулю). В крупнейших го-
родских агломерациях нужно 
довести долю дорог, соответст-
вующих нормативным требова-
ниям, до 85 процентов; также 
следует применять новые меха-
низмы развития и эксплуатации 
дорожной сети; довести норма-
тив зачисления налоговых дохо-
дов регионов от акцизов на ГСМ 
до 100 процентов; внедрять об-
щедоступную информсистему 

контроля за средствами дорож-
ных фондов (в 2019 году); со-
здать механизмы стимулирова-
ния сохранности дорог регио-
нального и местного значения; 
внедрять новые технические 
требования и стандарты об-
устройства; внедрять автомати-
зированные и роботизирован-
ные технологии организации 
дорожного движения; усилить 
ответственность водителей за 
нарушение правил.

Труд на совесть
При реализации нацпрограм-

мы в сфере повышения произво-
дительности труда и поддержки 
занятости нужно обеспечить: 
рост производительности на 
средних и крупных предприяти-
ях базовых несырьевых отра-
слей не ниже 5 процентов в год; 
привлечение к участию в реали-
зации нацпрограммы не менее 
10 регионов ежегодно; вовлече-
ние в программу не менее 10 ты-
сяч средних и крупных предпри-
ятий базовых несырьевых отра-
слей. Также необходимо стиму-
лирование внедрения передо-
вых решений для повышения 
производительности труда и мо-
дернизации основных фондов, 
в том числе посредством нало-
говых преференций; сокраще-
ние ограничений, препятствую-
щих росту производительности.

Наука в пятерке
Правительству при разработ-

ке нацпроекта в сфере науки 
нужно исходить из того, что 
в 2024 году необходимо обеспе-
чить присутствие России в числе 
пяти ведущих стран мира, осу-
ществляющих научные исследо-
вания и разработки в областях, 
определяемых приоритетами на-
учно-технологического разви-
тия; обеспечить привлекатель-
ность работы в России для веду-
щих ученых и молодых перспек-
тивных исследователей; обеспе-
чить опережающее увеличение 
внутренних затрат на научные 
исследования и разработки по 
сравнению с ростом ВВП.

Глава государства также по-
ручил создать передовую ин-
фраструктуру научных исследо-
ваний и разработок; обеспечить 
обновление не менее 50 процен-
тов приборной базы ведущих 
организаций; организовать не 
менее 15 научно-образователь-
ных центров мирового уровня 
на основе интеграции универси-
тетов и научных организаций 
и их кооперации с организация-
ми в реальном секторе.

Цифра — в дом
П р и  р е а л и з а ц и и  н а ц -

программы «Цифровая эконо-

мика РФ» нужно в 2024 году: 
увеличить внутренние затраты 
на развитие цифровой эконо-
мики не менее чем в три раза по 
сравнению с 2017 годом; со-
здать инфраструктуру высоко-
скоростной передачи, обработ-
ки и хранения больших объемов 
данных, доступной для органи-
заций и домохозяйств; исполь-
зовать преимущественно отече-
ственное программное обеспе-
чение. Также нужно создать си-
стему правового регулирова-
ния цифровой экономики; гло-
бальную конкурентоспособную 
инфраструктуру передачи, об-
работки и хранения данных 
преимущественно на основе 
отечественных разработок; 
обеспечить подготовку высо-
коквалифицированных кадров 
для цифровой экономики; обес-
печить информационную без-
опасность на основе отечест-
венных разработок; внедрить 
цифровые технологии и плат-
форменные решения в сферы 
госуправления и оказания госу-
слуг; преобразовать приоритет-
ные отрасли посредством вне-
дрения цифровых технологий 
и платформенных решений; со-
здать комплексную систему фи-
нансирования проектов по раз-
работке и (или) внедрению циф-
ровых технологий и платфор-
менных решений; внедрить на-
циональный механизм осу-
ществления согласованной по-
литики государств ЕАЭС при 
реализации планов развития 
цифровой экономики.

Театр действий
При разработке нацпрограм-

мы в сфере культуры нужно 
обратить особое внимание на 
необходимость: укрепления 
гражданской идентичности на 
основе духовно-нравственных 
и культурных ценностей наро-
дов страны; создания (рекон-
струкции) культурно-образова-
тельных и музейных комплек-
сов; обеспечения детских музы-
кальных, художественных, хо-
реографических школ, училищ 

и школ искусств инструмента-
ми, оборудованием и материа-
лами; продвижения талантли-
вой молодежи в сфере музы-
кального искусства; создания 
(реконструкции) клубов на 
селе, развития муниципальных 
библиотек; создания виртуаль-
ных концертных залов не менее 
чем в 500 городах; создания ус-
ловий для показа национальных 
кинофильмов в кинозалах в на-
селенных пунктах с населением 
до 500 тысяч; подготовки ка-
дров для организаций культуры; 
модернизации театров юного 
зрителя и кукольных театров; 

поддержки добровольческих 
движений.

Бизнес налегке
При реализации нацпроекта 

в сфере развития малого и сред-
него предпринимательства нуж-
но обеспечить к 2024 году уве-
личение численности занятых 
в сфере малого и среднего пред-
принимательства, включая ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, до 25 млн человек. А также 
улучшить условия ведения дея-
тельности, включая упрощение 
налоговой отчетности; создать 
цифровую платформу по под-
держке деятельности малого 
и среднего бизнеса; усовершен-
ствовать систему закупок у ма-
лого и среднего бизнеса; упро-
стить доступ к льготному фи-
нансированию; создать систему 
акселерации; модернизировать 
систему поддержки таких эк-
спортеров, увеличив их долю 
в объеме несырьевого экспорта 
не менее чем до 10 процентов; 
создать систему поддержки фер-
меров; обеспечить благоприят-
ные условия для самозанятых 
посредством нового режима на-
логообложения.

Товар за рубеж
При разработке нацпрограм-

мы в сфере развития междуна-
родной кооперации и экспорта 
следует к 2024 году сформиро-
вать в обрабатывающей про-
мышленности, сельском хозяй-
стве, сфере услуг глобальные 
конкурентоспособные несырье-
вые сектора, общая доля эк-
спорта которых составит не ме-
нее 20 процентов ВВП; достичь 
объема экспорта несырьевых 
неэнергетических  товаров 
в размере 250 млрд долларов 
в год; сформировать эффектив-
ную систему разделения труда 
и производственной коопера-
ции в ЕАЭС для увеличения объ-
ема торговли не менее чем 
в полтора раза и обеспечения 
роста накопленных взаимных 
инвестиций в полтора раза.

Кроме того, нужна ориента-
ция промышленной, аграрной 
и торговой политики на дости-
жение международной конку-
рентоспособности российских 
товаров; сокращение барьеров 
в сфере международной торгов-
ли; завершение создания гибкой 
линейки финансовых инстру-
ментов поддержки экспорта (к 
2021 году); устранение логисти-
ческих ограничений при эк-
спорте товаров; создание еди-
ной системы институтов про-
движения экспорта; заверше-
ние формирования в рамках 
ЕАЭС общих рынков.

На основе стратегии про-
странственного развития каб-
мин должен до октября утвер-
дить комплексный план модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры, 
предусматривающий обеспече-
ние в 2024 году развития тран-
спортных коридоров «Запад — 
Восток» и «Север — Юг» для пе-
ревозки грузов. Среди целевых 
ориентиров — реконструкция 
инфраструктуры региональных 
аэропортов и расширение сети 
межрегиональных регулярных 
пассажирских авиационных 
маршрутов, минуя Москву, до 
50 процентов от общего количе-
ства внутренних регулярных 
авиамаршрутов.

Правительству при формиро-
вании проекта бюджета нужно 
будет предусматривать в прио-
ритетном порядке ассигнова-
ния на нацпроекты и направ-
лять в приоритетном порядке 
дополнительные доходы на эти 
цели.

Указ будет опубликован 
в ближайшем номере «РГ»

Кабмину нужно повысить индекс качества городской 
среды на 30 процентов, увеличить долю граждан, 
принимающих участие в развитии своих территорий.

Одна из главных тем указа — демография. Правительству нужно предусмотреть вне-
дрение механизма финансовой поддержки семей при рождении детей, добиться 
100-процентной доступности дошкольного образования для детей до трех лет. 

Глава государства поручил создать передовую инфраструктуру научных исследо-
ваний и разработок, обеспечить обновление не менее 50 процентов приборной 
базы ведущих организаций. 

Акцент

 При разработке нацпроекта 
в сфере образования нужно 
к 2024 году обеспечить
глобальную конкурентоспо-
собность российского обра-
зования, вхождение России 
в десятку ведущих стран 
по качеству общего
образования

Акцент

 При разработке нацпроекта 
в сфере экологии в 2024 году 
необходимо обеспечить 
эффективное обращение 
с отходами, включая ликвида-
цию всех выявленных 
на 1 января 2018 года несанк-
ционированных свалок 
в городах; кардинальное сни-
жение уровня загрязнения 
воздуха в крупных промыш-
ленных центрах

«Единая Россия» приняла решение о единодушной поддержке 
лидера партии Дмитрия Медведева на пост председателя 
 правительства. 

1

ОФИЦИАЛЬНО
Распоряжением президента Российской Федерации от 4 мая 
2018 г. № 110-рп за заслуги в научной и педагогической дея-
тельности, подготовке квалифицированных специалистов 
объявлена благодарность президента Российской Федерации 
Пуле Юрию Сергеевичу — начальнику Управления периодиче-
ской печати, книгоиздания и полиграфии Федерального 
агентства по печати и массовым коммуникациям.
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ФИНАНСЫ Объем закупок 
валюты минфином 
вырос вслед за нефтью 

Рубль не заметит

Александра Воздвиженская

МИНФИН России купит с 10 мая по 6 июня рекордный 
объем иностранной валюты — на 320,6 миллиарда ру-
блей, или более пяти миллиардов долларов. На эти цели 
ежедневно будет уходить 16,1 миллиарда рублей. С уче-
том переоценки апрельских условий общий объем поку-
пок достигнет 322,8 миллиарда рублей.

Объявленная к скупке минфином иностранная валюта 
(операции проводятся через Банк России) — это ожидаемые 
дополнительные нефтегазовые доходы федерального бюд-
жета, которые формируются при цене бочки российской 
нефти Urals выше 40,8 доллара в этом году (сейчас стоит 
больше 72 долларов). Деньги в пропорции 45 процентов 
долларов, столько же евро и десять процентов фунтов зачи-
сляют на счета Федерального казначейства, а после эти 
объемы уйдут в Фонд национального благосостояния.

Учитывая рост цен на нефть и одновременное ослабле-
ние курса рубля к доллару до диапазона 62—64 (два основ-
ных показателя в бюджетном правиле), а также возобновле-
ние операций на постоянной основе после краткого переры-
ва в апреле, аналитики ждут сокращения ежедневных поку-
пок в долларовом эквиваленте, что позитивно для рубля, но 
нивелируется номинально высоким месячным объемом. 
«Если цена на нефть сорта Urals останется на текущей от-
метке 72 доллара за баррель, а добыча и экспорт нефти — на 
уровнях 2017 года, то покупки иностранной валюты в июне 
продолжат расти и достигнут 345 миллиардов рублей, — 
считает аналитик Sberbank CIB Юрий Попов. — Впрочем, 
ежедневный объем в долларовом выражении не выйдет на 
рекордно высокий уровень и составит примерно 270 мил-
лионов долларов. Такой показатель нейтрален для рынка».

Нефть тем временем продолжает расти. Инвесторы за-
кладывают в цены опасения о выходе США из ядерной сдел-
ки с Ираном к 12 мая, что в теории чревато введением огра-
ничений на потоки иранской нефти. Еще один фактор, спо-
собный играть на повышение цен, — усугубление кризиса в 
нефтяной отрасли Венесуэлы, добавляет аналитик Nordea 
Bank Денис Давыдов. Добыча там уже на минимуме с 1990-
х, что в условиях действия соглашения 24 стран о сокраще-
нии нефтедобычи может привести к ощутимому дефициту 
предложения на рынке.

ПЛАНЫ Все кредитные 
договоры могут получить 
уникальные коды

Нашли 
порядок цифр

Роман Маркелов

МИНФИН предложил присвоить всем действующим 
кредитным договорам уникальные идентификаторы и 
передавать их в бюро кредитных историй (БКИ). Таким 
образом можно повысить достоверность кредитных 
историй заемщиков и избежать дублирования сведений, 
рассчитывают в ведомстве.

Об этом говорится в законопроекте, опубликованном 
минфином для публичного обсуждения.

Как следует из документа, присваивать уникальные 
коды всем действующим договорам (сделкам) с заемщи-
ками, поручителями и принципалами и предоставлять 
их в БКИ должны будут банки, микрофинансовые орга-
низации, кредитные кооперативы и ломбарды. Сейчас 
сведения о кредитных договорах могут храниться в раз-
ных бюро кредит-
ных историй, что 
влечет за собой по-
явление «разрывов» 
в кредитных истори-
ях при смене паспор-
та или ФИО, дубли-
рование данных по 
таким договорам и, 
как следствие, сни-
жает достоверность 
информации, содер-
жащейся в кредит-
ных историях, гово-
рится в сводном от-
чете к законопроекту. Единый идентификатор создаст 
технологическую основу для проверки кредиторами 
обязательств заемщика по кредитам, чтобы обеспечить 
корректный расчет его совокупной платежной нагрузки, 
сообщили «Российской газете» в пресс-службе минфина. 
«Такие уникальные идентификаторы будут отражаться в 
кредитной истории, и БКИ будут не вправе принимать 
информацию без идентификатора», — отмечают в ведом-
стве.

Банк России принимал активное участие в разработ-
ке законопроекта, указывают в пресс-службе ЦБ. По 
мнению регулятора, сквозной уникальный идентифика-
тор сделки позволит повысить точность, достоверность 
и скорость обработки при определении совокупной за-
долженности гражданина. Без идентификатора требуют-
ся дополнительные процедуры по дедубликации данных, 
чтобы установить величину задолженности заемщика, 
отмечают в Банке России.

Дублирование данных в кредитных историях — не 
массовое явление, говорит младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Людмила Кожекина. 
По ее оценке, новация неизбежно повлечет за собой из-
держки для финансовых организаций-кредиторов. Их 
объем пока трудно оценить — механизм перевода сущест-
вующей базы договоров на единые идентификаторы и 
обеспечения синхронизации данных между кредитора-
ми и БКИ еще не проработан, отмечает Кожекина.

МВД Разработан законопроект, который решит проблему лиц 
без гражданства, длительное время проживающих в России

Миграция и полиция

Лидия Графова

С 
первым заместите-
лем главы МВД Рос-
сии генералом-пол-
ковником полиции 
Александром Горо-

вым ведет беседу председатель 
исполкома «Форума переселен-
ческих организаций» Лидия Гра-
фова.

Александр Владимирович, прош-
ло два года с тех пор, как вдруг 
была ликвидирована Федераль-
ная миграционная служба. Чест-
но скажу: внезапная передача 
всех дел миграции в ведение по-
лиции вызвала шок у мигрантов 
и у тех, кто с ними работает. 
Трудно понять такую скоропо-
стижность. Удалось ли за эти два 
года что-то существенно испра-
вить?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Во-первых, я не 
комментирую и не обсуждаю 
указы президента Российской 
Федерации, поскольку моя зада-
ча состоит в том, чтобы их вы-
полнять в точном соответствии с 
законом.

Очевидно, что к 2016 году за-
вершился очередной этап разви-
тия миграционной ситуации, как 
в России, так и за ее пределами, 
поэтому смена государственного 
управления в этой сфере была 
вполне естественной. В докладе 
ООН по миграции за 2017 год го-
ворится о 258 миллионах миг-
рантов, из которых половина на-
ходится в десяти странах мира, 
включая нашу Россию. Поэтому 
нам важно понимать и предви-
деть угрозы, связанные с массо-
выми неконтролируемыми пото-
ками мигрантов, нелегальной 
миграцией, активизацией меж-
дународных террористических 
организаций, использующих 
миграционные каналы. В таких 
условиях вопросы национальной 
безопасности выходят на первый 
план. Именно об этом в 2016 году 
говорил президент на совещании 
Совета безопасности по вопро-
сам совершенствования мигра-
ционной политики.

Также нужно понимать необ-
ходимость оптимизации систе-
мы государственного управле-
ния, поскольку отдельные фун-
кции ФМС и МВД дублировались.

Мы постарались пройти орга-
низационные мероприятия по 
приему полномочий и функций 
ФМС без ущерба, сохранив ка-
дровый потенциал.

Какой сегодня процент на общем 
фоне преступности приходится 
на мигрантов?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: В общем масси-
ве преступления, совершенные 
мигрантами, составляют 3,7%. 
Однако мы всегда отмечаем, что 
эта цифра взята в среднем по Рос-
сии. Если учесть, что иностран-
ные граждане в основном на-
правляются в Московский реги-
он и Северную столицу, то имен-
но в этих регионах по причине 
высокой концентрации мигран-
тов и совершается большинство 
преступлений, соответственно, и 
доля в этих субъектах Россий-
ской Федерации намного выше: в 
Москве — это 17%, в Московской 
области — 12,5%, в Санкт-Петер-
бурге — 10%. Такие цифры сегод-
ня показывает статистика. При 

этом преступления мигрантов в 
основном не относятся к числу 
тяжких, а связаны с поддельны-
ми документами или организа-
цией незаконной миграции.

Как вы объясните, почему кадро-
вый состав бывшей ФМС при 
ликвидации был сокращен на 
30%?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Да, действитель-
но, в соответствии с указом пре-
зидента переданная нам в МВД 
штатная численность ФМС была 
сокращена на 30%. В ходе орга-
низационно-штатных мероприя-
тий мы исходили из того, что со-
кращение касалось обеспечива-
ющих служб и аппаратов управ-
ления для того, чтобы не возни-
кло дублирования тыловых, фи-
нансовых или кадровых подра-
зделений как в центральном ап-
парате, так и в территориальных 
органах.

Однако нагрузка на инспекто-
ров, непосредственно работаю-
щих с мигрантами «на земле», 
конечно, возросла. 

В этой связи министр вну-
тренних дел принял решение об 
увеличении штатной численно-
сти в отдельных территориаль-
ных органах, обратив внимание 
не необходимость повышения ка-
чества предоставления госуслуг 
гражданам. 

Александр Владимирович, я бы-
ваю в регионах и знаю, какие там 
очереди, как много опытных со-
трудников покинули службу. 
Уходят, вы знаете, из-за разницы 
в зарплатах — в два, а то и в три 
раза меньше получают неатте-
стованные... Вот сотрудница в 
Москве говорит мне: «Я работаю 
30 лет, а моя зарплата 12 тысяч». 
Да ведь такую зарплату можно 
назвать провокацией на взяточ-
ничество.
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: К сожалению, 
денежное содержание наших гра-
жданских служащих в отдельных 
регионах меньше нового мини-
мального размера оплаты труда. 
В настоящее время мы работаем 
над этой проблемой.

Что предпринимает МВД для об-
учения новых сотрудников?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Раньше в стране 
не было ни одного учебного заве-
дения, которое готовило бы со-
трудников миграционной служ-
бы. В прошлом году впервые та-
кие наборы осуществлены в Уни-
верситете имени В.Я. Кикотя, в 
Московском юридическом ин-
ституте. Сегодня мы готовим та-
ких специалистов в Академии 
МВД и в Нижегородской акаде-
мии МВД России. Кроме того, 
первоначальная подготовка и 
курсы повышения квалифика-
ции включены в программу Все-
российского института повыше-
ния квалификации МВД России.

Сейчас в докладе министру о 
вопросах, которые необходимо 
решить в ближайшее время, бу-
дет предложено развернуть в сто-
лицах федеральных округов кур-
сы для сотрудников, которые бу-
дут дополнительно приниматься 
в подразделения по вопросам 
миграции.

Очень больной и даже обидный 
вопрос: почему Главное управле-
ние по вопросам миграции, где, 
слава Богу, удалось сохранить 
лучших профессионалов, лише-
но тех властных полномочий по 
управлению ситуацией «на зем-
ле», которые были раньше у ди-
ректора ФМС?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: В системе МВД 
выстроена четкая иерархия, поэ-
тому у каждого руководителя 
есть только один вышестоящий 
начальник, который вправе да-
вать ему обязательные для ис-
полнения указания.

ГУВМ является структурным 
подразделением центрального 
аппарата МВД России, и потому 
этот Главк не может и не должен 

«напрямую управлять» подра-
зделениями по вопросам мигра-
ции территориальных органов — 
это противоречило бы принципу 
единоначалия и субординации в 
органах внутренних дел.

В регионах полный объем пол-
номочий осуществляют началь-
ники территориальных органов 
МВД регионального и районного 
уровня. Именно на них лежит вся 
ответственность за ситуацию в 
субъекте. Без последней подписи 
начальника полиции ни один до-
кумент, выдаваемый мигранту, 
нелегитимен.

Что вы считаете главным дости-
жением министерства в сфере 
миграции за прошедшие два 
года?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ:  Еще раз подчер-
кну — главное, что удалось сде-
лать за это время — обеспечить 
качество и высокую удовлетво-
ренность граждан госуслугами в 
сфере миграции в соответствии с 
поручением президента.

Проработан ряд законода-
тельных инициатив, в том числе 
по упрощению порядка приобре-
тения гражданства носителями 
русского языка, введению проце-
дуры уведомления иностранного 

гражданина о пребывании в 
субъекте Российской Федерации, 
развитию институтов вида на 
жительство и разрешения на вре-
менное проживание, подготов-
лен проект нового закона об убе-
жище в Российской Федерации.

Я помню, осенью 2016-го вы со-
бирали руководителей общест-
венных организаций, работаю-
щих с мигрантами, и обсуждали 
с нами много наболевших про-
блем. В частности, вам был задан 
вопрос: собирается ли МВД раз-
рабатывать новый Миграцион-
ный кодекс? Вы ответили, что 
это очень ответственное дело, к 
которому нужно всерьез подго-
товиться. А сейчас в МВД уже 
идет работа над кодексом?
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Мы не снимаем 
задачу по подготовке Миграци-
онного кодекса, но к активному 
его формированию вместе с дру-
гими федеральными органами 
мы приступим после утвержде-
ния новой редакции Концепции 
государственной миграционной 
политики Российской Федера-
ции.  

Главную задачу мы видим в 
том, чтобы привлекать в страну 
высококвалифицированных и 
востребованных мигрантов. По-
требности в них должны опреде-
лять Министерство труда и соци-
альной защиты Российской Фе-
дерации совместно с главами 
субъектов. Важным механизмом 
реализации здесь также является 
организованный набор трудовых 
мигрантов из стран СНГ. 

Еще одним стимулом привле-
чения мигрантов мы видим со-
здание необходимых условий для 
студентов, обучающихся в на-
ших университетах, в том числе 
путем приобретения российско-
го гражданства в упрощенном 
порядке. Необходимо решить 
проблему лиц без гражданства, 
длительное время проживающих 
в России без документов, — соот-
ветствующий законопроект уже 
разработан министерством. Это 
наиболее общие подходы к миг-
рационной политике России, ко-
торые мы прорабатываем.

Выражаю мнение многих право-
защитников: необходимо, чтобы 
в законодательстве был разный 
подход к переселенцам, приез-
жающим жить в Россию, и к вре-
менным трудовым мигрантам. 
Очень странно, что в миграцион-
ных картах не обозначена такая 
цель въезда, как «постоянное 
проживание».
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Ваш вопрос зву-
чит для меня немного странно. 
Жизненные обстоятельства мо-
гут внести коррективы, и трудо-
вой мигрант может подать заяв-
ление о выдаче разрешения на 
временное проживание. В свою 

очередь соотечественник, уже 
находясь на территории России с 
частной целью, может обратить-
ся с заявлением об участии в го-
спрограмме. 

А разве не возмутительно, что 
правило «девяносто на сто во-
семьдесят» одинаково применя-
ется как к временным трудовым 
мигрантам, так и к соотечествен-
никам, приехавшим на ПМЖ? 
Мигрант обязан  в течение  90 
дней после приезда оформить ка-
кой-либо правовой статус, а если 
он не успевает это сделать, ему 
придется выезжать из России и 
прожить за ее пределами следу-
ющие 90 дней. Но если трудовой 
мигрант может вернуться до-
мой, то семье переселенцев, ко-
торая не успела оформить доку-
менты, возвращаться некуда. А 
им говорят: «Выедьте, потом 
въедьте…» 
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: Мы можем про-
длевать срок пребывания ино-
странного гражданина на терри-
тории России свыше 90 суток. 
Основанием могут служить: по-
дача документов на разрешение 
на временное проживание, убе-
жище, болезнь, которая требует 
неотлагательного лечения, и др. 
Однако надо отметить, что мы не 
можем позволить находиться 
длительное время на территории 
России всем лицам, не узаконив-
шим в течение 90 дней свое пре-
бывание. Нужно все-таки пони-
мать, что безопасность граждан и 
государства напрямую зависит 
от того, кто и с какими целями к 
нам приезжает.

Согласны ли вы, Александр Вла-
димирович, что наше законода-
тельство о гражданстве должно 
иметь репатриационную на-
правленность? 
АЛЕКСАНДР ГОРОВОЙ: С начала 90-х 
годов прошлого века наше зако-
нодательство носило репатриа-
ционный характер и отчасти со-
храняет это свойство сегодня. Бо-
лее 7 млн человек за этот период 
времени приняты в гражданство 
Российской Федерации. В обще-
стве ведутся дискуссии о том, что 
необходимо упрощать процеду-
ры приобретения гражданства 
нашими соотечественниками. Я 
считаю, что Государственная 
программа по оказанию содейст-
вия добровольному переселению 
в РФ соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, отвечает 
этой цели.

Осуществляется ряд меропри-
ятий по оказанию поддержки 
участникам Государственной 
программы и членам их семей. 
Несмотря на то что эти меропри-
ятия софинансируются из феде-
рального бюджета, основная на-
грузка ложится на бюджеты ре-
гионов. Субъекты Российской 
Федерации, осуществляя прием 
соотечественников, в первую 
очередь учитывают интересы 
граждан, проживающих в данном 
регионе, чтобы прием переселен-
цев не приводил к нарушению 
трудовых и иных законных прав 
местного населения. 

Полный текст интервью читайте 
на сайте «Российской газеты»

ЗАНЯТОСТЬ

Работодатели 
стали меньше 
экономить 
на работниках 

БИТВА 
ЗА КАДРЫ

Марина Гусенко

В РОССИИ с начала года на 
треть снизилось число работода-
телей, планирующих сэконо-
мить на своих сотрудниках. Если 
в январе сократить расходы на 
персонал намеревались 53,2 
процента работодателей, то в 
апреле — 39 процентов. 

Таковы результаты монито-
ринга состояния российской эко-
номики и деятельности компаний 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) за апрель. Из тех, кто ре-
шил сэкономить на работниках, 
56,5 процента сообщили, что в 
первую очередь сократят наем ра-
ботников. В начале года такие на-
мерения были у 64 процентов ре-
спондентов. 

Как пояснили «Российской га-
зете» в РСПП, экономический 
спад в стране сократился, произ-
водство хоть медленно, но растет. 
Работодатели стали больше ну-
ждаться в квалифицированных 
работниках и в свете конкурен-
ции за них готовы платить нуж-
ным предприятию специалистам 
достойные зарплаты. В этой ситу-
ации работодатели понимают, что 
нельзя экономить на работниках. 

Кроме того, бизнес живет не в 
безвоздушном пространстве и 
прекрасно понимает, что соци-
альная ответственность — не пу-
стой звук, поэтому старается вы-
полнять законы и демонстриро-
вать свою ответственность. 

Плюс сейчас осуществляется 
довольно серьезный контроль со 
стороны государства за своевре-
менной выплатой зарплаты, поэ-
тому работодатели стараются не 
нарушать правила игры, а жить 
цивилизовано. 

Тем не менее на сотрудниках 
все-таки экономят. 40 процентов 
организаций и в апреле, и в янва-
ре отметили, что намерены пере-
вести сотрудников на неполную 
занятость (более короткий рабо-
чий день или сокращенную неде-
лю) либо отправит их в отпуск 
«без содержания». Каждый чет-
вертый работодатель (26,1 про-
цента) планирует уволить часть 
работников, в начале года тако-
вых было на 1,9 процента больше. 

А каждый пятый — подрезать 
им зарплату. О таких планах рас-
сказали 21,7 процента опрошен-
ных работодателей. И с января их 
доля практически не изменилась. 
Уменьшить социальный пакет 
предполагает каждый шестой ру-
ководитель предприятия — 17,4 
процента. Это немало, но в начале 
года таковых было на 2,6 процен-
та больше. 

На чем еще планируют эконо-
мить работодатели, если не на ра-
ботниках? Мониторинг показал, 
что 61 процент компаний, собира-
ющихся сократить расходы, будет 
в первую очередь делать это за 
счет снижения трат на потребляе-
мые услуги, например на консал-
тинг. В январе отказаться от «лиш-
них» услуг планировало две трети 
организаций — 70,2 процента. 

Чуть больше половины (57,6 
процента) заявили, что будут эко-
номить на сырье и комплектую-
щих. Три месяца назад об этом го-
ворили на 17,2 процента работо-
дателей меньше. 

Четверть (23,7 процента) ре-
шили уменьшить расходы на бла-
готворительные социальные про-
граммы, которые реализуются на 
территории присутствия компа-
нии (в январе экономить на бла-
готворительности планировали 
на 12,5 процента респондентов 
больше). 

Как показал мониторинг, недо-
статок оборотных средств стал 
актуален для меньшего числа 
компаний. В январе на это пожа-
ловались 45,2 процента работода-
телей, в апреле — 32,4 процента. 
Неплатежи контрагентов ограни-
чивали работу 28,4 процента ор-
ганизаций. В начале года — 35,5 
процента. Снижение спроса ощу-
тили 17,6 процента организаций, 
в январе — на 9,8 процента боль-
ше. 

В МВД принято решение увеличить 
численность сотрудников в подра-
зделениях по вопросам миграции.

Акцент

 Доля преступлений, 
совершенных мигрантами, 
в России — 3,7%. Но в Москве — 
17%, в Санкт-Петербурге — 10% 

Акцент

 Главная задача в том, 
чтобы привлекать в страну 
высококвалифицированных 
и востребованных мигрантов

За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Единый 
идентификатор 
исключит 
«разрывы» в кредит-
ных историях 
при смене паспорта

Стало меньше рабо-
тодателей, планиру-
ющих сократить 
наем новых работ-
ников или штатное 
расписание

Читайте также: 
Неработающим 
предложили самим 
оплачивать медстраховку 
и будущую пенсию 
rg.ru/art/1539179

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Первая горнорудная компания» (дочернее предприятие 
АО «Атомредметзолото», ГК «Росатом») извещает о начале работ 
по оценке воздействия на окружающую среду» (ОВОС) в составе 
проекта «Горно-обогатительный комбинат на базе месторождения 
свинцово-цинковых руд Павловское и портового комплекса 
(остров Южный архипелага Новая Земля Архангельской области), 
которые планируется провести в апреле—октябре 2018 года. Крат-
кая информация о намечаемой деятельности и планируемой раз-
работке раздела ОВОС проекта размещена на сайте АО «Атомред-
метзолото» (www.armz.ru). Замечания и предложения от обще-
ственности принимаются в письменном виде в течение 30 дней со 
дня публикации в АО «Первая горнорудная компания» по адресу: 
109004, г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, по электрон-
ной почте: E-mail ANTarabarko@armz.ru, а также на сайте: http://
www.armz.ru/companies/newcompany/pervaya_gornorudnaya/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Елена Березина 

В
о многих регионах уже 
запретили посещать 
леса — бушуют пожары. 
Об особенностях борь-
бы с огнем, причинах 

лесных пожаров и способах воз-
рождения уничтоженных пламе-
нем лесов «Российской газете» 
рассказал заместитель министра 
природных ресурсов и эколо-
гии — руководитель Федерально-
го агентства лесного хозяйства 
(Рослесхоза) Иван Валентик.

Иван Владимирович, судя по 
сводкам, пожары уже начались. 
Во многих регионах закрыли 
вход и въезд в леса?
ИВАН ВАЛЕНТИК: В 11 регионах пол-
ностью запрещено посещать леса 
и запрещен въезд транспортных 
средств. Например, полный за-
прет на посещение лесов дейст-
вует в Тульской, Рязанской, Во-
ронежской и Челябинской облас-
тях. В некоторых регионах запрет 
на вход в леса действует выбо-
рочно, например, в двух районах 
Свердловской области, в восем-
надцати районах Тюменской об-
ласти, в двух районах Примор-
ского края, частично в Забай-
кальском и Хабаровском краях.

Май ожидается «горящим»? Есть 
прогнозы?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Прогнозы есть. Их 
сделала Авиалесоохрана. Превы-
шение среднемноголетних пока-
зателей пожарной опасности в 
лесах ожидается практически во 
всех федеральных округах. Там об 
этом знают, детальный прогноз 
по территории они получили.

Но наличие прогноза превы-
шения среднемноголетних пара-
метров пожарной опасности в ле-
сах не означает развитие чрезвы-
чайной ситуации. Кроме погод-
ных условий на лесопожарную 
обстановку влияет поведение 
людей, а также оперативность 
обнаружения и тушения лесных 
пожаров.

Весной, например, основная 
причина лесных пожаров — чело-
веческий фактор. Это время еже-
годно сопровождается массовы-
ми несанкционированными па-

лами сухой травы на землях сель-
хозназначения, госземзапаса, 
населенных пунктов и на других 
территориях, огонь с которых пе-
реходит на леса.

Уже позже, как правило, в кон-
це июля и августе, возникают су-
хие грозы. В прошлом году сухих 
гроз было много, практически 
четверть пожаров было связана 
именно с ними, что в общем-то не 
характерно. 

Закон уже приняли против 
«пальщиков» и штрафы ввели. 
Почему не помогает?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Сумма штрафа за 
поджог очень мала, до 4 тысяч ру-
блей максимум, а ущерб и риски 
огромные. Сегодня по поручению 
специального представителя пре-
зидента по вопросам природоох-
ранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергея Иванова и и.о. 
зампреда правительства Алек-
сандра Хлопонина мы прораба-
тываем вопрос о введении уго-
ловной ответственности за сель-
скохозяйственные палы. 

В случае причинения крупно-
го ущерба такая ответственность 
должна быть, потому что даже по 
землям лесного фонда, по мало-
ценным насаждениям сегодня 
рассчитанный ущерб не позволя-
ет возбудить уголовное дело по 
статье 261 Уголовного кодекса за 
поджоги. Это нужно делать, так 
как, к сожалению, методами за-
претов и минимальными адми-
нистративными штрафами ниче-
го не решить. Штраф, который 
сейчас установлен, не останавли-
вает людей совершать противо-
правные действия.

Если говорить о причинах 
сложной лесопожарной обста-
новки, то 100 процентов весен-

них пожаров — это антропоген-
ный фактор.

Нужно усиливать профилак-
тическую работу, привлекать до-
бровольцев для работы с населе-
нием. Механизмы добровольче-
ства не в полной мере задейство-
ваны в профилактической рабо-
те, хотя ресурс Всероссийского 
добровольного пожарного обще-
ства позволяет привлечь более 
300 тысяч добровольцев, для 
того чтобы проводить профилак-
тическо-пропагандистскую ра-
боту с населением. По линии Ави-
алесоохраны подписано согла-
шение с Всероссийским добро-
вольным пожарным обществом, 
началась активная работа.

А в этом году есть какая-то осо-
бенность, которая влияет на по-
жарную обстановку в лесах?
ИВАН ВАЛЕНТИК: В 2018-м лесные по-
жары начались с нехорошим опе-
режением показателей прошлого 
года. Уже в начале января был за-
регистрирован первый пожар в 
Приморском крае. 

Возникновению и распростра-
нению пожаров способствовал 
быстрый сход снежного покрова 
и, как следствие, просыхание по-
чвенного покрова в южной части 
Сибирского и Дальневосточного 
округов. Когда он просыхает бы-
стрее, чем оттаивание грунта и во-

доемов, это осложняет работы по 
прокладке минерализованных по-
лос и забору воды из водоемов для 
тушения пожаров. Также сильная 
ветровая нагрузка способствует 
быстрому распространению огня 
и росту площадей пожаров.

Хватает сотрудников Авиалесо-
охраны и лесников?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Охраной лесов от 
пожаров занимаются регионы. 
Объективная реальность такова, 
что собственных сил и средств у 
регионов хватает только на то, 
чтобы обеспечить борьбу с не-
большими или средними пожара-
ми, или, как говорят специалисты, 
низкой либо средней горимостью. 

В случае высокой горимости 
используется механизм межреги-
онального маневрирования сил и 
средств. Основной силой в рамках 
межрегионального маневрирова-
ния являются парашютисты-де-
сантники федеральной Авиалесо-
охраны и парашютисты-десан-
тники региональных специализи-
рованных учреждений авиацион-
ной охраны лесов. Численность 
парашютистов-пожарных и де-
сантников-пожарных авиацион-
ной охраны лесов в России состав-
ляет 3,6 тысячи человек, включая 
700 парашютистов-десантников 
федеральной Авиалесоохраны.

Прекрасный пример эффек-
тивного межрегионального ма-
неврирования — борьба с лесны-
ми пожарами в Амурской обла-
сти. В условиях ЧС по поручению 
Рослесхоза помощь лесопожар-
ным службам Амурской области 
оказывают 375 человек пара-
шютно-десантной службы Феде-
рального резерва Авиалесоохра-
ны. Группировка пожарных-де-
сантников, задействованных на 
тушении лесных пожаров в 
Амурской области, при необхо-

димости будет увеличена. Эти ре-
бята — профессионалы, очень се-
рьезно подготовлены.

С приходом весны усилилась 
работа федеральных штабов по 
координации деятельности по 
тушению лесных пожаров. В фе-
деральный штаб кроме специа-
листов Рослесхоза входят пред-
ставители минприроды, минфи-
на, минобороны, Росприроднад-
зора, МЧС, Росгидромета и дру-
гих профильных ведомств. Реше-
ния, принятые федеральными 
штабами, являются обязатель-
ными к исполнению.

В Госдуме лежит законопроект 
об обязательном лесовосстанов-
лении. Есть шансы на принятие в 
этом году?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Второе чтение зако-
нопроекта о так называемых 
«компенсационных лесах» за-
планировано на май. Поставлена 
амбициозная цель, чтобы закон 
не просто был принят в этом году, 
но и уже заработал.

Это очень важно. Ежегодно 
древесину в России заготавлива-
ют на 950 тысячах гектаров. Но 
эта площадь потом восстанавли-
вается. Однако помимо этого еще 
150 тысяч гектаров вырубается 
при размещении инфраструк-
турных объектов и переводе зе-
мель лесного фонда в земли иных 
категорий.

Поправки в Лесной кодекс 
введут правило: все рубки, в том 
числе и связанные со строитель-
ством дорог, трубопроводов, ли-
ний электропередачи и прочего, 
в обязательном порядке должны 
быть компенсированы равными 
по площади лесами. То есть на 
один гектар вырубок — один гек-
тар лесовосстановления. Таким 
образом, прекратятся безвоз-
вратные потери леса.

ПРАВО

Ассоциация 
юристов 
выделила 
гранты 
на поддержку 
правовых 
проектов

ПОМОГУТ 
ДЕНЬГАМИ

Владислав Куликов

АССОЦИАЦИЯ юристов Рос-
сии начала отбор лучших проек-
тов среди своих региональных 
отделений. Победители получат 
гранты на свои программы по 
правовому просвещению и по-
мощи гражданам.

Так, в Рязани уже много лет 
при активном участии Рязанско-
го областного суда и региональ-
ного отделения АЮР школьников 
знакомят с работой судебной си-
стемы. Например, проводятся фе-
стивали игровых судов. А еще 
школьники посещают реальные 
судебные процессы в судах всех 
уровней.

Судебный департамент при 
Верховном суде России изучил 
опыт рязанских судей и рекомен-
довал его к распространению во 
всех регионах России. Когда АЮР 
в первый раз проводила конкурс 
грантов, то одним из победителей 
стал как раз рязанский проект. 

«Мы учим ребят пониманию, 
что за все поступки нужно нести 
ответственность, — рассказал 
инициатор проекта, председатель 
Рязанского регионального отде-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии, председатель Рязанского об-
ластного суда в отставке Анато-
лий Музюкин. — Этот проект так-
же создает положительный 
имидж сотрудников правоохра-
нительных органов и судов».

Сейчас конкурс проводится 
второй раз. В этом году гранто-
вый фонд конкурса был увели-
чен с 1,5 миллиона до 2,4 милли-
она рублей. Три лучших регио-
нальных отделения Ассоциации 
получат по 300 тысяч рублей. 
Еще 10 проектов удостоятся 
грантов в размере 150 тысяч ру-
блей каждый. 

Для участия в конкурсе регио-
нальным отделениям необходимо 
до 15 августа представить в аппа-
рат Ассоциации на адрес элек-
тронной почты pravo@alrf.ru па-
спорт проекта регионального от-
деления. Итоги конкурса будут 
подведены на заседании правле-
ния Ассоциации в конце года. 

«Критериями оценки проек-
тов являются: грамотно состав-
ленный паспорт проекта; чет-
кость, логичность определения и 
представления этапов работы 
для реализации проекта; акту-
альность, практическая значи-
мость проекта; ожидаемые коли-
чественные и качественные ито-
ги реализации проекта; нагляд-
ный фотоотчет», поясняют в Ас-
социации.

Председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев особо отметил, что 
АЮР — это единственная феде-
ральная общественная организа-
ция, которая объединяет юристов 
всех специализаций. На какой 
еще площадке могут вместе со-
трудничать судьи, прокуроры, 
представители государственных 
ведомств, адвокаты, корпоратив-
ные юристы, ученые-правоведы и 
многие другие?

Гранты помогут в том числе 
открыть новые пункты бесплат-
ной правовой помощи гражданам 
— это одно из важных направле-
ний работы Ассоциации. Также 
специальные проекты учат людей 
защищать свои права.

Еще одна важная задача, по 
словам Владимира Груздева, на 
площадке Ассоциации обсуждать 
инициативы и решения принци-
пиально важных правовых про-
блем, которые есть в каждой от-
расли.

От первого лица Глава Рослесхоза Иван Валентик: В мае прогнозируют 
повышенную пожарную опасность

В лес не ходи

Иван Валентик: 100 процентов весенних пожаров — это антропогенный 
фактор.

Акцент

 В 2018 году лесные пожары 
начались с нехорошим 
 опережением показателей 
прошлого года

Лучшие проекты 
правовой помощи 
получат 
по 300 тысяч 
рублей. В целом 
число грантов 
выросло
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чистом и благоустроенном районе в Юго-Западном 
административном округе с хорошей транспортной 

доступностью (в 2,5 км к от Калужского шоссе и в 10 км. 
от МКАД) и развитой инфраструктурой в самом центре 

пос. Воскресенское 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 08.06.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 08.05.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 06.06.2018 до 18:00 (время 
московское).

Дата рассмотрения заявок: 07.06.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве, п. Воскресенское, д. 34 

реализуются 8 лотами.
Лот №1
4-комнатная двухуровневая квартира, расположенная по 

адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей 
площадью: 187,4 кв.м.

Начальная цена: 15 938 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (159 380 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 593 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
114,1 кв.м. 

Начальная цена: 10 271 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (102 710 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 027 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54 на 5-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
96,6  кв.м. 

Начальная цена: 8 211 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (82 110 руб.)
Сумма задатка: 10% (821 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
5-комнатная двухуровневая квартира, расположенная по 

адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей 
площадью: 158,8 кв.м. 

Начальная цена: 12 660 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (126 600 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 266 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №5
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75 на 1-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
111,8 кв.м. 

Начальная цена: 8 920 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 200 руб.)
Сумма задатка: 10% (892 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №6
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76 на 1-м этаже 10-этажного жилого 
дома 1998 года постройки общей площадью: 48,9 кв.м. 

Начальная цена: 4 243 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (42 430 руб.)
Сумма задатка: 10% (424 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №7
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
105,4 кв.м. 

Начальная цена: 8 958 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 580 руб.)
Сумма задатка: 10% (895 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №8
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 5 на 2-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 98,7 
кв.м. (102,8 кв. м. с учетом летних неотапливаемых помещений).

Начальная цена: 8 389 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (83 890 руб.)
Сумма задатка: 10% (838 900 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ

До 10 мая в 66 регионах прогнозируется средний и высо-

кий классы пожарной опасности в лесах:

в ДФО— на большей части территорий Амурской области, 

Хабаровского края, Еврейской автономной области, в цен-

тральной, юго-западной, южной частях Республики Саха 

(Якутия), центральной части Камчатки, на севере и юге 

Приморья;

в СФО — на севере и юге Забайкалья, юге Республики Буря-

тия, северной, центральной, юго-восточной частях Иркут-

ской области, южной и центральной частях Республики 

Тыва, центральной, юго-восточной, западной частях Том-

ской области, на севере Омской области;

в УФО — в Челябинской области, в южной и центральной ча-

стях Курганской области, северной и восточной частях Тю-

менской области;

в ПФО — в Саратовской, Оренбургской, Пензенской, Са-

марской, Ульяновской, Нижегородскиой  областях, респу-

бликах Мордовия, Башкортостан, Татарстан, Чувашии, в 

северной, центральной, южной частях Республики Марий 

Эл, северной, центральной и южной частях Кировской об-

ласти, на западе Удмуртской Республики;

в ЮФО и СКФО — на большей части территорий Астрахан-

ской, Волгоградской, Ростовской областей, республик Крым, 

Дагестан, Калмыкия, Ингушетия, Адыгея, Краснодарского, 

Ставропольского краев, Чеченской Республики, в южной и 

восточной частях Республики Северная Осетия — Алания, се-

верной и южной частях Кабардино-Балкарской Республики, 

северной, юго-восточной частях Карачаево-Черкессии;

в СЗФО — на большей части территорий Псковской, Новго-

родской, Ленинградской областей, на западе Архангель-

ской области, юге Мурманской области, западе и юге Воло-

годской области, на юге Карелии;

в ЦФО — на большей части территорий Воронежской, Там-

бовской, Белгородской, Курской, Липецкой, Орловской, 

Брянской, Смоленской, Калужской, Тульской, Рязанской, 

Московской, Владимирской, Ивановской, Костромской, 

Ярославской, Тверской областей.

Чрезвычайный класс пожарной опасности в лесах по усло-

виям погоды прогнозируется местами: в Амурской обла-

сти, Хабаровском крае, Забайкальском крае, Республике 

Бурятия, Иркутской и Томской областях, Челябинской об-

ласти, Астраханской, Волгоградской, Ростовской облас-

тях, республиках Крым, Калмыкия, Дагестан, Карачаево-

Черкесской и Чеченской республиках, Краснодарском и 

Ставропольском краях, Рязанской и Белгородской облас-

тях, Псковской области.

Режим ЧС введен на всей территории Забайкальского края 

и Амурской области, в одном муниципальном районе Челя-

бинской области.

Особый противопожарный режим введен в 29 субъектах 

РФ: на всей территории Белгородской, Воронежской, Ива-

новской, Московской, Рязанской, Тульской, Вологодской, 

Оренбургской, Самарской, Ульяновской, Курганской, Че-

лябинской, Новосибирской, Омской, Амурской областей, 

Ставропольского, Забайкальского, Приморского, Хаба-

ровского краев, республик Татарстан, Чувашия, Алтай, Бу-

рятия, Крым, Еврейской АО, в 10 муниципальных районах 

Свердловской области, в 19 муниципальных районах Тю-

менской области, в 25 муниципальных районах Иркутской 

области, в 41 муниципальном районе Красноярского края.

В случае обнаружения лесного пожара следует звонить на 

телефон «прямой линии» лесной охраны: 8-800-100-94-00.
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ФЕСТИВАЛЬ Гран-при 
«Московской весны» 
уезжает в США

Голос Америки 

Сергей Бабкин 

ГЛАВНЫЙ приз фестиваля «Московская весна A 
Cappella» завоевал коллектив из США Six Appeal. Серти-
фикат на 6,2 млн рублей на торжественной церемонии 
парням вручил мэр столицы Сергей Собянин. 

Как уже писала «РГ», в этом году в столицу специаль-
но для участия в творческом фестивале приехали арти-
сты из 16 стран и 40 наших регионов. Вокалисты испол-
няли свои номера по всему городу, и не только с «земли», 
но также с балконов и крыш ресторанов. Лучших певцов 
определяли пользователи соцсетей и профессиональное 
жюри: Виктор Дробыш, Валерия, Любовь Казарновская 
и другие знаменитости.

«Я считаю, тут победили все: и артисты, и миллионы 
слушателей, москвичей и туристов, — сказал Собянин. — 
А ведь еще несколько лет назад центр Москвы был одной 
сплошной стихийной парковкой. Сегодня наши улицы 
стали одними из лучших концертных площадок!».

Главный приз достался шестерым парням из Миннеа-
полиса. Ребята сколотили профессиональную группу 
семь лет назад, за это время дали несколько резонансных 
концертов в Новом Орлеане и Чикаго. Победа в Москве — 
их первый крупный успех международного уровня. 

В других номинациях побеждали немцы, англичане, 
корейцы и даже американо-китайская группа. Но мо-
сквичи не отставали. Например, третье место взяли во-
калисты Центрального пограничного ансамбля ФСБ. Ре-
гионы могут считать своим успехом победу сургутского 
артиста Etnofreestyler в одной из самых престижных ка-
тегорий «Соло».
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ПАМЯТЬ Белорусские 
поисковики по найденной
записке восстановили
имя погибшего 
фронтовика

Иван Лямуков 
вернулся

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологодская область

ЧЛЕНЫ поискового отряда «Батьковщина» из Белорус-
сии совместно с военнослужащими 52 отдельного специ-
ализированного поискового батальона Вооруженных сил 
республики в ходе «Вахты Памяти» обнаружили вблизи 
деревни Хомичи останки погибшего советского солдата. 
В нагрудном кармане гимнастерки был найден так назы-
ваемый смертный медальон. По записям на сохранив-
шемся в нем вкладыше удалось прочесть имя — Иван Ля-
муков из Вологодской области.

— На полях сражений июля 1941 года нашли останки 
двух воинов Красной Армии. У одного как раз и был ме-
дальон. По записям 
установили имя — 
Иван Прокопьевич 
Лямуков, уроженец 
Харовского района 
Вологодской обла-
сти. Буквы не очень 
хорошо читаются, но 
в архивах министер-
ства обороны он зна-
чится как Лямуков. 
Практически увере-
ны, что он служил в 
221-м стрелковом 
полку 61-й стрелко-
вой дивизии, — рассказал руководитель белорусской пои-
сковой группы «Батьковщина» Александр Дударенок.

Действительно, Ивана Лямукова, уроженца деревни 
Заберезкино Харовского района, призвали на службу в 
Красную Армию в октябре 1940 года. Когда началась Ве-
ликая Отечественная война, молодой человек ушел на 
фронт. И связь с ним родственники утратили в том же 
1941-м, практически в самом начале кровопролитных 
сражений. 

Родители Ивана так и не дождались своего дорогого 
солдата домой, хотя все фронтовые годы надеялись на 
встречу. После войны пытались его разыскать. В 1947 
году родная сестра Елизавета Лямукова обращалась в во-
енкомат, оттуда делали запрос в военный архив. Но, к со-
жалению, безуспешно. И вот сейчас благодаря поискови-
кам удалось установить место гибели младшего сержан-
та. 

Боевые действия, в которых он получил смертельное 
ранение, проходили рядом с городом Рогачевым в 1941 
году. Иван заменил командира роты. Сам сражался от-
важно. За геройство командование младшего сержанта 
собиралось представить к награде. Об этом командир ди-
визии написал в письме от 24 июля 1941 года родителям 
бойца.

Очень помогают энтузиастам найденные смертные 
медальоны, письма, записки или ложки, на которых вы-
биты фамилии красноармейцев. В ходе той же «Вахты Па-
мяти» поисковики уже совместно с участниками Моги-
левского областного поискового объединения на местах 
боев на территории Славгородского района Могилевской 
области (июль-август 1941 года. — Ред.) обнаружили 
останки восьми воинов Красной Армии. На одном из них 
была медаль «За боевые заслуги». Сохранился и номер — 
7696. По нему имя погибшего бойца белорусские поиско-
вики и установили. Это Иван Алексеевич Гусев. Родился в 
1916 году в городе Дзержинске Горьковской области. Во-
инское звание — старшина. Пропал без вести. В останках 
другого красноармейца нашли ложку с надписью — Сту-
ченков. Сейчас разыскивают его родственников.

Что касается уроженца Вологодской области Ивана 
Лямукова, то, как рассказал корреспонденту «РГ» Алек-
сандр Дударенок, уже нашлись родственники погибшего 
бойца Красной Армии. Они живут и в Вологде, и в Италии, 
и в США.

Помощь белорусским коллегам в поисках родных Ива-
на Лямукова оказали их российские коллеги — члены об-
щественной организации «Вологодское объединение по-
исковиков». 

Уже нашлись родст-
венники погибшего 
бойца Красной 
Армии. Они живут 
и в Вологде, 
и в Италии, и в США

Командир дивизии написал родителям Ивана Лямукова 
в письме от 24 июля 1941 года, что за проявленный героизм  
он будет представлен к награде.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
О проведении общественных обсуждений  

материалов ОВОС
ООО «ГрандСтрой» совместно с комиссией по проведению 

общественных обсуждений администрации города Сочи изве-
щает о проведении общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) материалов оценки воздействия на окружающую среду по 
проекту: «О проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) материалов проектной документации, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду по объекту: 
«Реконструкция пляжного комплекса «Голубая Горка».

Заказчик материалов: ООО «Газпром трансгаз Москва», 
142000, ВОХ 1,  Московская область,  Домодедово,  
тел.: +7 495 817-93-30. 

Разработчик материалов: ООО «ГрандСтрой», 354340, 
Краснодарский край,  г .Сочи,  ул.Кирпичная,  6/1,  
тел.: 8(862)264-35-92.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в приемной, расположенной по 
адресу: 354000, Краснодарский край, г. Сочи, ул. Конституции, 
д. 16, кв. 15, тел.: 8(862)264-35-92, 8-903-454-53-34, с 
10.00 до 16.00.

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной и на эл. почту: 4545334@mail.ru  
с 8 мая 2018 г. в 10.00 в актовом зале администрации Хостинского 
района г.Сочи  (ул.Курортный проспект, 106а).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Арсенал Россиянам 9 мая покажут уникальные новинки вооружения 
и военной техники и салют из 30 залпов

Чем парад порадует

Иван Петров

В 
этом году традицион-
ный Парад Победы в 
Москве 9 мая не будет 
юбилейным (73-я го-
довщина), но это не по-

мешает ему стать гораздо мас-
штабнее предыдущих. Свою роль 
в этом сыграла военная операция 
по уничтожению террористов в 
Сирии. Военные решили впервые 
продемонстрировать технику, 
прошедшую боевое крещение в 
реальном бою и доказавшую 
свою эффективность. 

Главной премьерой станет бое-
вая машина поддержки танков 
«Терминатор». Этот многофун-
кциональный броневик был апро-
бирован во время сирийского 
конфликта, и машина, по словам 
военных, прекрасно себя показа-
ла. Это отдельная боевая единица, 
которая эффективна и в условиях 
города, и на пересеченной мест-
ности. Огневая мощь машины  
впечатляет — две автоматические 
30-миллиметровые пушки 2А42, 
ПТУР «Атака» с лазерной систе-
мой наведения и четырьмя раке-
тами на башне, два автоматиче-
ских гранатомета АГС-17 по бо-
кам. Одновременно «Термина-
тор» может атаковать до 4 целей, 
что не под силу ни одному танку.

«В этом году будет много но-
винок, на которые надо обратить 
пристальное внимание», — сказал 
замминистра обороны РФ Юрий 
Борисов. 

В частности, впервые будет 
продемонстрирована робототех-
ника. Роботы разминирования и 
ударный робот — «Уран-6» и 
«Уран-9» — тоже были апробиро-
ваны в Сирии. 

Покажут также впервые бес-
пилотники. Пока только два 
образца «Корсар» и «Катран», 
хотя в арсенале военных в по-
следнее время число применяе-
мых дронов резко увеличилось. 

«Это «Тахион», «Элерон» и се-
мейство «Орланов», там их не-
сколько, и «Форпост», и «Леер». 
И на подходе новые разработки. 
Мы заканчиваем испытания, в 
этом году будем присваивать ли-

теры «О» новой разработке — 
«Иноходцу». Это уже очень се-
рьезный класс беспилотника для 
оперативных задач, у него полез-
ная нагрузка 450 килограммов, 
он 30 часов может находиться в 
воздухе», — рассказал заммини-
стра обороны Юрий Борисов.

В течение года будет заверше-
на работа над тяжелым беспилот-
ником — «Альтиусом». Он сможет 
нести боевую нагрузку до двух 
тонн. По сути, уже сегодня воору-
женные силы имеют на разных 
стадиях, как правило на финаль-
ных, образцы, которые составят 
облик беспилотной авиации в 
ближайшее время практически 
по всем функциональным воз-
можностям. Имеются в виду ин-
формационнные, ударные, сред-
ства специального противодей-
ствия, в первую очередь РЭБ.

Завтра же на Красной площа-
ди покажут две последние разра-
ботки — «Корсар» и «Катран». 
«Катран» — это беспилотник вер-
толетного типа, а «Корсар» — это 
класс ближе к оперативному на-
значению беспилотного средст-
ва. «Катраны» планируется ис-
пользовать на кораблях и в Арк-
тике, где у самолетного типа бес-
пилотников могут быть пробле-
мы со взлетом и посадкой.

Кстати, многие удивляются, 
почему беспилотники повезут на 
платформе, а не покажут в поле-
те. «Ну, они маленькие, их никто 
и не увидит, если они полетят. 
Чтобы как-то показать публике, 
решили провезти на платформе», 
— пояснил Юрий Борисов. 

Главной же новинкой воздуш-
ного парада станет, безусловно, 
перехватчик МиГ-31 с «Кинжа-
лом». Это гиперзвуковая ракета 
повышенной дальности, способ-
ная преодолевать системы ПВО и 
противоракетной обороны про-
тивника. Она неуязвима и обла-
дает очень серьезным боевым 
могуществом и потенциалом.

Немаловажная деталь — есть 
такое устойчивое с советских 
времен выражение «парадная 
техника». Это те образцы, что 
выставляются напоказ, а потом 
отправляются в ангары до следу-

ющих представлений. В войсках 
такую технику встретить было 
нереально. 

«Ни один образец, который 
не прошел весь цикл испытаний, 
не литерован, на парад не допу-
щен. Мы покажем технику, кото-
рая либо серийно закупается и 
стоит на вооружении, либо, в 
крайнем случае, находится в 
опытно-боевой эксплуатации», 
— пояснил Юрий Борисов, доба-
вив, что «практически вся тех-
ника, которая демонстрируется, 
прошла через военные конфлик-
ты». 

Вчера же и. о. министра оборо-
ны РФ Сергей Шойгу подписал 
приказ об артиллерийском салю-
те. 9 мая в 22.00  по 30 залпов из 
холостых орудий военные произ-
ведут в Москве, Волгограде, Кер-
чи, Мурманске, Новороссийске, 
Санкт-Петербурге, Севастополе, 
Смоленске, Туле, а также в горо-
дах, где дислоцированы штабы 
военных округов, флотов и обще-
войсковых армий. 

По 30 салютных залпов из артилле-
рийских орудий в 22.00 9 мая оза-
рят небо десятка городов в России.

Акцент

 Практически вся техника, 
которая будет продемонстри-
рована на параде, прошла 
проверку боем

Генеральная репетиция 
Парада Победы: 
видео на сайте 
rg.ru/art/1540393

КОНКУРС 
В Португалии 
открылось 
Евровидение-
2018

ДОРОЖКА 
К ОКЕАНУ

Александр Алексеев,
Денис Стрельцов

СЕГОДНЯ на главном песенном 
конкурсе Европы — первый полу-
финал. Из 19 конкурсантов в фи-
нал смогут отобраться только 10 
счастливчиков. 

Накануне в Лиссабоне прошла 
акция «Бессмертный полк» впер-
вые за историю конкурса. В шест-
вии участвовала Юлия Самойло-
ва, наши болельщики, местные 
жители и туристы из разных 
стран. 

А затем в португальской сто-
лице состоялось открытие Евро-
видения-2018. Красную ковро-
вую дорожку, с которой традици-
онно начинался конкурс и по ко-
торой каждый год проходили все 
его участники, впервые заменили 
на голубую и расстелили ее вдоль 
берега Атлантического океана.   

Юлия Самойлова появилась 
на голубой дорожке в сопрово-
ждении своей концертной груп-
пы: трое бэк-вокалистов, двое 
танцоров плюс руководители рос-
сийской делегации и, конечно, 
муж и соратник Алексей Таран. 
От каждой страны могло быть 
только 10 человек, а вот домаш-
них животных организаторы не 
считали, и Юлия взяла с собой 
любимого питомца — рыжего 
шпица Тиму. Ради торжественной 
церемонии приодели и его: пес 
щеголял в красной бабочке, мол-
ча и горделиво поглядывая на оке-
ан и болельщиков... 

Наша певица не участвует в 
первом полуфинале, ее черед вы-
ходить на сцену  уже во втором, 
назначенном на четверг, 10 мая. 
Но отдыхать Самойлова, конечно, 
не собирается. Как сообщили кор-
респондентам «РГ» организато-

ры, сегодня вечером Юлия высту-
пит в «Евродеревне», где есть сце-
на, аппаратура и собирается мно-
го зрителей. «Евродеревня» — ме-
сто, где на каждом Евровидении 
формируется общественное и 
профессиональное мнение обо 
всех конкурсантах. Да и спеть там 
— значит пройти очередной этап 
подготовки к конкурсу перед зри-
телями. Юлия Самойлова намере-
на воспользоваться такой воз-
можностью, а затем поедет в «Ал-
тис-Арену», пока в качестве зри-
теля. 

Тем более что именно в первом 
полуфинале выступят артисты, 
считающиеся фаворитами кон-
курса. В частности, Нетта из Из-
раиля — 25-летняя певица, нео-
бычный персонаж: пышная, вы-
ряженная в невероятный наряд, с 
диковинными повадками. То пою-
щая, то кричащая, то воркующая. 
Чуть вульгарная и вызывающая, 
но, несомненно, запоминающая-
ся. Песня Нетты мелодичная, 
образ запоминаемый, немного 
манерный, но на Евровидении 
любят фриков — тех, кто «на грани 
фола». Вспомните не столь дав-
нюю победу Кончиты Вурст…

Споет сегодня и представля-
ющая Эстонию 26-летняя опер-
ная певица Элина Нечаева, ро-
дившаяся в Таллине. Свою кон-
курсную песню La Forza она на-
писала в дуэте с коллегой Ксени-
ей Кучуковой. Причем на ита-
льянском языке. И тоже хочет 
удивить: и оперным вокалом, и 
неземными страстями, пылкими 
эмоциями и удивительным длин-
ным платьем с видеопроекция-
ми на нем. Ее номер будет в луч-
ших традициях современных те-
левизионных технологий, что 
традиционно тоже ценится на 
Евровидении. 

Именно две  эти исполнитель-
ницы — Нетта из Израиля и Элина 
Нечаева из Эстонии — пока лиди-
руют в рейтинге букмекеров. А на 
третье место выбрался Александр 
Рыбак, представляющий Норве-
гию и снова распевающий задор-
ную и моментально запоминае-
мую песенку под собственный ак-
компанемент на скрипке, впри-
прыжку. Как это было и в Мо-
скве-2009, когда, напомним, 
именно Рыбак и выиграл конкурс. 
Возможно,  история повторится… 
Четвертой идет певица из Кипра 
Элени Фурейра. Она тоже  споет в 
первом полуфинале — как раз се-
годня.

Юлию Самойлову букмекеры 
не относят к лидерам. Впрочем, 
времени до четверга еще много...

Красную ковровую 
дорожку заменили 
на голубую 
и расстелили вдоль 
берега Атланти-
ческого океана
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ДОРОГИ Как будет работать транспорт в Москве 9 Мая

Планируйте маршруты
Светлана Батова

З
автра, 9 Мая, по Москве бу-
дет очень сложно проехать. 
Центральные улицы пере-

кроют из-за проведения военного 
парада и различных шествий, 
часть станций метро изменят ре-
жим работы. В то же время тран-
спортники приготовили несколь-
ко подарков для пассажиров. С 
6.00 закрывается уже ставший 
привычным для москвичей за по-
следние две недели репетиций па-
рада маршрут: улица Нижние 
Мневники, где базируется техни-
ка, участвующая в параде, затем 
Звенигородское шоссе, Барри-
кадная улица, часть Садового 
кольца от Баррикадной до Триум-
фальной площади, Тверская, Мо-
ховая, Охотный Ряд, Театральный 
проезд, Старая и Новая площадь, 
набережные от Болотной до Кра-
снохолмской, Большой Москво-
рецкий мост, Воздвиженка, Но-
вый Арбат и Новинский бульвар. 

С 9.00 также перекроют Боль-
шую Никитскую улицу и площадь 
Тверской заставы. 

С 12.00 перекроют Ленинград-
ский проспект от станции метро 
«Динамо» — здесь начинает фор-
мироваться шествие «Бессмер-
тный полк». С 12.00 до 15.00 сбор 
участников, с 15.00 само шест-
вие. Метро также будет работать 
с ограничениями. С 07.00 до 
окончания парада станции «Пло-
щадь Революции», «Охотный 
Ряд», «Театральная», «Александ-
ровский сад», «Боровицкая» и 
«Библиотека им. Ленина» будут 
работать только на вход и пере-
садку пассажиров. Во время про-
хождения боевой техники нельзя 
будет выйти со станций «Пуш-
кинская», «Тверская», «Чехов-

ская», «Маяковская», «Лубянка» 
в сторону Никольской улицы, со 
станции «Китай-город» в сторо-
ны улиц Ильинка, Варварка и Ки-
тайгородского проезда.

В течение всего 9 Мая на стан-
ции «Парк Победы» вестибюль № 
1 (выход на нечетную сторону Ку-
тузовского проспекта, к Парку 
Победы) будет работать только 
на выход, а вестибюль № 2 — толь-
ко на вход. 

А вечером после салюта огра-
ничат на вход станции «Площадь 
Революции», «Охотный Ряд», 

«Александровский сад», «Арбат-
ская» Арбатско-Покровской ли-
нии, «Боровицкая», «Лубянка», 
«Кузнецкий Мост», «Китай-го-
род», «Пушкинская», «Чехов-
ская», «Тверская», «Парк культу-
ры» Сокольнической и Кольце-
вой линий, «Октябрьская» Коль-
цевой и Калужско-Рижской ли-
ний, «Воробьевы горы», «Универ-
ситет» и «Спортивная». Они рас-
положены рядом с точками салю-
тов, и ограничения на вход вво-
дятся, чтобы избежать давки пас-
сажиров.

И метрополитен, и Центр ор-
ганизации дорожного движения 
просят 9 Мая водителей и пасса-
жиров заранее планировать свои 
маршруты с учетом всех пере-
крытий. А теперь — о приятных 
сюрпризах. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе подземки, в тече-
ние всего Дня Победы на информ-
стойках «Живое общение» будут 
раздавать георгиевские ленты, 
значки и флажки. В кассах поя-
вятся праздничные билеты. В 
Парке Победы откроется фотовы-
ставка «Герои России, какими их 

не видел никто», а в переходе со 
станции «Ленинский проспект» 
на площадь Гагарина заработает 
фотовыставка «Метро в годы вой-
ны» — экспозицию можно будет 
осмотреть до 13 мая.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Московской железной до-
роги, в 9.23 с Рижского вокзала 
отправится «Поезд Победы», ко-
торый поведут два настоящих па-
ровоза. Состав можно будет 
встретить на Дмитровской при-
мерно в 9.30, на Ленинградской в 
9.40 или в Тушино в 9.45. 
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СКАНДАЛ В Греции судят 
испанцев за спасение 
беженцев

Помощь стала 
подсудной

Юрий Когалов

ТРЕМ испанским пожарным грозит тюремное заключе-
ние за спасение беженцев у берегов Греции. Местные влас-
ти обвиняют Мануэля Бланко, Кике Родригеса и Хулио Ла-
торре в переправке нелегалов на территорию страны, хотя 
сами неоднократно обращались к ним за помощью.

Неправительственная организация (НПО) Proem Aid, 
к которой принадлежат испанцы, была создана на пожер-
твования. Уже к декабрю 2015 года представители НПО по-
явились на греческом Лесбосе. За первый месяц своей ра-
боты они спасли около 18 тысяч человек. Испанцы не толь-
ко отбуксировали десятки лодок и плотов с мигрантами на 
остров, но и вытащили многих, в том числе женщин и де-
тей, из ледяной воды. Профессиональный подход отличал 
испанских спасателей от представителей других НПО.  
Благодаря этому греческая береговая охрана начала ак-
тивно с ними сотрудничать. Все изменилось 14 января 
2016 года, когда испанцы в очередной раз отправились в 
море. Правда вышли они на катере, принадлежащем дат-
ской НПО Team Humanity - их собственное судно находи-
лось в ремонте.  Предполагалось, что в нескольких кило-
метрах от берега терпит бедствие плот с беженцами, но 
спасатели никого не обнаружили. А на обратном пути их 
арестовала береговая охрана. Оказалось, что испанская 
НПО имела от местных властей разрешение на проведе-
ние спасательных операций, а вот датская нет. В итоге ис-
панцев обвинили в помощи нелегалам - за подобное пра-
вонарушение им грозит тюремный срок.  Однако сами 
спасатели рассчитывают на оправдательный приговор. 

НОУ-ХАУ Ватикан сэкономил
на форме военных 

Гвардия 
сменит шлемы

Нива Миракян, Российская газета, Рим

ШВЕЙЦАРСКИЕ гвардейцы Святого престола решили 
приобщиться к новейшим технологиям. В ближайшее вре-
мя солдаты Папы сменят свои металлические шлемы на 
поливинилхлоридные, напечатанные с помощью 3D-при-
нтера. Как сообщают местные СМИ, новые головные убо-
ры имеют массу плюсов в сравнении с традиционными 
металлическими шлемами: они защищают гвардейцев, 
проводящих большую часть рабочего времени на све-
жем воздухе, от ультрафиолетового облучения и стоят 
вполовину дешевле прежних — около 836 евро. Кроме 
того, ультрамодные напечатанные шлемы будут украше-
ны гербом Папы Юлия II, который основал корпус телох-
ранителей в 1506 году. Согласно легенде, понтифик был 
впечатлен храбростью швейцарских наемников и попро-
сил их защитить Ватикан. Новые головные уборы были 
представлены накануне, 6 мая. В этот день швейцарская 
гвардия Ватикана по тради-
ции привела к присяге 
новобранцев в замке 
Святого Ангела. Это со-
бытие приурочено к го-
довщине разграбления 
Рима 6 мая 1527 года. В 2018 
году в ряды легендарной ар-
мии Папы Римского вступи-
ли 33 новобранца. В настоя-
щее время Пехотная ко-
горта швейцар-
цев охраны 
Римского 
Папы, на-
считывает 
110 чело-
век. 

ПЕРСОНА Джина Хаспел дрогнула перед утверждением на пост директора ЦРУ

Плата за утопление
Максим Макарычев

В 
профильном разведыва-
тельном комитете амери-
канского сената в среду 

пройдут слушания по кандидату-
ре Джины Хаспел на пост дирек-
тора Центрального разведыва-
тельного управления (ЦРУ), а в 
субботу в случае одобрения в ко-
митете на этот счет должны про-
голосовать все 100 членов вер-
хней палаты конгресса. Разговор 
с сенаторами Кровавой Джины, 
которая получила это прозвище 
за руководство пытками в тай-
ной тюрьме ЦРУ в Таиланде, 
включая утопление узников, не 
обещает быть легким.

Хотя однопартийцы Дональда 
Трампа в сенате по-прежнему 
имеют некоторое преимущество 
— 51 голос против 49, демократы 

и отдельные республиканцы, 
включая смертельно больного се-
натора Джона Маккейна, уже 
дали понять, что Хаспел вряд ли 
заслуживает того, чтобы занять 
кресло главы самой мощной раз-
ведструктуры в мире.

В пятницу Кровавая Джина 
дрогнула и отказалась держать 
ответ в Капитолии: в узком кругу 
выразила желание дать отвод 
своей кандидатуре. Об этом «Ва-
шингтон пост» сообщили четыре 
источника, знакомые с ситуа-
цией. Узнав об этом, пресс-секре-
тарь Белого дома Сара Сандерс и 
директор по вопросам законода-
тельной деятельности при адми-
нистрации США Марк Шорт 
стремглав помчались в штаб-
квартиру ЦРУ в Лэнгли и убедили 
Джину Хаспел, которая после на-
значения экс-директора ведом-

ства Майка Помпео на пост гос-
секретаря исполняет обязаннос-
ти главы «Фирмы», не отзывать 
свою кандидатуру. 

Белый дом и без этого обеспо-
коен ее участием в 2000-е годы в 
спорной программе пыток, про-
водившихся в тайных тюрьмах 
ЦРУ. После того как Хаспел, име-
ющая 33-летний опыт работы в 
шпионском ведомстве, была выз-
вана на Пенсильвания-авеню, 

1600, и ответила на вопросы со-
ветников Дональда Трампа, офи-
циальные лица администрации 
заявили, в конечном итоге канди-
датура Хаспел с большой долей 
вероятности будет утверждена 
сенаторами на голосовании 12 
мая. По имеющейся информа-
ции, Хаспел боится стать «следу-
ющим Ронни Джексоном». Этот 
врач Белого дома отозвал свою 
кандидатуру в качестве секрета-
ря по делам ветеранов после пу-
бликаций о его «неправомерном 
поведении на работе».  

Двумя главными проблема-
ми, которые могут помешать ут-
верждению Хаспел на пост ди-
ректора ЦРУ, являются уже упо-
мянутое руководство тюрьмой в 

Таиланде, а также то, что в 2005 
году она участвовала в уничто-
жении видеозаписей ЦРУ, на ко-
торых запечатлены пытки двух 
граждан Саудовской Аравии, по-
дозреваемых в терроризме. Один 
из них в результате этого лишил-
ся глаза. Многие правозащитни-
ки и политики именно по этой 
причине выступают против кан-
дидатуры Хаспел, а эксперты тем 
временем замечают, что до не-
давних пор администрация 
Трампа не сделала ничего се-
рьезного, чтобы защитить и про-
двинуть свою креатуру, которая 
нарочито заявляет о своих «бес-
партийности» и «аполитично-
сти». Как отмечают эксперты, 
Белый дом сделал гораздо мень-
ше для Хаспел по сравнению с 
лоббированием своих выдви-
женцев — генерального прокуро-
ра Джеффа Сешнса, судьи Вер-
ховного суда Нила Горсуча, а в 
последнее время Майка Помпео 
в качестве госсекретаря. Вчера 
Трамп сказал, что Хаспел «ока-
залась под огнем, потому что она 
была слишком жесткой по отно-
шению к террористам»

ИДЕЯ

В Китае ввели блокировку 
для полумиллиарда 
сообщений в соцсети

НАКАЗАЛИ ЗА СПЛЕТНИ

Константин Волков

КРУПНЕЙШАЯ китайская соцсеть WeChat (более 
1 миллиарда пользователей, по данным на начало 2018 
года) заблокировала за прошлый год порядка 500 милли-
онов сообщений, которые попали под категорию «рас-
пространения слухов». Об этом заявлено в докладе Ака-
демии телекоммуникационных исследований при мин-
проме КНР.

Как сказано в документе, «к борьбе со слухами уже 
присоединилось более 800 компетентных ведомств». 
Эти структуры «перехватили слухи более 500 миллио-
нов раз, опубликовали 40 списков слухов, перенаправи-
ли более 1,2 миллиона запросов и наказали более 180 ты-
сяч официальных аккаунтов». В самом WeChat сущест-
вует программа «помощи в опровержении слухов», ко-
торая, как заявляют ее разработчики, имеет целью уста-
новить, насколько достоверной является та или иная ин-
формация. Этой программой, по данным на декабрь 
2017 года, воспользовались около 20 миллионов пользо-
вателей. В числе тем, вокруг которых плодятся слухи, 
есть исчезновение лайнера Malaysia Airline, вылетевшего 
8 марта 2014 года по маршруту Куала-Лумпур — Пекин и 
пропавшего, а также информация о новых лекарствах 
против онкозаболеваний. Одновременно власти обрати-
ли внимание, что WeChat должен больше внимания уде-
лять защите персональных данных.

В КНР сейчас идет формирование нового киберпро-
странства, которое должно соответствовать принятому 
в прошлом году закону о кибербезопасности. Этот доку-
мент, в частности, предписывает интернет-компаниям 
хранить не менее полугода все сетевые журналы, а дан-
ные компаний в обязательном порядке должны быть раз-
мещены на серверах, находящихся в Китае. При этом в 
Китае разгорается скандал, связанный с тем, что в нача-
ле мая власти страны признали, что способны читать 
даже удаленные сообщения пользователей WeChat. 

УСЛУГИ В США 
открыли 
необычный 
ресторан

САЛАТ 
ОТ ШЕФ-РОБОТА

Станислав Хамдохов

В АМЕРИКАНСКОМ Бостоне 
состоялось открытие уникаль-
ного ресторана. Как заявили его 
создатели, это первое в мире за-
ведение «с роботизированной 
кухней для приготовления слож-
ных блюд». Идею основания ре-
сторана воплотили в жизнь чет-
веро бывших студентов Масса-
чусетского технологического 
института. А главным кулина-
ром стал опытный француз Да-
ниэль Булю. Рестораны под его 
управлением ранее уже были 
удостоены четырех звезд в га-
строномическом путеводителе 
«Мишлен». 

Роботизированный ресторан 
специализируется на приготов-
лении салатов. Посетителям 
предлагают салаты из самых раз-
ных ингредиентов: овощей, 
фруктов, зелени, злаков, сыра, 
орехов, куриного мяса или рыбы. 
Имеются также варианты блюд 
для вегетарианцев и веганов, а 
также еда без глютена. Посетите-
ли выбирают желаемое блюдо 
через установленный в зале тер-
минал. Далее компоненты блюда 
в присутствии клиента в измель-
ченном виде подаются в автома-
тическом режиме в один из семи 
вращающихся котлов. Встроен-
ные электрические плиты нагре-
вают еду до нужной температу-
ры, после чего котел переворачи-
вается и готовое блюдо оказыва-
ется на тарелке. Процесс приго-
товления занимает не больше 
трех минут. Однако роботы-офи-
цианты в ресторане не предусмо-
трены. Заказы передают посети-
телям сотрудники ресторана, 
они же занимаются подготовкой 
ингредиентов. 

Резонанс Белый дом использует ядерную сделку с Ираном 
для экономического шантажа партнеров в Старом свете

Европа 
на коротком поводке

Евгений Шестаков

У 
президента США До-
нальда Трампа остается 
пять дней до принятия 
решения о продлении 
Совместного всеобъем-

лющего плана действий — так на-
зываемой ядерной сделки с Ира-
ном. Однако, по сути, это соглаше-
ние уже «мертво». Даже в том слу-
чае, если 12 мая Трамп, поддав-
шись на уговоры европейских со-
юзников, из тактических сообра-
жений вновь отложит выход стра-
ны из договора еще на 90 дней (в 
рамках закона «О рассмотрении 
ядерного соглашения с Ираном» 
Трамп обязан продлевать или не 
продлевать режим снятия санкций 
с Тегерана каждые три месяца), 
этот шаг ничего не изменит. Во-
прос заключается лишь в том, кто 
первым сделает шаг для выхода из 
Совместного плана — Иран, США 
или Европа. С точки зрения пред-
седателя комитета по делам воору-
женных сил Палаты представите-
лей конгресса Мэка Торнберри, 
главе Белого дома не стоит превра-
щаться в главного «могильщика» 
ядерной сделки, и ему лучше пере-
нести крайний срок расторжения 
договора с Ираном. В этом случае 
Вашингтон переложит сомнитель-
ную честь покончить с соглашени-
ем на европейских союзников, 
«предоставив им возможность по-
пытаться внести изменения в до-
кумент». 

Впрочем, Иран уже объявил, 
что никаких переговоров о пере-
смотре ядерной сделки вести не 
станет. Министр иностранных 
дел Ирана Джавад Зариф напом-
нил, что дополнительные усло-
вия, которые сегодня стремится 
внести Трамп, обсуждались не-
сколько лет назад европейцами и 
американцами при подготовке 
Совместного плана действий. Но, 
когда стало очевидным, что Теге-
ран на эти условия не пойдет, все 
согласились вывести дополни-
тельные требования Запада за 
рамки готовящегося договора, 
чтобы дать возможность заклю-
чить «сделку века».

По оценке экспертов, внутрен-
няя ситуация в Иране лишает его 
руководство возможности даже 
формально проявить заинтересо-
ванность в компромиссе с США. 
Противники ядерной сделки об-
виняют президента Ирана Хасана 
Роухани в том, что, вопреки ожи-
даниям, страна не получила эко-
номических выгод от атомного 
соглашения. «Когда иранская эко-
номика вошла в пике, противники 
Роухани критикуют его все актив-
нее», — объясняет Washington 
Post. По мнению издания, если 
Трамп выйдет из ядерной сделки, 
то выступавшему за дипломати-
ческое взаимодействие с Западом 
иранскому лидеру окажется труд-
но «воспротивиться призывам 
иранских сторонников жесткого 
курса, которые потребуют, чтобы 

Иран тоже снял с себя обязатель-
ства». На этом фоне внесение в 
ядерную сделку дополнительных 
корректив, ущемляющих интере-
сы Тегерана в таком чувствитель-
ном вопросе, как безопасность, на 
чем настаивает Трамп и в чем убе-
ждает европейских лидеров, вы-
глядит нереальным сценарием.

В понедельник находящийся с 
визитом в США министр ино-
странных дел Британии Борис 
Джонсон выступил в утреннем 
эфире любимой телепрограммы 
Трампа «Фокс и друзья». Руково-
дитель форин-офиса доказывал 
телезрителям (главным из кото-
рых традиционно считается пре-
зидент США) необходимость, не-
смотря ни на что, сохранить дого-
воренности с Ираном по ядерному 
досье, достигнутые в 2015 году. 
Однако с самим Трампом тет-а-тет 
британский министр не встретил-
ся — его собеседниками стали вы-
сокопоставленные представители 
американской администрации.

Три месяца назад — в январе, 
президент США заявил о том, что 
дает европейским союзникам по-
следний шанс договориться с 
Ираном о пересмотре ядерной 
сделки. С тех пор в Вашингтоне 
побывали и президент Франции 
Эмманюэль Макрон, и канцлер 
Германии Ангела Меркель. Но ни-
кому из них не удалось выдавить 
из Трампа обещание продлить со-
глашение с Тегераном. Напротив, 
после беседы с главой Белого 
дома выступивший на пресс-кон-
ференции в Университете Джорд-
жа Вашингтона Макрон конста-
тировал: «Мое мнение заключа-
ется в том, что Трамп избавится 
от этой сделки по внутренним 
причинам». В свою очередь, газе-
та Washington Post посчитала 
весьма высокой вероятность вы-
хода Трампа из сделки с Ираном с 
учетом того, что посты госсекре-
таря и советника по националь-
ной безопасности США «заняли 
громогласные «ястребы», в свое 

время упорно возражавшие про-
тив соглашения».

В газете New York Times дирек-
тор программы по Ближнему Вос-
т о к у  и  С е в е р н о й  А ф р и к е 
International Crisis Group Йост 
Хилтерманн дал прогноз даль-
нейшему развитию событий: по 
его мнению, выход Вашингтона 
из ядерного соглашения, кото-
рый, видимо, состоится к крайне-
му сроку 12 мая, означает, что 
США встанут на путь военной 
конфронтации с Ираном. А прези-
дент Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер напомнил немец-
ким СМИ в качестве доказатель-
ства необратимых последствий 
разрыва ядерного соглашения с 
Ираном слова бывшего госсекре-
таря США Джона Керри. Тот про-
изнес их в 2015 году на церемо-
нии подписания Совместного 
плана действий. «Нам должно 
быть ясно, что этой подписью, 
мы, вероятно, предотвратили 
войну», — заявил Керри.

«Планом, имеющим первосте-
пенное значение для обеспечения 
международной стабильности и 
безопасности» неоднократно на-
зывал соглашение с Ираном пре-
зидент РФ Владимир Путин.

Однако нет никаких, даже кос-
венных признаков того, что 
Трамп откажется от затеи сорвать 
крышку с ядерного котла. Напро-
тив, все его публичные рассужде-
ния сводятся к пользе, которую 
получат Соединенные Штаты от 

выхода из соглашения с Ираном. 
«Я думаю, что выход из сделки с 
Ираном послал бы правильный 
сигнал Северной Корее», — утвер-
ждает глава Белого дома.

Впрочем, наиболее желатель-
ным для американской админи-
страции остается сценарий, при 
котором Иран под давлением об-
стоятельств первым примет ре-
шение выйти из Совместного 
плана действий, осознав, что у 
него не осталось стимулов со-
блюдать соглашение в дальней-
шем. Также нельзя полностью 
исключать вариант, при котором 
Трамп в последний момент отло-
жит еще на три месяца решение 
по ядерной сделке с Ираном. Тем 
самым он оставит на «коротком 
поводке» Европу, добиваясь от 
нее экономических уступок. Ведь 
«иранское досье» дает Белому 
дому эффективный рычаг для 
шантажа неуступчивых европей-
ских партнеров, понимающих 
разрушительные последствия от-
каза от ядерной сделки с Тегера-
ном, в первую очередь для Старо-
го Света. Ранее в Европе рассчи-
тывали на восстановление мас-
штабного торгового сотрудниче-
ства с Ираном. Но теперь от 
Трампа зависит, сбудутся ли эти 
планы Брюсселя.     

Участники соглашения по ядерной 
сделке с Ираном, достигнутой 
14 июля 2015 года, искренне радо-
вались тому, что им удалось предо-
твратить войну.

Побои, утопление и другие жестокие пытки применялись к заключенным на американской военной базе 
Гуантанамо (на фото) и в тайной тюрьме ЦРУ в Таиланде. 

Шлемы солдат 
Папы напечатают 
на 3D-принтере. 

Акцент

 Хаспел предстоит рассказать 
сенаторам о пытках в тайной 
тюрьме ЦРУ в Таиланде

Акцент

 Иран уже объявил, что никаких 
переговоров о пересмотре 
ядерной сделки вести 
не станет 
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МЕЖДУ ТЕМ
Минувший 2017 год стал рекордным для США по числу массовых рас-
стрелов в общественных местах. Как следует из статистических дан-
ных, приведенных в новом докладе ФБР, пули стрелков-одиночек за по-
следние два года унесли жизни 221 человека, в том числе 13 сотрудников 
правоохранительных органов. А количество получивших ранения еще 
больше — 772 человека. Эти цифры не учитывают погибших в пере-
стрелках криминальных банд или наркоторговцев, а также жертв 
случайных инцидентов с огнестрельным оружием. Речь идет именно 
о так называемых активных стрелках (англ. «active shooter»), когда 
вооруженный человек или группа людей намеренно открывает огонь 
по окружающим в общественном месте — в бизнес- или торговом цен-
тре, клубе, университете, школе, церкви. ФБР ведет отдельную ста-
тистику по таким преступлениям на протяжении почти двух деся-
тилетий. В 2016 году было зафиксировано 20 активных стрелков, 
а в 2017-м — уже 30, что стало рекордным показателем. 

Подготовил Игорь Дунаевский
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил,
что за назойливость
по телефону
придется платить

Дозвонились

Наталья Козлова

ПРИЯТНАЯ новость для тех, кого замучили бесконечные 
звонки и смс-сообщения, предлагающие, пугающие, уго-
варивающие и напоминающие обо всем на свете. Если ор-
ганизация на том конце провода не оставляет гражданина 
в покое, то ей придется заплатить человеку за вторжение 
в частную жизнь. Вот такое полезное разъяснение сделал 
Верховный суд РФ.

Благодарить за такое решение надо гражданина, кото-
рый прошел нелегкий судебный путь. А все началось 
с того, что в Верховный суд пришла жалоба столичного 
жителя на некую коллекторскую фирму, превратившую 
его жизнь в сплошной ад. Ему бесконечно звонили выши-
балы долгов и писали эсэмэски. Но никакого долга у гра-
жданина перед банком не было.

А была просто техническая ошибка, и ее в конце кон-
цов исправили. Но на это у гражданина ушло море време-
ни, столько же нервов и денег. И когда он в итоге победил, 
то задал вполне справедливый вопрос: а кто будет компен-
сировать ему моральные страдания? Но понимания в су-
дах он не нашел. 
Местные судьи раз-
решили его иск про-
сто — ведь персональ-
ные данные гражда-
нина из «черных спи-
сков» удалили, так 
что теперь жаловать-
ся? Пришлось дойти 
до Верховного суда, 
где с его доводами со-
гласились.

Вот что увидела 
Судебная коллегия 
по гражданским де-
лам Верховного суда РФ. Местные суды располагали рас-
печаткой, что на телефонный номер гражданина сплош-
ным потоком шли звонки и смс-сообщения от имени не-
кой коллекторской фирмы с требованиями погасить за-
долженность перед банком. Когда начался судебный про-
цесс и ошибка стала всем очевидной, фирма представила 
в суд акт об уничтожении персональных данных, и исклю-
чении телефонного номера истца из списка должников.

Суд откзал в удовлетворении иска, указав, что действу-
ющим законодательством «не установлена обязанность 
лица, осуществляющего обработку персональных дан-
ных, направлять уведомление об их исключении». Суд со-
слался на «недоказанность злоупотребления ответчиком 
правом при телефонном взаимодействии». Посчитал суд 
недоказанными и «действия, направленные на причине-
ние истцу вреда, нравственных либо физических страда-
ний». Городской суд с этим решением согласился целиком 
и полностью. А вот Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда — нет.

Верховный суд уточнил — телефонный номер истца 
исключили из базы данных должников только после появ-
ления его иска в суде. Но главный аргумент Верховного 
суда в этом деле — гарантированная Конституцией России 
неприкосновенность частной жизни. Верховный суд на-
помнил коллегам про статью 150 Гражданского кодекса. 

В ней говорится про достоинство личности и неприкос-
новенность частной жизни. Они относятся к нематериаль-
ным благам, нарушение которых является основанием 
для компенсации морального вреда.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ напомнила, что освобождение от возмещения 
вреда возможно только в случаях, когда ответчик может 
доказать, что ущерб нанесен не по его вине (это статья 
1064 Гражданского кодекса РФ). «Причинение вреда 
вследствие ошибки либо по поручению другого лица само 
по себе не освобождает причинителя вреда от ответствен-
ности», — процитировал Верховный суд.

«По настоящему делу требование истца о компенса-
ции морального вреда обосновано в большей степени не 
нарушением правил сбора и обработки персональных 
данных, а нарушением неприкосновенности его частной 
жизни посредством необоснованных и назойливых теле-
фонных звонков», — заявил Верховный суд.

По мнению высокой инстанции, какого-либо запрета 
на предъявление требований о компенсации непосредст-
венно к причинителю вреда закон не содержит. А кроме 
того, гражданин не являлся субъектом, персональные дан-
ные которого обрабатывались банком, а ответчик не 
представил никаких доказательств, что банк поручал ему 
обработку персональных данных заявителя.

Также столичные суды нарушили нормы процессуаль-
ного права, отказывая абоненту в истребовании несколь-
ких необходимых доказательств. Суд должен оказывать 
сторонам содействие в собирании и истребовании доказа-
тельств — напомнила высокая судебная инстанция. Это 
пришлось сказать Верховному суду потому, что в район-
ном суде гражданин неоднократно заявлял ходатайства 
о том, чтобы суд запросил у оператора связи распечатки 
текстов и детализацию звонков на его телефон от коллек-
торов. Но районный суд это сделать отказался. Хотя, по 
мнению Верховного суда, выяснение именно этих обстоя-
тельств «имеет существенное значение для правильного 
разрешения возникшего спора».

Отменив все решения по этому делу, спор Верховный 
суд РФ велел пересмотреть, с учетом своих замечаний .

О правовых тонкостях организации смс-рассылок
читайте в «Юридической консультации» на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/rubrics/question/2581/ 

Кадры Для кандидатов на госслужбу ввели тесты на знание
русского языка и групповые дискуссии

В чиновники годен

Владислав Куликов

П
равительство России 
утвердило новую ме-
тодику конкурсов на 
государственные по-
сты. Желающим по-

пасть в чиновники придется сда-
вать тесты и писать рефераты. А в 
особых случаях кандидатов в на-
чальники могут испытать в груп-
повых дискуссиях. 

Документ детально прописы-
вает, как экзаменовать претен-
дентов на госслужбу. При этом 
к отбору лучших из лучших под-
ключатся представители гра-
жданского общества и професси-
ональной общественности.

Как сказано в постановлении, 
не менее четверти членов кон-
курсных комиссий ведомств 
должны быть независимыми эк-
спертами, в том числе представи-
телями общественных советов. 

Конкурсные задания могут 
различаться по степени сложно-
сти, все зависит от того, насколь-
ко высокий пост ждет победите-
ля. Тест должен содержать не ме-
нее 40 и не более 60 вопросов. 
Первая его часть формируется по 
единым унифицированным зада-

ниям. Для каждого уровня дол-
жностей (низовых, средних, вы-
соких) планируется разработать 
свои вопросники. Естественно, 
чем выше категория и группа 
должностей гражданской служ-
бы, тем больший объем знаний 
и умений требуется для прохо-
ждения тестов. Это прямо пропи-
сано в методике. В ходе первой 
части теста проверят в том числе 
уровень владения русским язы-
ком, знания основ Конституции 
России, законодательства о госу-
дарственной службе, о противо-
действии коррупции и т.п.

Вторая часть теста привязана 
непосредственно к специфике 
того ведомства, куда устраивает-
ся человек. Знает ли кандидат на 

что идет? В смысле — разбирается 
ли в тех вещах, которыми придет-
ся заниматься на госслужбе.

«На каждый вопрос теста мо-
жет быть только один верный ва-
риант ответа, — говорится в доку-
менте. — Кандидатам предостав-
ляется одно и то же время для 
прохождения тестирования. Под-
ведение результатов основывает-
ся на количестве правильных от-
ветов. Тестирование считается 
пройденным, если кандидат пра-
вильно ответил на 70 и более про-
центов заданных вопросов».

Пройти тест и победить на кон-
курсе — это разные вещи. Выпол-
ненные задания могут стать толь-
ко пропуском в следующий тур. 
Если кандидатов на вакансию бу-

дет несколько, то надо все делать 
не просто хорошо, а лучше всех.

Еще кандидатам предложат 
пройти анкетирование, то есть 
составить своего рода портфолио 
со своими прошлыми достиже-
ниями, регалиями и прочее. В ан-
кете можно будет рассказать 
о своих увлечениях, к ней же не 
возбраняется приложить реко-
мендации, если такие есть.

Следующий этап — реферат на 
заданную тему. 7—10 страниц, 
шрифт — Times New Roman, раз-
мер 14, через одинарный интер-
вал. Для объективности прове-
рять будут в анонимном режиме, 
то есть не зная, кто именно напи-
сал. Жюри должно оценить ана-
литические способности, логич-
ность мышления, обоснован-
ность и практическая реализуе-
мость представленных предло-
жений по заданной теме. Если на-
писано хорошо и по делу, считай, 
человек уже одной ногой на гос-
службе. Также предусмотрены 
индивидуальные собеседования 
с кандидатами. А в некоторых 
случаях могут проводиться 
и групповые дискуссии.

«Главная цель любого конкур-
са на вакантную должность — ото-

брать действительно достойных 
кандидатов, — говорит руководи-
тель аппарата Ассоциации юри-
стов России Станислав Александ-
ров. — Утвержденная методика по-
зволит обеспечить прозрачность 
процедур при проведении испы-
таний и объективность оценки. 
Важно, что у любого человека бу-
дет шанс проверить себя: предва-
рительный тест размещается на 
официальном сайте федеральной 
государственной информацион-
ной системы «Единая информа-
ционная система управления ка-
дровым составом государствен-
ной гражданской службы Россий-
ской Федерации». Доступ претен-
дентам для его прохождения пре-
доставляется безвозмездно. В це-
лом новая методика позволяет 
решать сразу две стратегические 
задачи. Во-первых, повысить 
 профессиональный уровень госу-
дарственных служащих. Во-вто-
рых, стать профилактикой ку-
мовства и коррупционных нару-
шений при заполнении вакансий 
на госслужбе».

ИНИЦИАТИВА

Статус 
ветеранов 
военной 
службы 
предлагают 
повысить

ЛЬГОТЫ МОГУТ 
ВЕРНУТЬСЯ

Михаил Фалалеев

ВЕТЕРАНАМ военной службы, 
то есть людям, прослуживших 
в силовых структурах 20 и более 
лет, надо вернуть льготы на феде-
ральном уровне, а значит внести 
изменения в Федеральный закон 
«О ветеранах». С такой инициа-
тивой выступила Общероссий-
ская общественная организация 
ветеранов войск правопорядка 
(Росгвардии), совет которой воз-
главляет генерал-лейтенант в от-
ставке Петр Ровенский. 

 Речь идет не только о бывших 
солдатах и офицерах внутрен-
них войск, а теперь Росгвардии, 
но и о пенсионерах всех видов, 
родов войск и силовых ведомств. 
А это около 43 миллионов чело-
век, треть населения страны. 
Суть проблемы в утере военны-
ми ветеранами федерального 
статуса, ранее прописанного 
в законодательстве. Причем 
у ветеранов труда этот статус 
сохранился. Видимо, в какой-то 
трудный для экономики период 
было решено сэкономить бюд-
жетные деньги и пойти на «не-
большую» хитрость — перело-
жить заботу о бывших военных 
на местные и региональные ад-
министрации. Вроде бы все про-
декларированные льготы оста-
лись, но только в границах кон-
кретных территорий, где прожи-
вают опять же конкретные вете-
раны. Скажем, военный пенсио-
нер вправе ездить на обществен-
ном транспорте бесплатно. 
Но если он живет, скажем, 
в Москве, то только в столице. 

В Туле или в Хабаровске ему уже 
придется покупать билет на ав-
тобус за свои наличные. Так же 
и житель, например, Курска бу-
дет вынужден оплачивать про-
езд в столичном метро. И это 
только один аспект «льготной 
войны». А есть еще медпомощь, 
услуги ЖКХ, пресловутый 
«квартирный вопрос»… 

Более того, известны случаи, 
когда и родная казалось бы ад-
министрация просто забывает 
про своего ветерана. 

Чиновничья логика понятна. 
Раз все отдано на откуп местным 
властям, а федеральной «обяза-
ловки» давно нет, можно сэко-
номить на никому уже не нуж-
ных стариках. Вернее, изъять из 
своего бюджета деньги, которые 
обязаны выделять для ветера-
нов. Но кто и когда это проверит 
и выявит? 

Понятно, что такое к себе от-
ношение не повышает самоо-
ценки не только военного пенси-
онера, но и молодого офицера, 
которому когда-нибудь тоже 
предстоит стать таким же пенси-
онером. Мол, смотри, лейтенант, 
что тебя ждет, когда уволишься 
в запас или отставку.

Свои предложения пенсионе-
ры Росгвардии решили озвучить 
в докладе о государственной по-
литике в отношении ветеранов 
на заседании Российского орга-
низационного комитета «Побе-
да». Накануне Дня Победы такие 
новации могут оказаться кста-
ти. Возможно, основные поло-
жения и тезисы этого доклада 
лягут в законопроект, который 
может быть представлен Госду-
ме уже в этом году. 

 Впрочем, ветераны пекутся 
не только о собственной благо-
получной старости. Они еще 
вполне готовы и в силах послу-
жить Отечеству. Они предлага-
ют создать Федеральное агент-
ство по делам ветеранов. Ведь 
существует, и весьма эффектив-
но, такое же агентство по делам 
молодежи. 

Предполагается, что это 
агентство будет оказывать по-
мощь ветеранам, заниматься 
благотворительством, устанав-
ливать мемориальные доски 
и памятные знаки, ухаживать за 
могилами. 

С другой стороны, будут со-
зданы условия для обобщения бо-
евого и служебного опыта ветера-
нов, который окажется крайне 
полезен в деле военно-патриоти-
ческого воспитания и молодых 
солдат, и школьников. 

АВТОМОБИЛИ Долго ездить без номеров, обновляя договор купли-продажи, 
больше не получится 

Медленно покупал, 
быстро ездил
Владимир Баршев 

П
охоже, популярному спо-
собу неуплаты штрафов, 
а также транспортного на-

лога приходит конец. Верховный 
суд подтвердил законность нало-
жения штрафа на водителя, кото-
рый ездил без номеров, но с но-
веньким договором купли-про-
дажи автомобиля.

Напомним, что после покупки 
автомобиля его обязательно надо 
зарегистрировать в ГИБДД. При 
этом автовладельцу на это дается 
10 суток. То есть десять дней он 
может передвигаться по дорогам 
без номеров и без ОСАГО. 

Установлен такой срок был для 
того, чтобы у автовладельца была 
возможность, например, пере-
гнать машину домой, если он ку-
пил ее в другом регионе. Но этим 
тут же воспользовались очень хи-
трые автомобилисты. Ведь пока 
машина не зарегистрирована, за 
нее не придется платить транс-
портный налог. Не требуется по-
купать ОСАГО, проходить техос-
мотр. А без номеров можно смело 
гонять по дорогам, нарушая все, 
что можно. Ведь камеры автома-
тической фиксации не смогут рас-
познать нарушителя. Штраф на 
почту не придет. Мечта любого ав-
томобилиста. Для ее исполнения 
нужно только немножко расши-
рить рамки закона для себя люби-
мого. А именно: каждые десять 
дней обновлять договор купли-
продажи. Главное, чтобы предыду-
щий автовладелец был не против. 
А если он родственник, то догово-
риться не проблема. 

Однако праздник непослуша-
ния у таких хитрых автомобили-
стов закончился. И точку в нем 

 поставил Верховный суд. Некий 
С. Корума был остановлен ночью 
28 мая 2015 года в Москве инспек-
тором ДПС. В качестве документа 
на машину он предъявил договор 
купли-продажи, заключенный 25 
мая 2015 г. с продавцом Е. Корума. 
Инспектора не убедили доводы 
водителя о том, что машина толь-
ко три дня назад куплена, и он вы-
писал штраф по части 1 статьи 
12.1 Кодекса об административ-
ных правонарушениях, в размере 
800 рублей за управление незаре-
гистрированным автомобилем. 

Корума обжаловал это в суде. 
Но суд установил, что автомобиль 
был снят с учета в сентябре 2011 
года, и больше не регистрировал-
ся. Суд посчитал, что инспектор 
в этой ситуации был прав. 

Но Корума вновь обжаловал 
решение в Мосгорсуде, который 

оставил решение в силе. Корума 
пошел дальше. И уже замести-
тель председателя Мосгорсуда 
в своем постановлении указы-

вает, что данных об исполнении 
договора купли-продажи от 23 
мая 2015 года, заключенного меж-
ду родственниками, нет. Сведений 
о регистрации машины ни при 
рассмотрении жалоб судьей рай-
онного суда и судьей Московского 

городского суда, ни при рассмо-
трении настоящей жалобы не 
представлено. То есть автовладе-
лец уже далеко по истечении деся-
тидневного срока не соблаговолил 
зарегистрировать автомобиль. 
А поэтому и зампред Мосгорсуда 
оставил штраф в силе. 

И дело дошло до Верховного 
суда. С момента вынесения поста-
новления о штрафе прошло уже 
три года. Верховный суд решил, 
что нижестоящими судами дело 
рассмотрено всесторонне и объ-
ективно. Утверждения, что Кору-
ма мог управлять незарегистри-
рованным автомобилем, потому 
что 10 дней еще не истекли, ВС от-
клонил. Договор купли-продажи 
получил надлежащую оценку ни-
жестоящих судов. А поэтому ВС 
все решения оставил без измене-
ний, а жалобу без удовлетворения. 

Таким образом по косвенным 
признакам установлено, что авто-
владелец сознательно не ставил 
машину на учет. То, что договор за-
ключен между родственниками, 
и то, что до этого автомобиль дол-
го не ставился на учет, это явные 
признаки мнимости сделки. Тем 
более что в процессе обжалования 
машина так и не была поставлена 
на учет. Купил машину? Получи номера. 

Среди тех, кто успешно пройдет 
тесты, проигравших не будет:
кому не хватит поста, назначат 
в резерв.

Акцент

 Чтобы оценить логичность 
мышления кандидата,
ему предложат написать 
реферат

Акцент

 Договор заключен между 
родственниками, автомобиль 
долго не ставился на учет — 
это признаки мнимости сделки

Видимо, в какой-то 
трудный период 
за счет бывших 
военных решили 
сэкономить
бюджетные деньги

Освобождение 
от возмещения 
вреда возможно, 
если ответчик дока-
жет, что ущерб нане-
сен не по его вине

Верховный суд заявил, что за назойливое вмешательство 
в личную жизнь придется расплачиваться.
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Продажа 5  квартир по адресу: г. Москва,  
ул. Грина, расположенных в тихом, зеленом 
и благоустроенном районе в Юго-Западном 

административном округе с хорошей транспортной 
доступностью (в 1,2 км. от ст.м. Бульвар Дмитрия Донского 

и в 2,5 км. к югу от МКАД).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 08.06.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 08.05.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 06.06.2018 до 18:00 (время 
московское).

Дата рассмотрения заявок: 07.06.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на ул. Грина, реализуются 

4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. 

Грина, дом 1, к. 1, кв. 129
на 2-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 2004 года 

постройки общей площадью 73,2 кв.м.
Начальная цена: 9 602 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (96 020 руб.)
Сумма задатка: 10% (960 200 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. 

Грина, дом 1, к. 4, кв. 140
на 8-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года 

постройки общей площадью 82,8 кв.м. 
Начальная цена: 10 861 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (108 861 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 086 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 172 на 12-м этаже 17-этажного панельного 
жилого дома 2004 года постройки общей площадью: 75,5 кв.м. 

Начальная цена: 9 904 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (99 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (990 400 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. 

Грина, дом 1, к. 4, кв. 231
на 15-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года 

постройки общей площадью 53,8 кв.м. 
Начальная цена: 7 104 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (71 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (710 400 руб.). НДС не облагается.
Лот №5
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. 

Грина, дом 1, к. 4, кв. 211
на 10-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года 

постройки общей площадью 53,4 кв.м. (54 кв. м. с учетом летних 
неотапливаемых помещений). 

Начальная цена: 7 032 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (70 320 руб.)
Сумма задатка: 10% (703 200 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  http://
www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4  квартир по адресу: г. Москва, 
Чечёрский проезд, расположенных в тихом, 

зеленом и благоустроенном районе Юго-Западного 
административного округа с хорошей транспортной 

доступностью (в 1,3 км. от ст.м. Бунинская аллея и в 5 км. 
от Варшавского шоссе) и развитой инфраструктурой.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 08.06.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 08.05.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 06.06.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 07.06.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на Чечёрском проезде, 

реализуются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 62, кв. 16
на 4-м этаже 4-6-3-этажного панельного жилого дома 1997 

года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 
Начальная цена: 9 583 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (95 830 руб.)
Сумма задатка: 10% (958 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 70, кв. 36 на 1-м этаже 8-этажного панельного 
жилого дома 1997 года постройки общей площадью: 72,9 кв.м. 

Начальная цена: 8 116 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (81 160 руб.)
Сумма задатка: 10% (811 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 82, кв. 15 на 4-м этаже 4-9-3-этажного 
панельного жилого дома 82 года постройки общей площадью: 
80,4 кв.м. 

Начальная цена: 9 886 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (98 860 руб.)
Сумма задатка: 10% (988 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 72, кв. 6
на 4-м этаже 5-этажного панельного жилого дома 1997 года 

постройки общей площадью 78,3 кв.м. 
Начальная цена: 9 307 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (93 070 руб.)
Сумма задатка: 10% (930 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ В метро закупили
подъемники для колясочников

Со «Скалолазом» 
надежнее

Светлана Батова

СТОЛ И Ч Н Ы Й  метрополитен 
закупил 10 подъемников для 
того, чтобы инвалиды-колясоч-
ники могли спускаться и подни-
маться по лестницам подземки.

Эта проблема особенно остра 
на старых станциях метро — па-
мятниках архитектуры, где не-
возможно построить ни лифт, ни 
пандус.   «Кропоткинской» как 
раз такая. Коляску  Ники Калини-
ной пристегивают к необычному 
механизму с нижней платфор-
мой, гусеничным шагателем по 
лестнице и спинкой с подголов-
ником. Подъемник носит много-
обещающее имя «Скалолаз». 
Устройство аккуратно спускает-
ся по узкой лестнице.  Между 
лестницами подъемник можно 
катить вместе с коляской и сидя-
щим в ней пассажиром. Катят его, 

конечно же, сотрудники Центра 
обеспечения мобильности пасса-
жиров — в одиночку колясочнику 
не справиться. Но ЦОМП именно 
для таких пассажиров и созда-
вался — гораздо дешевле было 
сделать службу, чем пытаться пе-
рестроить метрополитен.

— Это намного удобнее, сейчас 
я просто сижу на подъемнике, — 
рассказала Ника. — Раньше меня 
переносили на коляске, но быва-
ло, что если лестничный пролет 
куда-то заворачивает, тогда не-
сли отдельно и коляску, и меня. 
Теперь же я не буду бояться, что 
меня уронят.

Всего подъемников в москов-
ском метро 12 — на первых двух 
обкатывали технологию в тече-
ние нескольких лет. По словам 
Юлии Темниковой, замначаль-
ника метро,  дальнейшем их чи-
сло будет увеличиваться. 

АКЦИЯ Фабрики и заводы 
приглашают горожан 
на экскурсии и мастер-классы 

Труба зовет  

Сергей Жуков

АКЦИЯ «День без турникетов» 
пройдет в столице 11 и 12 мая. 
Свое «закулисье» приоткроют и 
детям, и взрослым более 70 мо-
сковских заводов, фабрик, ком-
бинатов и технопарков. Их спе-
циалисты расскажут и покажут, 
как производятся самые вкусные 
конфеты, напитки, косметика, 
мебель и обувь.

Впервые двери для любопыт-
ных горожан предприятия от-
крыли в 2012 году - к акции при-
соединились свыше 20 заводов. 
Спустя два года прошло еще не-
сколько «Дней без турникетов», 
после чего вместе с кризисом на-
ступило «затишье». Но москвичи 
не раз просили власти возобно-
вить «путешествия» в мир цехов. 
И вот в прошлом году после «пе-
резагрузки» акция вернулась: 
предприятий, готовых открыть 
свои двери, она собрала уже 
больше полусотни. А в этом году 
их уже больше  70. Теперь экскур-
санты не просто прогуляются по 
цехам, а смогут принять участие 
в мастер-классах, перформансах, 
концертах, встречах сизвестны-
ми фотографами, артистами, 
журналистами. И устраивать их 
теперь планируется как мини-
мум раз в квартал. «Мы хотим по-
казать промышленность изну-
три, как она меняется и развива-
ется. И попутно сломать стерео-
тип, что «Москва ничего не про-

изводит», — пояснил Алексей 
Фурсин, руководитель столично-
го департамента науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства. — Наверняка откры-
тием для многих станет, что сей-
час инженерные и технические 
специальности востребованы в 
городе не хуже, чем профессии 
программистов и юристов».

Все мероприятия акции бес-
платные. Запись уже началась. На 
некоторые экскурсии, особенно 
на хлебобулочные комбинаты и 
шоколадные фабрики, свободные 
места закончились в считаные 
часы. Поскольку пустить всех же-
лающих предприятия не могут, в 
группы набирают в среднем от 15 
до 30 человек. Попасть в промыш-
ленное «закулисье» шансы еще 
есть. Регистрация, например, от-
крыта в столичные технопарки. 
Там обещают показать, как дела-
ют квадрокоптеры, 3D-сканеры и 
3D-принтеры, беспилотные авто-
мобили, медицинские приборы. 
Ждет в гости на часовую экскур-
сию фабрика, выпускающая де-
коративную и кислородную кос-
метику. Всероссийский научно-
исследовательский и проектно-
конструкторский институт ме-
таллургического машинострое-
ния (ВНИИМЕТМАШ) на один 
день превратится в культурное 
пространство. Группа Therr Maitz 
здесь даст большой концерт, а ма-
стерская Дмитрия Брусникина 
покажет спектакль. 

Наследие Москвичи оценили реставрацию  гагаринского 
особняка на Страстном бульваре 

Три века 
не возраст

Ангелина Зеленькова

В 
Москве проходят Дни 
исторического и куль-
турного наследия, в 
рамках которых горо-
жане знакомятся  с 

историей своего города, а неко-
торые места открывают для себя 
заново. Когда еще будет возмож-
ность побывать, например, в Мо-
сковской городской думе? Как 
только было объявлено, что две-
ри старинного особняка на углу 
улицы Петровки и Страстного 
бульвара № 15/29, где располага-
ются столичные парламентарии, 
откроются для горожан, бук-
вально за несколько часов сво-
бодных мест на экскурсию не 
осталось.

Жительница Мещанского 
района Ирина Коненкова боль-
ше 40 лет не была в стенах этого 
дома на Страстном бульваре. «В 
70-х годах прошлого века здесь 
была больница № 24. Переступи-
ла порог и время вспять — словно 
вчера девчонкой приходила на-
вещать больного отца», — делит-
ся она впечатлениями. Правда, 
знакомыми в здании оказались 
лишь высокие потолки и беско-
н еч н о  д л и н н ы е  к о р и д о р ы . 
Остальное не узнать. Шикарный 

холл, мраморные колонны, леп-
нина, чугунная лестница — над 
восстановлением исторического 
облика памятника архитектуры 
хорошо потрудились реставра-
торы.

У этого здания почти трехве-
ковая история. Задумал постро-
ить усадьбу на Страстном  для 
своей семьи князь Сергей Гага-
рин в 1776 году. Проектом автор-
ства архитектора Матвей Каза-
ков.  Потом здесь был Англий-
ский клуб, затем пожар - в огне 
здание сильно пострадало.В 1833 
году особняк  восстановили и от-
крыли крупнейшую в Москве Но-
во-Екатерининскую больницу, ее  
в 1945-м реорганизовали в гор-
больницу № 24. Она занимала 
дом до 2009 года. 

За долгие годы здание обвет-
шало. И тогда город построилид-
ля больницы новый корпус, а 
особняк на Страстном решили 
реставрировать. Встречает мо-
сквичей просторный холл, в нем 
они чувствуют себя почетными 
гостями, приглашенными князем 
Гагариным на бал. Но если рань-
ше гостей  встречали лакеи, что-
бы принять у них верхнюю одеж-
ду, то сейчас здесь выставочный 
зал современных художников. 
Выставить свои работы здесь мо-

жет любой мастер, нужно только  
зарегистрироваться и прислать 
портфолио через форму на сайте 
Мосгордумы. 

Больше всего москвичей заин-
тересовала парадная лестница, 
ведущая в бальный зал. При ее 
восстановлении понадобилось 
более 20 тонн чугуна — для отлив-
ки ступеней, балясин и площа-
док. Спустя два века современ-
ные москвички шагают по ней и 
разводят руки — примеряют, 
прошли бы они здесь в широких 
бальных платьях? Экскурсовод 
рассказывает более чем о 500 
ценных находках, обнаруженных 
во время реставрации. Кольца с 
печатями, камни граната,  клад 
из 42 древних монет! А еще после 
расчистки стен от штукатурки 
открылись фрагменты первона-
чального фасада — белокаменный 

декор, скрытый в ходе рекон-
струкции, проведенной Бове.

«К сожалению, сложно по-
пасть во все особняки, так много 
желающих, — жалуется «РГ» пен-
сионерка Марина Борозенцева. — 
Было интересно посмотреть, как 
восстановлено здание после 
упадка. Но хочется увидеть и дру-
гие объекты, а посещать можно 
не больше трех». 

Побывали москвичи и внутри 
современного монолитного пя-
тиэтажного здания для депута-
тов, отлично вписавшегося в ан-
самбль усадьбы. Произвел впе-
чатление и парк, воссозданный 
по старым чертежам. По выход-
ным и праздникам дням он от-
крыт для свободного посещения.

На восстановление парадной 
 лестницы знаменитого особняка 
ушло более 20 тонн чугуна.

Маломобильные пассажиры могут больше не бояться спуска по лестницам.

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
ООО «Газпромнефть-Развитие» совместно с Админи-

страцией Тазовского района Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений по проектной документации, включающей 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), по объектам обустройства Тазовского месторож-
дения: 

-

-

-

-

Цель намечаемой деятельности: 
-

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
 

Заказчик работ: 

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 

Форма общественных обсуждений: -
-
-

Общественные приемные открыта с 8 мая 2018 года по  
8 июня 2018 года по адресам: ЯНАО, Тазовский район, п. 
Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Центральной районной 
библиотеки, и п. Газ-Сале, здание Сельской библиотеки,  
ул. Русская, д. 7. -

-

Место и время проведения общественных слушаний: 
-

Контактная информация:

-
-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый акционер! 
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (далее — 

Банк), место нахождения: Российская Федерация, город Москва, — 
уведомляет Вас о созыве 8 июня 2018 года годового Общего собра-
ния акционеров Банка по итогам 2017 года (далее — Собрание). 

Форма проведения Собрания — собрание (совместное при-
сутствие акционеров).

Место проведения Собрания — конференц-зал Банка по адресу: 
Российская Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.

Время начала проведения Собрания — 10:00 по московскому 
времени.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие 
в Собрании, — 14 мая 2018 года (конец операционного дня).

Зарегистрироваться для участия в Собрании можно 8 июня 2018 
года с 8:00 по московскому времени по адресу места проведения 
Собрания.

Для регистрации акционеру или его представителю необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а представитель акционера должен дополнительно иметь 
документы, подтверждающие его полномочия, оформленные в со-
ответствии с требованиями законодательства Российской Федера-
ции.

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня Соб-
рания, направив заполненные бюллетени в Банк по следующему 
почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, город Москва, 
улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени должны поступить в Банк 
не позднее 18:00 по московскому времени 5 июня 2018 года. Бюлле-
тени, поступившие после указанной даты, не будут учитываться при 
определении кворума Собрания и подведении итогов голосования.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Банка ак-
ционер также имеет возможность дистанционного участия в Соб-
рании путем заполнения электронной формы бюллетеней для го-
лосования на сайте в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет по адресу: www.sberbank.com/shareholder/ (посредством 
электронного сервиса «СТАТУС онлайн. Кабинет акцио нера» (да-
лее — Сервис)).

Для акционеров, учитывающих свои права на акции у номи-
нального держателя, заполнение электронной формы бюллетеня 
будет доступно по указанному адресу после раскрытия номиналь-
ным держателем информации о таком акционере как о лице, име-
ющем право на участие в Собрании (предоставления ее регистра-
тору Банка — Акционерному обществу «Регистраторское общество 
«СТАТУС» (далее — АО «СТАТУС»)).

Доступ к Сервису будет предоставлен акционерам Банка, вклю-
ченным в список лиц, имеющих право на участие в Собрании, 
до 18:00 (по московскому времени) 5 июня 2018 года, а также 
в день проведения Собрания, если акционер не реализовал свое 
право на участие в Собрании путем направления заполненных бюл-
летеней по почте.

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собранию мож-
но по адресу Банка: город Москва, улица Вавилова, дом 19; по ад-
ресам филиалов — территориальных банков; на сайте Банка в сети 
Интернет по адресу: www.sberbank.com; в Сервисе («СТАТУС он-
лайн. Кабинет акционера»), а также в бесплатном мобильном при-
ложении «Сбербанк Собрание Акционеров» (доступно на Android 
и IOS). Кроме того, в мобильном приложении реализована функция 
направления вопросов по повестке дня Собрания.

Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2017 год
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности за 2017 год
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2017 год
4. О назначении аудиторской организации
5. Об избрании членов Наблюдательного совета
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии
7. О согласии на совершение сделки, в совершении которой име-

ется заинтересованность
8. Об утверждении Устава в новой редакции
Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания имеют 

акционеры — владельцы обыкновенных именных акций Банка.
Телефон для справок Службы корпоративного секретаря Банка: 

+7 495 505-88-85. 
Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон горячей ли-

нии: +7 800 500-87-43.

КСТАТИ
Узнать расписание экскурсий и мастер-классов от заводов и фабрик, 
а главное — записаться можно на сайте «Дня без турникетов» — 
turniketov.net.

СПРАВКА «РГ»
Дни исторического и культурного наследия проходят с 18 апреля по 
31 мая. Чтобы принять участие в экскурсиях по памятникам истории 
и культуры, нужно записаться на сайте vvgrd.ru или по многоканаль-
ному телефону + 7(495)788-35-34. Если до конца мая не успели попасть 
в желанный особняк, расстраиваться не стоит. Планируется, что та-
кая возможность появится и осенью, уже в рамках европейских дней 
культурного наследия
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НАДЗОР Государство усилит
борьбу с продавцами
сертификатов

Импорту готовят 
испытания

Игорь Зубков

НАЧИНАЕТСЯ новый этап зачистки рынка оценки соот-
ветствия от компаний, выдающих «липовые» (без лабо-
раторных испытаний) сертификаты на электронику, иг-
рушки, машины, одежду и мебель и другую продукцию. 
Как правило, это импорт, прежде всего из Китая. 

Росаккредитация окончательно перейдет к точечной 
работе с участниками рынка, которые просто штампуют 
документы, дающие возможность продавать потенциаль-
но небезопасный товар. Служба будет руководствоваться 
индикаторами риска, приказ минэкономразвития об этом 
вступает в силу 16 мая. Фактически он описывает распро-
страненные схемы работы продавцов сертификатов. «Сра-
батывание» индикатора дает возможность назначать вне-
плановые проверки, когда еще нет доказательств наруше-
ний, но о них говорят косвенные признаки. 

Во-первых, это непредставление в течение трех меся-
цев сведений о протоколах испытаний и выданных серти-
фикатах. «Это указывает на «спящие» организации, или 
«запасные аэродромы», — объясняет руководитель Росак-
кредитации Алексей Херсонцев. — Как правило, после ак-
кредитации они переводят своих сотрудников и оборудо-
вание в другие компании с теми же собственниками, а по-
том туда возвраща-
ются сотрудники 
компаний, чья аккре-
дитация была прио-
становлена или пре-
кращена за допущен-
ные нарушения». 
Против этой схемы 
направлен и такой 
индикатор, как изме-
нение более чем на-
половину состава ра-
ботников аккредито-
ванного лица. «Дело в 
том, что профессио-
нальных специалистов на этом рынке не так много, — гово-
рит Херсонцев. — Их устраивают в орган по сертификации 
или лабораторию на работу «под аккредитацию», и когда 
разрешение получено, они вместо работы в этой компании 
переходят в следующую, а организация начинает зани-
маться разными темными делами». 

О том же скажет «массовый» адрес компаний с одной и 
той же областью аккредитации. «Речь идет об известной 
схеме, когда недобросовестные лица, пользуясь лазейками 
в законе, также пытаются создать себе возможность про-
должения работы при лишении их аккредитации, — про-
должает Алексей Херсонцев. — На подачу подобных заявле-
ний на аккредитацию будет установлен запрет, но до этого 
момента служба исходит из того, что добросовестные лица 
с очень низкой степенью вероятности будут аккредитовы-
ваться дважды по одному и тому же адресу». На то, что ре-
альные работы не проводятся, могут указать двукратное 
превышение среднего числа выданных протоколов или 
сертификатов и выполнение работ быстрее, чем это пред-
усмотрено нормативно установленной схемой. «Очень ва-
жен такой индикатор, как выдача сертификатов на основа-
нии протоколов лаборатории, чья деятельность была пре-
кращена за недобросовестную работу. Очевидно, что и ор-
ган по сертификации действовал недобросовестно, и его 
нужно проверять», — подчеркивает Алексей Херсонцев.

Большинство критериев Росаккредитация уже исполь-
зовала в ходе кампаний по зачистке рынка по поручениям 
правительства. Тогда почти при каждой проверке выявля-
лись нарушения, а «липовые» сертификаты отменялись. 

«Такой подход поможет улучшить ситуацию на рынке, 
но недобросовестные участники могут подстроиться под 
любые индикаторы, — говорит представитель органа по 
сертификации «СЕРКОНС» Алексей Кабанов. — Необходи-
мо установить минимальные цены на работу экспертов и 
испытания, чтобы откровенные мошенники не могли дем-
пинговать. Себестоимость «липовых» сертификатов нуле-
вая, вся суть торгующих ими контор — заманивать компа-
нии, которым нужны документы здесь и сейчас».

Росаккредитация перестраивает работу по тем же 
принципам, что и 12 ведомств — участников приоритетной 
программы «Реформа контрольно-надзорной деятельнос-
ти». К началу 2018 года они сформировали календари пла-
новых проверок с учетом систем управления рисками, в 
результате 60 процентов подконтрольных субъектов были 
освобождены от плановых проверок вообще, а 3,75 про-
цента признаны высоко рисковыми, инспекторы к ним бу-
дут приходить ежегодно, отмечает руководитель проек-
тного офиса по реализации реформы контрольно-надзор-
ной деятельности Михаил Прядильников. 

В первую очередь 
проверка придет 
в «спящие» органи-
зации и компании, 
где сменилась поло-
вина работников

ТОРГОВЛЯ

Курильщики
переходят 
на портсигары

СПРЯТАЛИСЬ 
ОТ КАРТИНОК

Тарас Фомченков

ПОЯВЛЕНИЕ на сигаретных 
пачках «страшных картинок» се-
рьезно подстегнуло продажи 
портсигаров. Спрос на них вы-
рос в среднем на 10 процентов, 
сообщили «Российской газете» 
представители ретейла.

Если раньше на портсигары 
практически не обращали вни-
мания, то сейчас поток покупа-
телей стабильно растет, многие 
интересуются стоимостью и ас-
сортиментом. Цена на портсига-
ры в среднем колеблется от 700 
до 2000 рублей, а количество си-
гарет, которые в них можно по-
местить, находится в диапазоне 
от 18 до 26 штук.

С марта спрос на портсигары 
вырос приблизительно на 10—20 
процентов, рассказал продавец 
табачных изделий Алексей: 
«Чаще всего присматриваются к 
недорогим моделям, стоимость 
которых около 1000 рублей. В 
основном берут портсигары из 
нержавейки, но при этом всегда 
обращают внимание на те, в 
оформлении которых использу-
ется кожа».

С марта 2018 года 50 процен-
тов площади лицевой и задней 
сторон пачки сигарет занимает 
иллюстрация с примером того, к 
развитию какого опасного или 
смертельного заболевания мо-
жет привести курение табака. 
При этом мнения экспертов от-
носительно того, помогают ли 
страшные картинки на сигарет-
ных пачках бросить курить, рас-
ходятся.

Сопредседатель Российской 
антитабачной коалиции Дарья 
Халтурина отметила, что с 2013 
года, когда негативные изобра-
жения только появились на зад-
ней стороне пачек, число ку-
рильщиков сократилось на 10 
процентов.

Тем не менее падения продаж 
сигарет статистика пока не за-
фиксировала, констатирует эк-
сперт в табачной отрасли, быв-
ший гендиректор ассоциации 
«ТабакПром» Вадим Желнин. 
«Все эти предупреждения на 
пачках, как показывает много-
летний опыт, практически не 
влияют на продажи. А вот рост 
цен на сигареты или пропаганда 
здорового образа жизни, уверен, 
многих привели к отказу от ку-
рения», — считает он.

Совет экспертов Когда начнется рост доходов россиян?

Ждем прибавки

Евгения Мамонова 

К
огда мы все начнем 
больше получать и 
больше тратить? Не 
опасно ли для эконо-
мики увеличение зар-

плат и индексация пенсий? Мо-
гут ли доходы граждан стать 
источником экономического ро-
ста? На эти и другие вопросы от-
ветили ведущие экономисты на 
заседании Совета экспертов 
Вольного экономического обще-
ства России и «Российской газе-
ты» на тему «Доходы населения: 
когда начнется рост?». 

Придется немного 
подождать
В каком году можно ждать реаль-
ного повышения зарплат и дру-
гих доходов?
Дмитрий Сорокин, вице-президент 
ВЭО России, научный руководи-
тель Финансового университета 
при Правительстве РФ: В ходе не-
давнего Съезда ВЭО России про-
водился интерактивный опрос 
делегатов из всех регионов Рос-
сии. Нужно было выбрать перво-
очередной вопрос для обсужде-
ния. Люди нажали на кнопки и 
высветилось, что на первом ме-
сте с большим отрывом оказа-
лись не проблемы цифровой эко-
номики, как ни странно, и даже 
не проблемы выхода на мировые 
темпы ВВП, а именно проблема 
доходов.

Когда начнется рост реальных 
доходов населения? Согласно це-
левому прогнозу минэкономраз-
вития, рост реальных доходов на-
селения начнется после 2020 
года. Прогноз на этот год — вос-
становительный рост. Напомню, 
что, согласно статистическим 
данным, доходы населения с 
2014 года и на протяжении по-
следующих четырех лет  снижа-
лись и по отношению к 2013 году 
упали на 11%. С этого года долж-
но начаться их восстановление, 
но это восстановление к 2020 
году не достигнет еще уровня 
даже 2012 года. Реальный рост — 
где-то за пределами 2020-го.

При этом, конечно, еще про-
блема в качестве этого прогноза. 
Я напомню, что в октябрьском 
прогнозе было сказано, что по 
итогам 2017 года реально распо-
лагаемый денежный доход насе-
ления вырастет на 1,3%, т.е. про-
гноз был дан на 3 месяца вперед. 
Они оказались —1,7%.
Игорь Николаев, директор Инсти-
тута стратегического анализа 
ФБК: Рост реальных доходов на-

селения, о котором мы мечтали 
на протяжении четырех лет, ско-
рее всего будет зафиксирован не 
раньше 2019 года. Вообще, мож-
но ли надеяться, что при падаю-
щей экономике может быть рост 
доходов населения? Теоретиче-
ски — да. И не только теоретиче-
ски. Вспомним 2009 год: эконо-
мика — минус 7,9% по ВВП. А мы 
говорили, смотрите, экономика 
везде падает, а у нас доходы насе-
ления растут! Другое дело, всегда 
хотелось спросить: а завтра что 
будет? Наступило завтра, кото-
рое продолжалось четыре года, 
когда реальные доходы населе-
ния падали. Другими словами, 
при падающей экономике возмо-
жен рост реальных доходов насе-
ления, но он быстро проходит, 
особенно после того, как исчер-
паны все резервы. Тут срабаты-
вает банальная истина: если нет 
экономического роста, то рас-
считывать на рост доходов насе-
ления не приходится.

Низкая оплата труда 
тормозит прогресс
Что сначала — рост доходов или 
рост экономики?
ДМИТРИЙ СОРОКИН: Экономический 
рост возможен, прежде всего, за 
счет более эффективного исполь-
зования ресурсов. Однако воз-
можно ли задействовать этот 
фактор при бедном населении? 
Для экономической теории во-
прос известен давно: не может 
общество процветать, иметь эко-
номический рост при бедном на-
селении. Сегодня каждый 8-й 
россиянин находится за чертой 
бедности. Для технологического 

перевооружения требуется но-
вый уровень квалификации ра-
ботников, а квалифицированный 
работник по определению не мо-
жет быть дешевым. Те, кто долж-
ны создавать технологическое 
перевооружение, имеют зара-
ботную плату ниже средней по 
стране. Поэтому очевидно, что 
низкая оплата труда — враг тех-
нического прогресса. 
Роберт Нигматулин, член правле-
ния ВЭО России, научный руково-
дитель Института океанологии 
РАН им. П.П. Ширшова: На мой 

взгляд, главный инвестор эконо-
мики — все-таки народ, который 
имеет такую зарплату, на кото-
рую возможно приобрести про-
дукцию ведущих отраслей эконо-
мики, в которой есть инвестици-
онный компонент. А это около 70 
тысяч рублей в месяц, и сегодня 
только 7% населения получают 
такую заработную плату. А вот 
зарплату в 20 тысяч рублей, по 
разным данным, получают от 50 
до 60% населения. Конечно, в 
сложившейся ситуации необхо-
димо поднимать заработную пла-
ту. Однако если мы просто возь-
мем и дадим денег бедному насе-
лению, мы получим только рост 
инфляции и больше ничего. Поэ-
тому необходимо перераспреде-
ление цен. Например, на Западе 1 
килограмм хлеба по стоимости 
равняется 3—5 литрам бензина. У 
нас же только 1—1,5. Народные, 
наиболее потребляемые продук-
ты недофинансируются потому, 
что у основного потребителя нет 
денег. Поэтому необходимо сба-
лансировать эти цены. Сегодня 
на 70 тысяч рублей можно прио-
брести примерно две тысячи ли-
тров бензина, а на Западе — 10 ты-
сяч. Когда у нас среднестатисти-
ческий гражданин сможет на 
свою зарплату купить 10 тысяч 

литров бензина, тогда он и смо-
жет оплатить по нормальным це-
нам народные продукты.
Михаил Шмаков, член президиума 
ВЭО России, председатель Федера-
ции независимых профсоюзов Рос-
сии: Решить проблему экономи-
ческого роста нельзя только 
лишь за счет повышения зара-
ботной платы. Необходимо ме-
нять экономическую модель, по-
тому что старая не дает никакого 
развития. Конечно, после кризи-
са 2008—2009 годов было необхо-
димо сокращать государствен-
ные инвестиции и вести доста-
точно жесткую финансовую по-
литику, но сейчас эти меры уже 
не эффективны. На протяжении 
последних пяти лет развитые 
экономики, например, такие, как 
немецкая, французская и ряд 
других, увеличивают государст-
венные инвестиции. И это дает 
свои результаты — там мы наблю-
даем экономический рост.

И на примере нашей страны 
мы видим, что наиболее расши-
ряющаяся занятость и наиболее 
высокие доходы работников на-
блюдаются там, где есть государ-
ственные инвестиции. Это, пре-
жде всего, оборонно-промыш-
ленный комплекс и те целевые 
программы, которые ведутся с 
участием государственных инве-
стиций.

Необходимо изменение фи-
нансово-кредитной политики. 
Второе — необходима точечная 

поддержка государственными 
инвестициями критически важ-
ных отраслей промышленности. 
Это потянет за собой и увеличе-
ние занятости, и повышение до-
ходов населения. Необходимо от-
казаться от политики дешевой 
рабочей силы, которая поддер-
живается, в том числе, некон-
тролируемым приростом трудя-
щихся мигрантов, которые фак-
тически снижают цену труда в 
нашей экономике. Решение этих 
задач как раз и будет способство-
вать росту реальных доходов на-
селения. 
Сергей Бодрунов, президент ВЭО 
России, директор Института но-
вого индустриального развития 
им. С.Ю. Витте: Часто говорят, 
что для решения этих всех задач, 
в том числе и роста доходов, не-
обходимы средства, а их нет. Моя 
позиция состоит в том, что у нас 
большие деньги лежат в резер-
вах. Мы «перерезервированы». 
Почему? Мы всегда боимся кри-
зиса и много закладываем в ре-
зервы, создавая уникальную си-
туацию: с каждым кризисом нам 
нужно резервный фонд распеча-
тывать, а потом запечатывать и 
вновь наполнять. Если сравнить 
экономику с велосипедом, то та-
ким образом мы как бы поддер-

живаем медленно едущий виляю-
щий велосипед, подставляя пос-
тоянно ноги-резервы, чтобы не 
упасть. Но если часть денег из ре-
зервов взять и направить на фи-
нансирование решений, которые 
предлагаются и многими члена-
ми ВЭО в том числе, мы разгоним 
велосипед нашей экономики, и у 
нас не будет такой потребности в 
подстановке вот этих самых 
«ног» из резервов. Да и в таких их 
объемах. Не говоря уже о том, что 
эти резервы сегодня находятся в 
зоне риска — сейчас в мире есть 
немало деятелей такого типа, ко-
торые могут поутру такую «заго-
гулину» сотворить, на которую и 
ответить-то будет неясно чем, — в 
том числе и связанную с нашими 
резервами.

Большая проблема 
маленьких зарплат
В 2018 году нам обещали серьез-
ный рост экономики и, соответ-
ственно, и доходов. Это исполни-
мое обещание?
Яков Миркин, член правления ВЭО 
России, заведующий отделом меж-
дународных рынков капитала На-
ционально-исследовательского ин-
ститута мировой экономики и 
международных отношений име-
ни Е.М. Примакова: Расти будут 
отрасли, признанные государст-
вом «целевыми». Оборонно-про-
мышленный комплекс (там тем-
пы, видимо, 8—10 процентов), 
бизнесы, примыкающие к нему, 
зерновое хозяйство, фармацев-
тика, кусочки машиностроения, 
электронной промышленности. 
Рост будет в ТОРах (территории 
опережающего развития), в осо-
бых экономических зонах, сво-
бодных портах и других вырез-
ках из повседневной реальности. 
Это так называемая костыльная, 
выборочная экономика. В ней го-
сударством создаются точки ро-
ста за счет костылей, особых пре-
ференций (крупные госзакупки, 
низкий процент за счет процен-
тных субсидий, бюджетное софи-
нансирование, доступный кре-
дит, сильные налоговые льготы). 
Там, где ключевые решения при-
нимаются сверху.

Другой вопрос, может ли 2018-
й стать стартом для сверхбыстро-
го роста, чтобы получить стабиль-
ный, годами рост хотя бы в 3,5—4 
процента. Что для этого надо? 
Нужны благоприятные инвести-
ционные условия (процент, кре-
дит, курс, налоги, бюджет, либе-
рализация регулирования и т.п.) 
для всех, а не выборочно. Повсе-
местно, по всей стране. Не только 
за счет бюджета, не искусственно, 
а органически. От этого будут за-
висеть и доходы людей. 

В 2016 году вычислительной 
техники было произведено на 5,3 
доллара на человека. Это ничтож-
но мало. В сырьевых отраслях ра-
ботают 10—15 миллионов чело-
век, а что делать всем остальным? 
130 миллионов человек, их спо-
собности и таланты заслуживают 
того, чтобы мы забыли о стран-
ных идеях, бытующих у нас много 
лет, — «все купим за кордоном» и 
«наше место в международном 
разделении труда — сырье».

Без роста доходов населения эко-
номика не сможет быстро разви-
ваться, считают эксперты.

Акцент

 Валютные резервы избыточны, 
часть надо направить 
на финансирование 
прорывных проектов

МНЕНИЕ

Сергей Бодрунов | Пора бы восстанавливать хоть какую-нибудь планомер-

ность — я намеренно не употребляю слово «плановость» — именно планомер-

ность, системность в развитии нашего хозяйства. Без какой-то конкретной мо-

дели, конкретного плана действий мы не будем достигать целей, в том числе и 

повышения доходов. Цели должны быть долгосрочными, стратегическими. 
Есть подход, сторонники которого любят ссылаться на законы рынка, на кото-

рые нужно опираться, строя экономику. А я на это отвечаю: есть же и другие за-

коны. Сравните с архитектурой — вот возьмем закон всемирного тяготения и бу-

дем строить только на нем здание экономики — будем бросать кирпичи вниз,  

они образуют кучу — легко, и ВВП будет расти. Правда, иногда будет обрушение — 

ну, так на то и закон…

Но если мы хотим построить экономику как прочное и устойчивое здание, зна-

чит, понимая и используя те же законы, мы должны проект иметь, план, каркас 

того, что будем строить.

И сегодня в этом здании экономики очень важное место занимает фундамен-

тальная проблема качества жизни населения и роста его доходов. 

Продажа 1-комнатной квартиры по адресу: г. Москва, 
Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 97, расположенной в 
престижном тихом, зеленом (в 0,2 км. от парка 50-летия 

Октября) и благоустроенном районе в Западном 
административном округе с хорошей транспортной 
доступностью (в 0,5 км от ст.м. Раменки) и развитой 

инфраструктурой 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 08.06.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 08.05.2018 в 12:00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 06.06.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 07.06.2018 до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже 
17-этажного панельного жилого дома 1995 года постройки общей 
площадью: 37,7 кв.м. 

Начальная цена: 7 677 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (76 670 руб.)
Сумма задатка: 10% (767 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
«Почта России» 
скоро 
прекратит 
быть ФГУПом 

РАЗДЕЛЯТ 
ПО АКЦИИ

Татьяна Шадрина

КОМИТЕТ Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям одо-
брил проект закона о преобразо-
вании «Почты России» из ФГУП 
в акционерное общество. В пер-
вом чтении он будет рассмотрен 
10 мая. Правительство в целом 
поддерживает законопроект — со 
стороны Росимущества есть то-
чечные поправки, отметил и.о. 
главы минкомсвязи Николай 
Никифоров.

Закон даст больше возможно-
стей почтовому оператору по 
привлечению средств, повыше-
нию эффективности управле-
ния. Кроме того, в нем указано, 
что «Почта России» будет оказы-
вать госуслуги (подача докумен-
тов, оплата госпошлины), взяв 
отчасти на себя роль МФЦ. Речь 
о населенных пунктах, где нет 
Интернета, пояснил «РГ» Ники-
форов.

На заседании комитета депу-
таты предложили поправку — со-
здать наблюдательный совет с 
участием представителей Феде-
рального Собрания. «В целом та-
кое предложение поддерживаем, 
но надо посмотреть, чтобы это 
не противоречило закону об ак-
ционерных обществах или дру-
гому законодательству», — ска-
зал Никифоров. Замечания Роси-
мущества и депутатов внесут в 
проект ко второму чтению, уточ-
нил он.

По словам главы «Почты Рос-
сии» Николая Подгузова, важно, 
чтобы был соблюден баланс 
между социальной функцией и 
коммерческими интересами 
предприятия. По его словам, в 
формате непубличного акцио-
нерного общества со стопроцен-
тным госучастием этого добить-
ся намного легче.
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ИНТРИГА Как музеи 
борются с виртуальным 
искажением истории  

Поклонная гора 
против 
«генерала 
Мороза»

Владимир Емельяненко 

БЫКА за рога взял первый вебинар проекта «Территория 
Победы» на Поклонной горе. Ради 9 мая онлайн-трансля-
ция шла на 140 музеев страны. Она позволила поиграть в 
необычную компьютерную игру — в залах Музея Победы - 
школьникам и юным историкам.  

— Идея простая, — 
говорит заведующая 
экскурсионным от-
делом Музея Победы 
Елена Наумова. — На-
ложение содержания 
компьютерных 
«стрелялок» на арте-
факты залов Музея 
Победы. Сразу видно, 
где фантазия, где 
«раскраска», а где 
ложь. Ценность он-
лайн-игры в том, что 
она дает детям самим 
«ловить блох» неправды, сравнивать их с содержанием ди-
орам и панорам «Битвы под Москвой», «Сталинградской 
битвы». А главное — осмысливать факты в онлайн-режиме 
параллельно с тем, как это же делают соседи по монитору в 
других городах.  

Технология мифа
Соединить компьютерную игру с залами музея «рука-

ми» самой игры — через монитор истории — идея, которая 
заражает  неподдельностью.  За основу виртуального бро-
жения по залам музея автор вебинара, ученый секретарь 
Музея Победы Сергей Белов взял популярную Call of 
Duty — игру о битвах Второй мировой. Сначала Белов по-
казал, как ее создают около 400 человек — кто рисует, кто 
«одевает», кто разрабатывает сражения, кто режиссиру-
ет, кто выводит ее в «вирт», кто тиражирует.   

— Это штат НИИ, — говорит Белов. — В том числе, ученые-
историки, но они не критически оценивают источники, а 
«играют». Например, Call of Duty «Сталинградскую битву» 
1943 года показывает так, будто у советских солдат была 
одна винтовка на троих. Им командир говорит: «Добудешь в 
бою». Это фейк и миф: проблемы с вооружением были у 
ополченцев-добровольцев в 1941 году.   

Участники вебинара на диораме «Битва под Москвой»  
находят ополченцев и сравнивают их с амуницией совет-
ских солдат на панораме «Сталинградская битва». Но Бе-
лов убежден, что недооценивать живучесть мифов опасно. 
Для  него пример живучести - игра Call of Duty и роман 
Александра Фадеева «Молодая гвардия». Роман уже не учат 
в школе, но его тираж с 1946 по 2017 год — 27 миллионов эк-
земпляров. Call of Duty с 2003 по 2017 год была скачана 250 
миллионов раз. Цифры неумолимы: игры популярнее книг, 
поэтому мифы не просто искажают историю.

Технология лжи 
— Одна из смысловых нагрузок игр —  онлайн-тиражиро-

вание мифов, — считает Белов. —  В Call of Duty наших солдат 
в атаку гоняят заградительные отряды. Слышите ведуще-
го? «Предай своего, ты же русский». И комиссар расстре-
ливает отступающего солдата, а снайпер-штрафбатовец 
убивает комиссара. Свои стреляют в своих — отличный 
сценарий как сеять пораженческие настроения.  

Задание, которое получают участники вебинара: отде-
лить факты от выдумок, используя онлайн-«подсказки» 
Музея Победы. За пять — семь минут монитор вебинара за-
полняется окнами информации: и о том, чем заградотряды 
отличаются от штрафбата, и о том, на кого «охотились» 
снайперы.  Самый жесткий ответ приходит от 14-летнего 
Рустама Субханкулова из Йошкар-Олы: «Игра рассчитана 
на тупых. Еще Геббельс говорил, что «русские закидали 
нас летом трупами, а зимой победил генерал Мороз». Это о 
же повторяют «стрелялки».  

Технология разоблачения
Вебинар так затягивает, что юные исследователи «ло-

вят» создателей Call of Duty уже не на фейках и мифах, а на 
подтасовках исторических фактов. Школьники из Екате-
ринбурга и Самары увидели несоответствие хронологии: 
игра утверждает, что в Битве под Москвой «русские летом 
всех закидали трупами», а битва была зимой.Участники 
игры в Великом Новгороде, Барнауле  — всего в 15 городах 
- обнаружили, что разработчики игры меняют местами 
хронологию. К примеру, разгром фашистов под Сталинг-
радом был в феврале 1943 года, а создатели игры пораже-
ние фашистов преподносят так, будто перед этим была 
высадка войск союзников  — США, Франции и Великобри-
тании без СССР во французской Нормандии. Что было по-
зже  — в 1944-м.  

— Умение распознать смещение акцентов, — считает 
Сергей Белов, — это уже навык анализа. Это составная 
часть вебинара. Мы его видим как тест. Не контрольная, 
не урок истории и уже не «стрелялка». Это тест на то, 
чтобы люди поняли: не знать — не стыдно. Стыдно не ин-
тересоваться своей историей, стыдно «кушать», не пере-
жевывая и с открытым ртом, фейки и мифы. 

ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ Зачем был нужен диктор на войне

Оружие — голос
Татьяна Владыкина

Н
едавно свой затерявшийся 
орден получил из рук ми-
нистра обороны Сергея 

Шойгу москвич Кирилл Кирилло-
вич Шириня  —  военный диктор. 
Приказ о награждении был подпи-
сан в апреле 45-го, но награда на-
шла его только спустя 72 года. 
Наш корреспондент побывал у ве-
терана в гостях. 

Всю войну Кирилл Кириллович 
работал на МГУ. МГУ — это не уни-
верситет, а оружие  — мощная гово-
рящая установка. Обычный грузо-
вой автомобиль, оснащенный 
громкоговорителями, и диктор 
Шириня на отличном немецком 
(учительница была немкой) объя-
сняет фашисту простые истины.

— Мы давали сводку Инфор-
мбюро. И говорили, что Гитлер 
приведет Германию к катастрофе. 
Старались говорить естественно, 
но твердо: « Пока вы идете вперед, 
но скоро найдете здесь могилу». 
Эффект был. Немецкие солдаты к 
нам перебегали. 

Но МГУ была очень несовер-
шенна.  

— Катушка не должна прили-
пать к магнитам, прилипла —  
хрип, и толку нет, — посвящает он 
в секреты окопной пропаганды.

МГУ приходилось доделываать 
после каждой передачи.  В 42-м  
Кирилла Кирилловича переброси-
ли на окопную «звуковку». Это 
когда, вылезаешь из окопов и та-
щишь рупор на нейтральную по-
лосу, прикрывая голову катуш-
кой: пуля может догнать в миг. 

Шириня достает из семейного 
альбома черно-белый снимок: 
у дороги лежит убитая лошадь, ря-
дом двуколка. Это первый день 
войны — день отступления.

 — В своих окопных вылазках 
я не раз попадал в ситуацию, когда 
казалось  «все, конец», - вспоми-
нает ветеран. 

Он цитирует Твардовского 
(«Шел наш брат, худой, голодный/ 
потерявший связь и часть») и ста-
рается не плакать. Из окопов Ки-
рилла Шириню отправили в небо. 
В одной из дивизий 15-й воздуш-

ной армии на Северо-Западном 
фронте была сформирована спе-
цавиаэскадрилья для вещания на 
передовую и тылы противника. 

В дикторской кабине самолета 
размещалась звуковая установка, 
в нижней части кабины — рупор. 
Самолет ночью вылетал, выклю-
чал мотор и с высоты 1700 метров 
планировал до 600 метров. За это 
время диктор успевал прочитать 
пятиминутный текст на немец-
ком. И летел на другой участок. 

Это было нешуточное оружие. 
Военный диктор вспоминает, как 
в первые дни отступления они 
шли через пограничный город За-
расай. Горело все.  

— Но самое страшное, -вспоми-
нает он, - когда черные самолеты 
с белой свастикой, бросали пу-
стые пробитые бочки, издающие 
ужасный звук.  Это была психиче-
ская атака, и она казалась страш-
нее физической. 

И вылетая ночью на «кукуруз-
никах», с единственным оружи-
ем — собственным голосом, уси-
ленным рупором, — военный дик-
тор Шириня понимал, что психи-
ческая контратака штука важная. 
Как и листовки, которые разбра-
сывали наши самолеты.  Пропа-
ганда отчаянно работала на побе-
ду. В ход шло все — карикатуры на 
Гитлера, портреты плачущих де-
тей на фоне убитых на безжалост-
ной войне отцов, изображения по-
гибших сослуживцев («Товарищи, 
где бы вы ни находились — в окопе, 
в землянке, на посту, за вами неот-
ступно будем следовать мы, тени 
Сталинграда!»). На многих был 
напечатан пропуск в плен: «Не-

мецкие солдаты! Всем, кто сдается 
в плен, обеспечена жизнь и воз-
вращение на родину». 

— Как-то нам прислали партию 
листовок. Когда разбрасывал, за-
метил, что пачка у моих ног разо-
рвана. Вернулись, техник осмо-
трел самолет и присвистнул: две 
дырки от зенитных пушек. Так 
пачки листовок в 30 см спасли мне 
жизнь. Надо мной шутили: «При-
дется тебе на кухне сковородку 
просить, когда листовок не будет».

Кирилл Шириня произвел 153 
успешных боевых вылета и 987 
радиопередач. А ему хотелось 
в атаку на передовую, но как се-
годня убеждает опыт, выигрыш 
в пропагандистской войне — 
сильный союзник победы. 

До войны он не успел влю-
биться. Но письма девушкам 
с войны писал. 

— Комитет комсомола, где я за-
канчивал 10-й класс, поручил 
двум одноклассницам писать мне 
письма. Я отвечал им часто, но чи-
сто товарищески. Влюбился Ки-
рилл Шириня после войны, когда 
работал в Германии. Его любовь 
звали Ириной Сергеевной. Она 
была переводчиком. Как-то они 
с друзьями отправились в путе-
шествие к Мюгельзее. Там позна-
комились с советскими девушка-
ми-военнослужащими. Играли 
в волейбол, купались, загорали. 
Потом начали встречаться. 

 — Помню, как поздней ночью 
шли по пустынной берлинской 
улице и пели советские песни. - 
смеется он. 

А однажды во время одной из 
небольших размолвок он с ужа-

сом почувствовал, что разрыв бу-
дет великим несчастьем. И что 
им всегда надо быть вместе. Ле-
том 47-го влюбленные сыграли 
свадьбу. Она была не роскошной, 
но веселой и доброй. Весной 48-
го родилась дочь Марина. Работы 
было много, и чтобы помочь мо-
лодым семьям, комендатура под-
бирала нянь-немок.

— Удалось хоть раз поговорить 
с местными немцами? 

— Конечно. Говорили обо всем.  

У нас была няня Марта Бёльдт. 
При первом знакомстве я попро-
сил ее рассказать, как они жили 
при Гитлере. Из того, что она рас-
сказала, понял, что 12 лет они 
старались быть подальше от по-
литики. Им очень сильно доста-
лось в 33—34-х: ее муж голосовал 
за социал-демократов. Поэтому 
при Гитлере жили замкнуто и ста-
рались быть незаметными. Гово-
рила, что новый порядок им не 
нравился, но они были бессиль-

ны что-либо изменить и молчали. 
«А вам не казалось в 42-м году, 
что нацисты были уже близки 
к господству над миром?» — спро-
сил я Марту. «Да, был большой 
шум. Но разве можно думать, что 
один народ станет господство-
вать над миром? Ведь другие 
люди с этим не согласятся». Этот 
ответ убедил меня, что фрау Мар-
та будет хорошей няней. Так и по-
лучилось. 

Так, в некогда воинственной 
стране-агрессоре сбылись почти 
все мирные мечты Кирилла Ки-
рилловича. Работая в Германии, 
он поступил в МГУ, куда хотел по-
ступить до войны, на истфак.

— Как-то, когда я только начал 
работать преподавателем в Ака-
демии общественных наук после 
окончания аспирантуры, меня 
отправили в Институт ядерных 
исследований в Дубне читать ака-
демикам лекции по истории об-
щественных движений. Я никогда 
так долго не готовился, как к этой 
лекции. Нужно было показать 
академикам, что общественные 
науки, возможно, сложнее физи-
ки. После лекции больше всех за-
давал вопросы великий Бруно 
Понтекорво, работавший над во-
дородной бомбой. И подытожил: 
«Я не очень-то интересовался об-
щественными науками, но всегда 
чувствовал, что они не менее 
важны, чем то, что делаем мы». 

В современных обществен-
ных отношениях Кирилла Кирил-
ловича больше всего волнует ма-
нипулирование общественным 
мнением. То, что сейчас происхо-
дит в международных отношени-
ях, кажется ему прямым следом 
того, что взорвалось в 1941-м, 
когда целые народы поверили 
в совершенно дикие вещи, также 
навязанными системой манипу-
лирования.

Кирилл Шириня: В своих окопных вылазках я не раз попадал в ситуации, 
когда казалось — все, конец, но отступление было самым страшным. 

Акцент

 Техник осмотрел самолет 
и присвистнул: две дырки 
от зениток! Пачки листовок 
в 30 см спасли мне жизнь

Как принял фронтовик 
боевую награду и что 
ответил министру обороны 
— видео и фоторепортаж 
в проекте «Звезды Победы» 
на сайте
rg.ru/art/1472176

P.S. 
8 мая в Музее Победы открыт Зал исторической правды. 
В нем представлены архивы немецких антифашистов и 
кинофотодокументы Росгосархива.  

Не знать — 
не стыдно. Стыдно 
не интересоваться 
своей историей 
и «кушать» с откры-
тым ртом мифы

Фрагмент игры Call of Duty, где голос ведущего посылает кра-
сноармейца в бой с напутствием: Оружие добудешь в бою. 

Мнение эксперта В 1941 году у фашистов было 19 рот пропаганды

Почему Левитан 
был врагом Гитлера
Елена Новоселова

О 
том, кому приходи-
лось противостоять 
советским фронто-
в ы м  п р о п а га н д и -
стам, наш разговор 

с научным сотрудником Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Дмитрием Суржиком.
ДМИТРИЙ СУРЖИК: К лету 1941 года 
в немецких вооруженных силах 
насчитывалось 19 рот пропаган-
ды (12 в сухопутных войсках, 4 — 
в люфтваффе и 3 в кригсмарине), 
в состав которых входили писате-
ли, художники, фотографы, дик-
торы, киномеханики. Кроме того, 
в каждой из групп армий вермах-
та («Север», «Центр», «Юг») был 
дополнительно создан специаль-
ный батальон пропаганды. Общая 
численность германских армей-
ских пропагандистов на Восточ-
ном фронте приближалась к 1943 
году к 15 тысячам . К 1941 году 
в распоряжении органов психоло-
гических операций вермахта на-
ходилось 6 длинноволновых и 10 
средневолновых моторизован-
ных станций облегченного типа 
мощностью по 20 киловатт ка-
ждая. На монтаж-демонтаж такой 
станции требовалось всего два 
часа. Несмотря на то что при от-
ступлении РККА имелась четкая 
директива уничтожать в первую 
очередь радиостанции, вермахту 
удалось захватить радиоцентры 
в Риге, Вильнюсе, Кишиневе, 
Минске, Львове и Киеве без се-
рьезных повреждений (за исклю-
чением киевского) и вскоре вве-
сти их в строй. Вещание велось на 
русском, белорусском, польском 
языках и даже на идиш (на гетто 
в Минске) и с соответствующим 
подбором тематического содер-
жания. Как признавались даже 
участники партизанского движе-
ния в Белоруссии, в отрядах, 
имевших радиостанции, «сводки 
Совинформбюро слушали из Мо-
сквы, а музыку — из Минска». 

Чем «наполнялись программы»?
ДМИТРИЙ СУРЖИК: Была региональ-
ная специфика. Например, в рам-
ках рейхскоммисариата «Украи-
на» существовало несколько ре-
гиональных центров радиовеща-
ния (Львов,  Киев,  Харьков, 
Крым). Для львовского центра 

была характерна максимальная 
«украинизация» вещания — не 
только язык, но и идеологиче-
ская окраска. Здесь долгое время 
имело место заметное влияние 
украинских организаций, осо-
бенно ОУН-М, на германское 
пропагандистское начальство. 
Киевский радиоцентр, наоборот, 
был максимально нейтральным 
по окраске и являлся фактически 
рупором для трансляции указа-

ний и заявлений германских ок-
купационных властей для мест-
ного населения. Харьковский ра-
диоцентр, к сфере ответственно-
сти которого относились в основ-
ном восточноукраинские обла-
сти, был самым тенденциозным 
в пропагандистском отношении. 
Характерный пример информа-
ционного сообщения от харьков-
ского оккупационного радио 
приводит советский писатель 

Александр Фадеев в «Молодой 
гвардии»: «Красная армия раз-
громлена. Москва взята. Сталин 
бежал за Урал. Фронт держат на-
нятые англичанами монголы».

Гитлер объявил Юрия Левитана 
личным врагом. У Сталина были 
враги такого уровня?
ДМИТРИЙ СУРЖИК: В годы Второй ми-
ровой войны из Бремена на Вели-
кобританию вещала немецкая ра-
диостанция «Говорит Германия». 
Имя ее главного диктора долгое 
время скрывалось под псевдони-
мом «лорд Хау-Хау». Это имя ста-
ло собирательным для целого 
ряда немецких пропагандистов, 
наиболее ярким из которых был 
Уильям Джойс. Он был одним из 
лидеров Британского союза фа-
шистов, а весной 1940 года бежал 
в Германию. Хорошо знал британ-
ские менталитет и реалии жизни 
(не говоря уже об английском 

языке — он говорил с особенно-
стями, выдававшими в нем пред-
ставителя высших классов). 

Найти аналогичного радио-
пропагандиста на Советский 
Союз нацистской Германии не 
удалось. У Геббельса имелся свой 
официальный глашатай Ганс 
Фриче, но он вещал исключи-
тельно на немецкую публику. Его 
насквозь лживая по содержанию 
манера говорить скороговоркой 
отличалась от раскатистого 
и зычного баса Юрия Левитана, 
который лишь зачитывал хотя 
и правдивые, но заранее подго-
товленные для него сводки. Арти-
стизму Левитана нацисты не мо-
гли ничего противопоставить, 
хотя и пытались вначале вы-
красть или уничтожить его, а за-
тем найти аналогичного диктора.

Имидж Гитлера специально со-
здавали. Например, архитекто-
ры, по идее Геббельса, занима-
лись дизайном уютного сельско-
го дома фюрера в Альпах. В 1938 
году туда пригласили журнали-
стов, чтобы те написали о «ра-
душном добром хозяине», на 
счету у которого уже были «Хру-
стальная ночь» и «Ночь длинных 
ножей». Наши пропагандисты 
такими проектами занимались?
ДМИТРИЙ СУРЖИК: Иосиф Сталин со-
ответствовал тогдашнему пред-
ставлению о «вожде». Он владел 
искусством создания и управле-
ния собственным имиджем. Умел 
очаровывать далеко не проста-
ков, но — ни много, ни мало — за-
падную литературную интелли-
генцию (Анри Барбюс, Леон 
Фейхтвангер). Использовал образ 
«отца». Посещая заводы, учре-
ждения, стройки, мог выказать 
искреннюю заинтересованность 
тем, что ему показывали, что 
естественным образом поддер-
живало «отцовский» стереотип. 
Отца, который интересуется де-
лами ребенка, любят всей душой.

Бытуют ли в современном созна-
нии пропагандистские фальшив-
ки Второй мировой?
ДМИТРИЙ СУРЖИК: Масса. Они возни-
кли во время войны и муссируют-
ся до сих пор. Скажем, при анали-
зе советской внешней политики 
конца 1930-х годов в отношении 
Румынии, Финляндии и Прибал-
тики некоторые современные 
историки пишут об «имперской 
агрессии» Советского Союза. Но 
они «закрывают глаза» на статус 
Молдавии, которая находилась 
под оккупацией Румынии с 1918 
года. На настойчивые попытки 
Финляндии (с конца 1930-х) огра-
ничить движение советского Бал-
тфлота по Финскому заливу и ле-
гальную деятельность нацист-
ских резидентур в стране... На по-
пытки прибалтийских республик 
в 1940 году добиться протектора-
та от нацистской Германии... Цель  
пропаганды — создать образ аг-
рессивного СССР и воспеть наци-
оналистов, курируемых гитле-
ровскими спецслужбами, а в ито-
ге уравнять сталинский и нацист-
ский режимы и требовать матери-
альную компенсацию за «совет-
скую оккупацию».

Найти подобного Левитану 
радиопропагандиста Геббельсу 
не удалось. 
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Акцент

 Вермахту удалось захватить 
радиоцентры в Риге, 
Вильнюсе, Кишиневе, 
Минске, Львове и Киеве

С
К

Р
И

Н
Ш

О
Т

 И
Г

Р
Ы

 C
A

L
L

 O
F

 D
U

T
Y

 2

Ф
Е

Д
О

Р
 К

И
С

Л
О

В
 /

 Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 мая 2018
вторник №97 (7560)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КИНО

Сегодня открывается 
главный киносмотр мира

Канн ждет 
перемен

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ психологическим триллером «Все знают» 
иранского режиссера Асгара Фархади открывается 71-й 
Каннский фестиваль, несомненный лидер среди мировых 
кинофорумов.

Здесь формируются тренды и моды. Здесь начиналась 
всемирная слава киноклассиков от Клода Лелуша и Ми-
хаила Калатозова до Квентина Тарантино и братьев Дар-
денн. Канн без труда отбивает у конкурентов самых пер-
спективных звезд. Первый успех Андрея Звягинцева, к 
примеру, прогремел в Венеции, но все следующие его кар-
тины получали призы уже в Канне. Теперь наш самый из-
вестный в мире режиссер — в жюри главного конкурса, 
возглавляемом австралийской актрисой Кэйт Бланшетт. 
Жюри короткого метра будет работать под председатель-
ством французского режиссера Бертрана Бонелло, жюри 
«Особого взгляда» — актера Бенисио Дель Торо, жюри 
«Золотой камеры» — француженки Урсулы Майер.

Участие России и стран СНГ в 71-м фестивале более 
чем заметно. В главном конкурсе два фильма: «Лето» Ки-
рилла Серебренникова — драма совместного российско-
французского производства о Викторе Цое (его премьера 
9 мая) и «Айка» Сер-
гея Дворцевого, ко-
торый 10 лет назад 
успешно участвовал 
в Каннском фестива-
ле с фильмом «Тюль-
пан», получив глав-
ный приз програм-
мы «Особый взгляд». 
Как гласит пресс-ре-
лиз, его новая карти-
на расскажет исто-
рию киргизской 
женщины, бросившей в Москве младенца. Нынешний 
«Особый взгляд» откроется 9 мая фильмом Сергея Лоз-
ницы «Донбасс» — в нем снова, как и в прошлогодней 
«Кроткой», играют актеры екатеринбургского «Коляда-
театра». В «Особом взгляде» участвует также фильм ка-
захского режиссера Адильхана Ержанова «Ласковое без-
различие мира» (первоначально — «Стрельба в 11-м ми-
крорайоне») о джунглях современного города. Фильм из 
России участвует в программе киношкол Cinefondation — 
28-минутная картина выпускника Московской школы 
нового кино Игоря Поплаухина «Календарь». И, наконец, 
в программе «Каннские классики» — эпопея Сергея Бон-
дарчука «Война и мир»: ее оцифрованную копию пред-
ставит гендиректор «Мосфильма» Карен Шахназаров.

Канн живет под девизом «Мы ждем перемен»: прези-
дент фестиваля Пьер Лескюр заявил, что кинофорум от-
крывает новый период своей истории. Началось с изме-
нения сроков: фестиваль проходит не во второй, а в пер-
вой половине мая, стартует не в среду, а во вторник, и за-
вершается не в воскресенье, а в субботу. Администрация 
решила, что так создаются более благоприятные условия 
для фильма-закрытия, который обычно проходит под то-
пот ног участников, спешащих на самолет иль банкет.

Вторая новинка болезненно отзовется в сердцах сине-
манов мира: отныне они будут получать информацию о 
каннских премьерах с опозданием. Теперь пресс-показы 
пройдут синхронно с премьерой, а иногда и после. Фе-
стиваль хочет вернуть слову «премьера» его изначаль-
ный смысл: первый показ. На самом деле это решение — 
итог скандалов, учиненных кинотворцами, его придума-
ли, чтобы не травмировать съемочную группу плохими 
отзывами. Начитавшись в Интернете критических вер-
диктов, творцы на премьере являлись публике с похо-
ронными лицами. Теперь они могут насладиться триум-
фом: в премьерных залах Канна и Венеции успех отмерен 
каждому поровну — овации длятся ровно 15 минут, такой 
ритуал. 

Объявлен строжайший запрет любых селфи на кра-
сной дорожке. Нарушителей не пустят смотреть кино.

Введен запрет на участие в конкурсе картин, предназ-
наченных для Интернета. В прошлом году компания 
Netflix дебютировала в конкурсе с фильмами «Истории 
Мейеровица» и «Окча» — это привело к конфликту между 
продюсерами двух важнейших сфер индустрии — интер-
нетной и кинотеатральной. Фестиваль считает, что кар-
тины формата VOD (видео по запросу) — гибрид кино с те-
левидением, и предложил учредить для них отдельную 
программу, но Netflix отказался. Это первая серия битвы 
гигантов, а что будет во второй, особенно интересно: Ин-
тернет для кино — что «Карпатия» для пассажиров тону-
щего «Титаника», там его спасение и будущее.

Зато после семилетнего карантина Канн вновь распах-
нул двери Ларсу фон Триеру. Датский эпатажник был 
объявлен persona non grata после того, как он публично 
признался в симпатиях к Гитлеру. Новым актом велико-
душия фестиваль, очевидно, хочет показать, что он вне 
политики и занят чистым искусством. Интересно, как от-
несутся к этому двусмысленному жесту мои коллеги, ко-
торые только что громко осудили фестиваль в Трайбеке 
за неосмотрительное награждение фильма с Захаром 
Прилепиным в главной роли. Будут ли они так же принци-
пиально отметать фильм Триера «Дом, который построил 
Джек» или поступят согласно поговорке «Что дозволено 
Юпитеру, не дозволено быку» и станут восторгаться кар-
тиной независимо от идейных пристрастий ее автора?

Музыка Завтра на Поклонной горе завершится XVII Пасхальный фестиваль

Оркестр дальнего следования
Ирина Муравьева 

У
же в семнадцатый раз 
Московский Пасхаль-
ный фестиваль завер-
шится в День Победы — 
традиционным опен 

эйром Валерия Гергиева с орке-
стром Мариинского театра на По-
клонной горе, собирающим до 
300 тысяч зрителей, и вечерним 
концертом в Большом зале кон-
серватории. На Поклонную гору 
Валерий Гергиев с Мариинским 
оркестром прибудут из Европы, 
где в эти дни выступают в Люцер-
не, Женеве и Цюрихе с циклом 
«Все симфонии Чайковского». 

Музыкальный состав
Европейские гастроли вписа-

лись в афишу Московского Пас-
хального фестиваля, имевшую в 
этом году беспрецедентный раз-
мах: за 32 дня — около двухсот кон-
цертов в десятках регионов стра-
ны, выступления в Пекине, в Ба-
ден-Бадене, в Швейцарии, пас-
хальные звоны в 50 церквях, хоро-
вая программа из десяти стран, 
благотворительные концерты. Но 
самым сложным по логистике ока-
зался, как обычно, пасхальный 
тур Гергиева с Мариинским орке-
стром на специальном поезде по-
чти по 30 российским городам — 
непрерывный маршрут от Мо-
сквы до Владикавказа, через Вол-
гоград в Татарстан, в Сибирь, на 
Урал, на Север, в Карелию, через 
Петербург и Москву в Смоленск, в 
Белгород. Впервые за историю фе-
стиваля музыканты практически 
все 32 дня провели на колесах, по-
кидая поезд только на время своих 
выступлений. При этом перегоны 
между городами достигали тыся-
чи километров (как от Мурманска 
до Петрозаводска). 

Кроме прочего, пасхальный по-
езд под номером 935/936 надо 
было виртуозно вписать в график 
движения поездов всех россий-
ских железных дорог, обеспечив 
ему многочасовые стоянки, па-
радные перроны, где руководство 
городов с цветами встречало Ге-
ргиева, учесть задержки отправ-
ления, когда маэстро опаздывал к 
поезду после своих встреч. Вы-
строить работу железной дороги 
под музыкальный проект — подоб-
ного прецедента в мире нет и вряд 
ли появится. Но даже не учитывая 
логистики, выдержать нагрузки 
пасхального тура, не сорвав ни од-
ной программы, реально смог бы 
только Мариинский оркестр, за-
точенный на жесткий гастроль-
ный режим работы. Достаточно 
назвать, какого уровня сложности 
партитуры исполнялись «с ко-
лес»: симфонии Прокофьева, Чай-
ковского, Брукнера, сложнейшие 
симфонические поэмы Рихарда 
Штрауса, концерты Сибелиуса, 
Бруха, Скрябина, Рахманинова, 
Прокофьева, оперы Верди, Дебюс-
си, Рихарда Вагнера, сочинения 
русской и европейской классики, 
многие из которых впервые звуча-
ли в региональных залах.

Между тем удовольствием для 
Гергиева было оценивать новые 

или отреставрированные залы 
местных театров и филармоний, 
пробовать акустику и даже полно-
стью менять под эту акустику про-
граммы концертов. Так было, на-
пример, в Мурманской филармо-
нии , где два года назад была про-
ведена капитальная реконструк-
ция.

Африканда в снегах
В заснеженный Мурманск — 

крупнейший в мире город за По-
лярным кругом, пасхальный по-
езд прибыл из Архангельска, где 
накануне оркестр Мариинки вы-
ступал на сцене Театра драмы 
имени М.В. Ломоносова. Из поезда 
сразу отправились в зал филармо-
нии:

Гергиеву важно было попробо-
вать акустику. Тест оказался по-
лезным: вместо задуманной пар-
титуры Рихарда Штрауса на кон-
церте прозвучали эклога Дебюсси 
«Послеполуденный отдых фавна», 
возвышенная «Страстная пятни-
ца» из вагнеровского «Парсифа-
ля», «Волшебное озеро» Лядова и 
две симфонии — «Итальянская» 
Мендельсона и «Классическая» 
Прокофьева. Программа, полно-
стью сотканная из светлых красок 
и легкого оркестрового звука. 
Именно так — с тихими всплеска-
ми глисандо арфы, воздушными 
струнными и завораживающим 
соло флейты звучала партитура 
Дебюсси, а затем возникал другой 
образ волшебной воды — теперь 
уже с кикиморами, болотными ду-
хами, надвигающимися остинато, 
пугающими наплывами «медно-
го» звука и истаивающими струн-
ными (в «Волшебном озере» Лядо-
ва). В симфониях Прокофьева и 
Мендельсона оркестр генериро-
вал энергию радости, ясные арти-
куляции и бурные темпы. Гергиев 
оценил филармонический зал как 
«великолепный для произведений 
камерной музыки» и пообещал 
привезти в Мурманск солиста Ма-
риинки, одного из лучших басов 
мира Евгения Никитина, чтобы 
знаменитый певец выступил в 
своем родном городе. Замдирек-

тора филармонии Елена Завали-
енко заметила, что все, кто высту-
пают на этой сцене, стремятся 
снова приехать в Мурманск: фи-
лармония им оказывает прекра-
сный прием. В прошлом месяце 
здесь выступал Михаил Плетнев с 
Российским национальным орке-
стром, в мае будет гастролировать 
Владимир Спиваков с «Виртуоза-
ми Москвы». Но с собственными 
кадрами в Мурманской филармо-
нии проблема: молодые музыкан-
ты уезжают из города из-за плохо-
го климата и тяжелой экологии. В 

штате филармонического орке-
стра сегодня числится всего де-
сять человек, двадцать работают 
по совместительству, а медную 
группу приходится приглашать из 
оркестра Штаба Северного флота. 
Между тем оркестр готовит девять 
новых программ в сезон, работает 
с российскими и зарубежными ди-
рижерами. Филармония предлага-
ет публике четыре абонемента, 
которые раскупаются целиком, 
регулярно выезжает с программа-
ми в самые отдаленные районы 
Кольского полуострова — напри-
мер, в поселок с загадочным для 
Арктики названием Африканда. 
Здесь на концерты собираются 
тридцать-сорок человек, но они 
хотят слушать классическую му-
зыку.

Классика на заводе
Тысяча километров пути, 

шестнадцать часов в поезде — и ор-
кестр после заснеженного Мур-
манска вышел на дождливую 
платформу Петрозаводского во-
кзала. Пока в контейнерах перево-
зили контрабасы и ударные ин-

струменты, а встречающие с зон-
тами и камерами ожидали появле-
ния Гергиева, министр культуры 
Карелии Алексей Лесонен объя-
снил, почему в городе сложно про-
водить большие культурные меро-
приятия: «Городу нужен много-
функциональный зал. У нас есть 
предложение модернизировать 
бывший Александровский завод, 
от которого когда-то начинал от-
счет своей истории Петрозаводск. 
Подобного рода проект уже осу-
ществили в финском городе Тур-
ку: в точно таких же цехах, как на 

Александровском заводе, где 
раньше ходили мостовые краны, 
создали передвижной многофун-
кциональный зал. Это трансфор-
мер, который меняет свой объем 
от 400 посадочных мест до 1200 и 
может сдвигаться, освобождая по-
мещение для выставок и меропри-
ятий делового направления. Мы 
проработали это предложение с 
«Охта Групп», владеющей сегодня 
территорией бывшего «Онежско-
го тракторного завода» (истори-
ческие помещения Александров-
ского завода): они готовы пере-
дать безвозмездно цеха и земель-
ные участки под проект. Мы ищем 
федеральную поддержку». В горо-
де с прочными музыкальными 
традициями, где есть консервато-
рия, Музыкальный театр и где фи-
лармония работает в здании быв-
шего Политпросвета, современ-
ный концертный зал очевидно не-
обходим и будет востребован.

На искушенность петрозавод-
ской публики ориентировался и 
Гергиев, исполнивший на сцене 
Музыкального театра Карелии 
сложнейшую и изысканную сим-
фоническую программу из сочи-
нений Рихарда Штрауса: Альпий-
скую симфонию и поэму «Дон Ки-
хот», где солировали виолонче-
лист Давид Герингас и альтист 
Юрий Афонькин. Эти два огром-
ных симфонических полотна, со-
зданные в период творческого 
апогея Штрауса, — репертуарная 
редкость для российских орке-
стров и показатель высшего орке-
стрового мастерства. Как руково-
дитель Мюнхенского филармони-
ческого оркестра, в чьей афише 
Рихард Штраус, родившийся в 
Мюнхене, — титульный компози-
тор, Валерий Гергиев заточил те-
перь на этот репертуар и Мариин-
ский оркестр. На свой день рожде-
ния в Москве он исполнил в Кон-
цертном зале  Чайковского 
«Жизнь героя» Штрауса. И в ка-
ждой штраусовской партитуре он 
воссоздавал гипертрофирован-
ный оркестровый масштаб, заво-
раживал богатством оркестрово-
го языка, светотенями в подаче ин-
струментальных групп, красивы-
ми плотными titti, тембровыми 
«мерцаниями» и вагнеровскими 
сверканиями меди.

Сам Гергиев репертуарным 
трендом этого года считает твор-
чество Мариуса Петипа, 200-ле-
тие которого отмечает Мариин-
ский театр.

— Мы посвящаем ему много ра-
бот — это наше приношением ма-

стеру, оставившему совершенно 
необъятную сокровищницу спек-
таклей, которыми восхищается 
весь мир. Мы восстанавливаем 
многое из его наследия, в том чи-
сле те названия, которыми в свое 
время интересовался Петипа. Но-
вые работы планируем давать мо-
лодым хореографам. Многие из 
них ищут вдохновение у рэперов, 
байкеров, но у нас богатая библи-
отека величайших русских парти-
тур.

В Петрозаводске Гергиев на-
звал и некоторые позиции буду-
щей афиши «Звезд белых ночей»: 
на фестивале предстоят премьеры 
«Фальстафа» Верди, концертные 
исполнения «Тангейзера» Вагне-
ра, «Пеллеаса и Мелизанды», ми-
стерии «Мученичество Святого 
Себастьяна» Дебюсси.

Блеск и нищета Глинки 
Пасхальный визит Гергиева в 

Смоленск стал уже традицион-
ным для города, где родился осно-
воположник русской классиче-
ской музыки Михаил Глинка. С 
жизнью этого города, когда-то 
считавшегося крупным музы-
кальным центром с богатой фи-
лармонической афишей и ежегод-
ным музыкальным фестивалем 
имени Глинки (в этом году он 
пройдет уже в 61-й раз), Гергиева 
связывает особая история. Семь 
лет назад благодаря его вмеша-
тельству как раз во время пасхаль-
ного визита удалось спасти Смо-
ленское музыкальное училище 
имени Глинки от его скандального 
выселения в здание кулинарного 
техникума на отшибе города. Учи-
лище осталось на своем месте и в 
этом году готовится отметить 
свой 60-летний юбилей. Это собы-
тие должно было бы стать замет-
ным в культурной жизни города, 
где практически все музыканты и 
педагоги музыкальных школ — вы-
пускники училища Глинки. Среди 
поколений «глинковцев» — музы-
канты и дирижеры известных рос-
сийских и зарубежных оркестров, 
артисты оперных театров, фоль-
клорных ансамблей, сотрудники 
крупнейших музыкальных инсти-
туций столиц, музыкальные кри-
тики. Между тем сегодня в поме-
щении училища течет крыша, а 
разбитые рояли, на которых об-
учались еще педагоги училища, 
спасают клеенками от воды. 
Встречавший Гергиева на перроне 
вокзала один из руководителей де-
партамента культуры Смолен-
ской области Егор Филимонов за-
верил, что в городе гордятся музы-
кальным училищем Глинки и в 
этом году будут обновлять его ма-
териально-техническую базу, про-
ведут ремонт здания. До покупки 
роялей, правда, дело не дойдет — 
слишком дорогие инструменты. 
Но вопрос инструментария взвол-
новал Гергиева, понимающего, 
что на рояле с выбитыми клави-
шами пианиста не воспитаешь.

— Я знаю, что такие проблемы 
существуют в стране. Мы подни-
мали этот вопрос в рамках куль-
турного форума, я обращался с 
ним даже к Владимиру Владими-
ровичу Путину, понимая, что 
только на его уровне можно ре-
шить этот вопрос. Сегодня мы уже 
приступили к созданию и восста-
новлению отечественных фабрик 
пианино и роялей. То же самое от-
носится и к изготовлению дере-
вянных и медных инструментов. 
Нас всего несколько месяцев отде-
ляют от конкурса Чайковского, 
подготовка молодых российских 

музыкантов к нему уже началась. 
И мы обязательно снова будем 
поднимать вопрос музыкальных 
инструментов, потому что сегод-
ня мы покупаем их у немцев, 
швейцарцев, в Китае, в Японии. Но 
в свое время Россия производила 
сама эти инструменты. Смолен-
ское училище — одно из самых зна-
менитых учебных заведений, оно 
носит имя Михаила Ивановича 
Глинки. Начало истории Мариин-
ского театра идет от опер Глинки, 
и мы очень тщательно храним его 
наследие: на нашей сцене идут и 
«Жизнь за царя», и «Руслан и Люд-
мила» — это основа нашего репер-
туара наряду с балетами Чайков-
ского и произведениями Римско-
го-Корсакова. Поэтому Мариин-
ский театр чувствует необходи-
мым для себя способствовать ка-
ким-то процессам в музыкальном 
училище на родине Глинки. Ду-
маю, мы сможем даже к юбилею в 
сентябре что-то сделать: прислать 
сюда замечательных певцов с про-
граммой романсов Глинки, под-
умать по инструментарию.

Свой пасхальный концерт в пе-
реполненном зале Смоленского 
драмтеатра Гергиев начал с лику-
ющий Увертюры к «Руслану и 
Людмиле» Глинки, исполняющей-
ся Мариинским оркестром в со-
вершенно недосягаемом, фанта-
стическом скоростном формате. 
И, наоборот, в медленной, медита-
тивной кантилене с вздрагиваю-
щими пиццикато, словно распу-
скающими круги по воде, с вспле-
сками арф прозвучал тягучий 
«Послеполуденный отдых фавна» 
Дебюсси.

Скрипач Павел Милюков соли-
ровал в Концерте Брамса, поразив 
стерильной чистотой звука и фи-
лигранностью фразировки. Фи-
нал концерта прозвучал как несу-
щийся поток виртуозной скри-
пичной техники, мастерски соче-
тающей легкость, красоту звука и 
страстность — само искусство. В 
завершение утреннего концерта 
Мариинский оркестр исполнил 
Классическую симфонию Проко-
фьева — легко, азартно, сверкая 
колким юмором и погружая в 
прохладную кантилену — в сокру-
шительно обаятельный прокофь-
евский стиль.

Вечером этого же дня Гергиев 
дал концерт уже в Брянске, затем 
в Белгороде, Орле, вернулся в 
Москву, где выступил в один ве-
чер в двух залах — в Большом зале 
консерватории и в Концертном 
зале Чайковского на закрытии 
Grand Piano Competition Дениса 
Мацуева, а наутро улетел с орке-
стром в Люцерн, Женеву и Цю-
рих. Завтра Гергиев вернется в 
Москву, чтобы завершить про-
грамму Московского Пасхально-
го фестиваля и 23 мая премьерой 
«Фальстафа» открыть XXV фе-
стиваль «Звезды белых ночей».

Для Валерия Гергиева очень важно 
было оценить новые залы местных 
театров и попробовать их акустику.

Мариинский оркестр смог выдержать все нагрузки пасхального тура, не сорвав ни одной программы.

Акцент

 Мариинский оркестр 
проехал на поезде почти 
по 30 российским городам

Участие России 
и стран СНГ 
в 71-ом Каннском 
фестивале более 
чем заметно

СПРАВКА «РГ»
9 мая Большом зале консервато-
рии на закрытии Московского 
Пасхального фестиваля прозву-
чит Альпийская симфония Ри-
харда Штрауса и Третий кон-
церт для фортепиано с орке-
стром Сергея Прокофьева в ис-
полнении Бехзода Абдураимова и 
Симфонического оркестра Мари-
инского театра.

Объявлен строжайший запрет любых селфи на красной 
дорожке. Нарушителей не пустят смотреть кино. 

Каннский кинофестиваль: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6003
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РАКУРС Вернувшийся 
в Россию ученый создал 
уникальный материал 

Хамелеон 
из пробирки

Юрий Медведев

ПРОФЕССОР Дмитрий Иванов ушел с поста директора 
одного из ведущих европейских научных центров — Ин-
ститута материаловедения в городе Мюлуз, входящего в 
систему французского Национального центра научных 
исследований (CNRS), аналога Российской академии 
наук. «Работа администратора отнимает очень много сил 
и времени, на науку их почти не остается, — сказал он 
корреспонденту РГ. — А у меня есть идеи, которые хоте-
лось бы развить. И такая  возможность появилась в МГУ, 
где мы открыли новую лабораторию на факультете физи-
ко-химической инженерии. Уже удалось получить не-
сколько интересных результатов, опубликованных в 
престижных журналах». 

Кстати, статья о создании группой Дмитрия Иванова 
совместно с зарубежными учеными искусственного ма-
териала, аналога кожи хамелеона, напечатана в одном из 
самых авторитетных журналов Science. Известно, что 
хамелеон знаменит 
прежде всего спо-
собностью менять 
свою окраску. Но все 
же главное достоин-
ство животного в 
другом: при растя-
жении кожа резко 
упрочняется, что 
служит средством 
защиты. 

И вот этот эффект 
природы сумели по-
вторить в своих эк-
спериментах ученые 
МГУ. Они создали 
искусственные ма-
териалы, которые при деформации ведут себя, как жи-
вые ткани. Это открывает совершенно новые перспекти-
вы в медицине и прежде всего в трансплантологии. Появ-
ляется возможность создавать идеальные биоимпланты. 

— Ведь если деформация импланта и окружающих 
тканей пациента сильно отличаются, у него могут воз-
никнуть серьезные проблемы, вплоть до некроза тка-
ней, — говорит Иванов. — Мы создали искусственные 
синтетические имплантаты, которые точно воспроиз-
водят механику окружающих тканей, что избавит чело-
века от различных травм. Это касается самых разных 
органов, где применяются импланты: замены сосудов, 
мениска, межпозвоночных дисков и т.д. А в принципе 
для самых разных органов можно будет «подстраивать» 
механику имплантатов, чтобы они не вредили окружа-
ющим тканям. 

В основе нового материала — полимер, или макромо-
лекула. Но она кардинально отличается от известных из 
школьного учебника линейных полимеров, а похожа на 
ершик для чистки бутылок, то есть имеет множество 
ворсинок. Этот центральный фрагмент  макромолекулы 
называют «щеткой». Она была несколько лет назад раз-
работана в США. Главная ее особенность — сверхмяг-
кость в исходном, недеформированном состоянии. 

Дмитрию Иванову пришла, казалось бы, парадок-
сальная идея: на основе «мягкой игрушки» сделать очень 
упругий материал. Для этого надо так соединить «щет-
ки», создав из них трехмерную сетку, чтобы при растя-
жении она сразу обретала упругость. Ученые нашли ре-
шение. Они «пришили» на концах щетки по два линей-
ных полимера. А затем, говоря образно, начали варить 
своеобразный суп... 

— Представьте полимерный суп, где хаотично плава-
ют, как макароны, наночастицы — «щетки» с хвостиками 
на концах, — объясняет ученый. — При определенных 
условиях они начинают самоорганизовываться, отли-
чать фрагмент, который им «нравится», от тех, которые 
не «нравятся». И притягивать «свой», отталкивая «чу-
жой». К примеру, «щетки» отталкиваются друг от друга, 
а концевые фрагменты, наоборот, стягиваются в шарики. 
Это и будут узлы сети. Причем к каждому шарику будут 
подходить сотни, даже тысячи «щеток». В итоге получа-
ется плетение, напоминающее паутину. Такая структура 
обладает свойствами, которые имитируют кожу хамеле-
она. Она очень мягкая, но при растяжении мгновенно 
упрочняется.  

По словам Иванова, сегодня ученые готовы с помо-
щью искусственных полимеров воспроизвести любую 
живую ткань. «Менять свойства «щетки» можно, мани-
пулируя длиной ворсинок, расстоянием между ними и 
другими параметрами, — говорит ученый. — Более того, 
по структуре «щеток» можно предсказывать, как будет 
деформироваться материал, какой живой ткани он будет 
соответствовать, а значит, почти идеально подойдет к 
имплантации». 

Что касается изменения цвета материала, то действи-
тельно он способен повторить эффект кожи хамелеона. 
Дело в том, что шарики на концах щеток формируют 
дифракционную решетку. При растяжении материала 
она взаимодействует со светом, и цвет материала меня-
ется от светло-зеленого до голубоватого. Разработка это-
го материала стала возможной благодаря гранту Россий-
ского научного фонда.

По словам Иванова, ученые лаборатории МГУ ведут 
исследования и в России, и во Франции, где у него оста-
лась лаборатория. «Хочу, чтобы наши молодые ребята 
общались с лучшими мировыми специалистами, нала-
живали контакты, работали с ними в тесной связке. Сло-
вом, выходили в самостоятельное плавание», — говорит 
профессор Иванов. 

ОПРОС Каждый второй педагог подрабатывает репетиторством 

Зачем учителю вторая смена
Ирина Борисова

С
овременный учитель ра-
ботает больше, чем на 
ставку, загружен вне-

классной работой и подрабаты-
вает репетиторством. Такой вы-
вод сделали ученые Института 
прикладных экономических ис-
следований РАНХиГС, которые 
несколько лет подряд проводят 
мониторинг эффективности 
школ.

 74 процента опрошенных пе-
дагогов считают, что работать 
стало труднее. Среди них боль-
шинство — старше 36 лет. В чем 
сложность? Стало больше бумаг, 
отчетов и организационной ра-

боты, надо готовить учеников к 
ЕГЭ, ГИА, обострились отноше-
ния между учителями и родите-
лями. А вот информационная на-
чинка современного образова-
ния — электронные журналы, 
дневники, презентации, инте-
рактивные доски, онлайн-докла-
ды никаких особых сложностей 
не вызывают. 

Чуть больше половины педа-
гогов считают, что требования к 
ним повысились. Но практиче-
ски все признали: это связано с 
тем, что в современном общест-
ве растет необходимость каче-
ственного обучения.  Лишь 15 
процентов сказали, что завы-
шенные требования к  ним 

предъявляются по прихоти ди-
ректоров школ. 

83 процента учителей рас-
сказали, что стали более се-
рьезно готовиться к занятиям. 
К сожалению, среди этих педа-
гогов гораздо больше тех, что 
работают в городских школах. 
74 процента педагогов отмети-
ли увеличение внеклассной ра-
боты. При этом среди сельских 
учителей оказалось больше тех, 
кто пожаловался на загружен-
ность внеурочкой.  Заметно вы-
росла и учебная нагрузка. 14 
процентов педагогов работают 

на два ставки, 46 процентов — 
на полторы. Особенно загруже-
ны учителя городских школ. 
Тем не менее каждый второй пе-
дагог подрабатывает репети-
торством или ведет кружки и 
секции для детей. 

Повышение зарплат, которое 
было гарантировано майскими 
указами, заметили подавляю-
щее большинство преподавате-
лей. Тем не менее 30 процентов 
сказали, что стали зарабаты-
вать меньше. Особенно тревож-
ная ситуация в Алтайском крае.  
Но есть регионы, где зарплаты 

значительно подросли. Напри-
мер, Челябинская область. Ска-
зались и меры поддержки моло-
дых учителей, которые были 
предприняты в последние годы, 
чтобы омолодить педкадры. В 
итоге среди тех, кто ощутил 
рост своих доходов, гораздо 
больше молодежи, чем учителей 
за 50 и 60 лет.

Процент педагогов, которые 
получают стимулирующую при-
бавку к окладу, вырос, но сам 
размер прибавки, судя по опро-
сам, уменьшился. Лишь полови-
на преподавателей считают си-
стему распределения надбавок 
справедливой. Правда, говорить 
открыто об этом многие педаго-

ги не захотели даже в аноним-
ном исследовании.

Как известно, все учителя обя-
заны проходить аттестацию. От 
этого зависит их квалификация и 
зарплата. 8 процентов уверены, 
что аттестация необъективна.  
Что интересно, тут мнение город-
ских и сельских педагогов совпа-
ло. Люди старшего поколения 
чаще говорили, что показатели 
аттестации слишком формальны.  
Как ни странно, каждый третий 
уверен, что аттестация вообще 
никак не сказывается на профес-
сиональной деятельности — ни 
авторитета, ни оклада не прибав-
ляет. В городе таких пессимистов 
больше, чем в селе. 

ПРОБЛЕМА

30 процентов 
учебников 
не прошли 
экспертизу

УЧИТЬСЯ 
БЕЗ ЛЯПОВ

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ России полу-
чило итоги дополнительной эк-
спертизы учебников из феде-
рального перечня, проведенной 
Российской академией образова-
ния. Из 1117 заключений только 
781 — положительные.

Не получили одобрения РАО 
30 процентов учебников.

Дополнительная экспертиза 
учебников проводилась в этом 
году впервые. В минобрнауки 
подчеркнули, что на дополни-
тельную экспертизу были на-
правлены все учебники, претен-
дующие на включение в феде-
ральный перечень, это более 
1800. Но экспертиз было прове-
дено меньше, поскольку часть 
учебников выпускается сериями. 
По итогам 30 процентов учебни-
ков получили отрицательные от-
зывы экспертов. Все заключения 
экспертов минобрнауки напра-
вит членам Научно-методиче-
ского совета по учебникам для 
детального анализа. Итоги будут 
подведены на ближайшем заседа-
нии Совета.

Как сделать, чтобы ученики 
занимались по хорошим, качест-
венным учебникам без ляпов и 
глупостей? Для начала — строже 
подходить к экспертизе. Минобр-
науки предложило оплачивать 
экспертизу школьных учебников 
за счет государства. Сейчас эк-
спертизу учебников оплачивает 
заказчик — это издательства, 
иногда авторы. Это, по мнению 
министерства, ставит под сомне-
ние объективность и качество эк-
спертных процедур. 

Возможно, необходимо вер-
нуться к вопросу оплаты экспер-
тизы за счет государственных 
средств, — такое предложение 
прозвучало недавно на парла-
ментских слушаниях Комитета 
по образованию и науке в Госду-
ме. Вопрос пока обсуждается. 
Если раньше учебник получал 
статус «разрешенного» только 
после апробации в школе, то сей-
час такого требования нет. Мо-
жет, стоит вернуться к такой 
практике.

Срок жизни учебника сегодня 
не определен. Когда покупать но-
вые? Через год, два? Бывает, 
учебник рассыпается на глазах, а 
директор школы говорит родите-
лям: «Не имею права покупать 
новые учебники. Нет основа-
ний!» Может быть, надо пропи-
сать и это в правилах. 

Высшая школа В вузах появятся дополнительные экзамены

Ректоры взялись за ум

Ирина Ивойлова, 
Санкт-Петербург — Москва

З
ачем школам базовые 
кафедры? Нужен ли 
курсанту тьютор? Кто 
преподает в воскре-
сной школе физику? 

В каких вузах уже есть предпро-
фильный экзамен? Эти и другие 
вопросы обсуждались на Все-
российском съезде ректоров 
в Санкт-Петербурге. 

Очень болезненный вопрос 
для всех вузов — целевой прием. 
В Российском педуниверситете 
им. Герцена за последние годы он 
вырос на 17 процентов, но не все 
выпускники возвращаются 
к своим работодателям. 

— Надо предусмотреть ответ-
ственность выпускника в таких 
случаях, — предлагает ректор Гер-
ценовского педуниверситета 
Сергей Богданов. 

Еще одно предложение — 
учитывать специфику регионов 
при подготовке студентов-це-
левиков. В Герценовском их 
всегда очень много. В том чи-
сле — с Северного Кавказа, из 
северо-западных регионов 
страны. В состав университета 
входит Институт народов Севе-
ра, который готовит кадры для 
школ 30 коренных малочислен-
ных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока. Его опыт 
учитывается при подготовке 
всех целевиков для этих регио-
нов. Но по всем остальным сту-
дентам, включая Северный 
Кавказ, Поволжье, вопрос пока 
открыт. 

Как привлечь в педвузы под-
готовленных мотивированных 
абитуриентов? Сергей Богданов 

предлагает восстановить систе-
му педклассов, наладить связи 
между вузами и колледжами. 
В лучших школах, лицеях мож-
но открывать базовые кафедры 
вузов. «Надеюсь, что в санкт-пе-
тербургском лицее № 239 скоро 
появится наша кафедра», — за-
метил ректор. По его мнению, 
в состав педвуза обязательно 
должны входить детский сад, 
школа, лицей.

Педвузы могли бы активнее 
участвовать в переподготовке 
учителей и повышении квали-
фикации. Сейчас этим чаще 
всего занимаются институты, 
центры или академии повыше-
ния квалификации. Есть еще 
проблема: уровень оснащения 
школ иногда выше, чем вузов. 
«Бывает, выпускники приходят 
в школу и не могут работать на 
современном оборудовании», — 
признает ректор Герценовского 
педуниверситета. 

Ректор Государственного 
университета речного и мор-
ского флота им. Макарова Сер-
гей Барышников предлагает 
расширить портфолио поступа-
ющих и давать дополнительные 

баллы за учебу в школах юнг 
и юных моряков. 

— В России сейчас 18 тран-
спортных вузов, 5 из них — мор-
ские. В нашем университете 
учится 16 тысяч курсантов. 70 
процентов — иногородние, в том 
числе — из сельской местности. 
Чувствительный вопрос — подго-
товка в сельских школах. Мы об-
учаем механиков-ядерщиков, 
для нас важна физика, а ее вы-
пускники школ плохо знают 
и редко выбирают на ЕГЭ, — рас-
сказал Сергей Барышников. Он 
согласен с тем, что при вузах 
нужны колледжи, лицеи, где ре-
бят доучивали бы и готовили 
к поступлению в вузы. 

Важный вопрос — психологи-
ческая поддержка курсантов. 
В школах психологи уже есть, 
нужны они и в вузах. А во время 
практики, когда курсанты надол-
го уходят в море, психологи или 
тьюторы могли бы консультиро-
вать их дистанционно.

Низкий уровень преподава-
ния в школах математики, физи-
ки, химии волнует почти всех 
ректоров. Доучивать первокур-
сников приходится один-два се-

местра. В Санкт-Петербургском 
госуниверситете им. Петра Вели-
кого открыли не только профиль-
ный лицей для 10-х и 11-х клас-
сов, где углубленно преподается 
физика, химия и математика, но 
и воскресную школу для девяти-
классников, где упор сделан на 
точные науки. Сделать набор 
в лицей с 9-го класса невозмож-
но. Лицензия на право обучать 
школьников выдается по ступе-
ням, а это сразу все классы с 5-го 
по 9-й или с 10-го по 11-й. 

Многие вузы готовы прово-
дить при приеме так называемое 
«входное тестирование», как это 
делает Сеченовский медунивер-
ситет в профильных классах. Уче-
ники сдают предпрофессиональ-
ный экзамен, состоящий из тео-
ретической и практической ча-
стей. Вас могут попросить рас-
сказать, как оказывать первую 
помощь при вывихе, переломе 
руки, сделать анализ генотипа, 
определить по картинке вид 
клетки. Результаты экзамена вуз 
засчитывает как личные дости-
жения абитуриента. 

Право проводить предпро-
фильное испытание есть у мно-
гих вузов. В том числе — педагоги-
ческих, но решились пока немно-
гие. Одни боятся дополнитель-
ных затрат, другие — проверок. 
Ведь тестирование должно оце-
ниваться по 100-ной шкале 
и проходить со всеми мерами 
безопасности, почти как ЕГЭ. 

В вузах активно развивается 
цифровая среда: создаются он-
лайн-курсы, лекции, оцифровы-
ваются библиотеки, появляются 
общие электронные ресурсы, ко-
торые раньше были доступны 
только единицам. 

— Университеты должны от-
крыть доступ к своим ресурсам. 
Кому? На каких условиях? За 
прошлый год 3000 исследовате-
лей воспользовались ресурсами 
научного парка СПбГУ. Из них 
1200 — не сотрудники универси-
тета, а 20 процентов от этого ко-
личества — иностранцы. Мы ре-
шили так: если к нам обращается 
государственное учреждение, то 
доступ предоставляется бесплат-
но, если частное или иностран-
ное, то за деньги, — пояснил рек-
тор СПбГУ Николай Кропачев. 

Он предложил включать 
в группу экспертов при проверке 
вузов представителей универси-
тетов и расширить список уни-
верситетов, которым разрешено 
работать по собственным стан-
дартам. 

И, наконец, самый главный во-
прос, который волнует ректоров: 
чему сегодня учить в вузах? Мир 
вокруг нас меняется стремитель-
но, а высшая школа заметно от-
стала. 

— Если мы говорим, что буду-
щее за 3D-технологиями, надо ду-
мать, как готовить таких специа-
листов. Если будущее за искусст-
венным интеллектом, значит, 
вузы должны учить этому, — уве-
рен ректор Санкт-Петербургско-
го госуниверситета промышлен-
ных технологий и дизайна Алек-
сей Демидов. Но как это сделать, 
если содержание многих про-
грамм высшего образования не 
менялось десятилетиями, сред-
ний возраст преподавателей в ву-
зах — 53 года?

Многие вузы готовы проводить 
при приеме «входное тестирование», 
как это, к примеру, делается
в профильных школьных классах.

Акцент

 В Санкт-Петербургском 
политехе открыли 
воскресную школу, 
где углубленно преподают 
физику и математику

Хочу, чтобы наши 
молодые ребята 
общались с лучши-
ми мировыми 
специалистами, 
работали с ними 
в тесной связке 

По словам профессора Дмитрия Иванова, с помощью искус-
ственных полимеров можно воспроизвести любую живую 
ткань.

СПРАВКА «РГ»
Согласно действующим прави-
лам федеральный перечень учеб-
ников включает в себя учебни-
ки, рекомендованные Научно-
методическим советом по учеб-
никам Минобрнауки России, на 
основании положительных эк-
спертных заключений по ре-
зультатам научной (научной 
историко-культурной для учеб-
ников истории России), педаго-
гической, общественной, этно-
культурной и региональной эк-
спертиз.
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БАСКЕТБОЛ

Чемпионат 
АСБ 
завершился 
ярким шоу

СУПЕРФИНАЛ 
В СТИЛЕ РЕТРО

Павел Петровский

АЖИОТАЖУ и атмосфере в сто-
личном спортивном комплексе 
«Игровой» на Суперфинале чем-
пионата АСБ позавидовали бы 
многие команды главного ба-
скетбольного турнира страны — 
Единой лиги ВТБ. Студенческая 
лига заслужила такое внимание, 
ведь на сегодня она является 
крупнейшим соревнованием не 
только в России, но и в Европе, 
объединив под своей эгидой 
800 команд-участниц из 69 субъ-
ектов РФ.

Организаторы Суперфинала 
Лиги Белова (напомним, что ре-
шающий раунд сезона АСБ носит 
имя легендарного игрока, олим-
пийского чемпиона Мюнхена-72 
Сергея Белова) в этом году при-
думали очень яркую и «вку-
сную» обертку — в стиле ретро. 
Тридцать лет назад — в 1988 году 
сборная СССР обыграла сбор-
ную Югославии в финале Олим-
пиады в Сеуле и завоевала золо-
тые медали турнира. Юбилей 
той победы — прекрасный повод 
вспомнить выдающиеся дости-
жения советского баскетбола, к 
тому же, как показал успех филь-
ма «Движение вверх», срока дав-
ности у таких побед нет.

Логотип Суперфинала Лиги 
Белова, монохромный проморо-
лик и до мелочей продуманный 
фирменный стиль воссоздал со-
ветскую действительность и 
пришелся по душе многочислен-
ным почетным гостям, среди ко-
торых были легенды советского 
и российского баскетбола и дру-
зья АСБ Иван Едешко, Алжан 
Жармухамедов, Евгений Гомель-
ский, почетный президент Еди-
ной лиги ВТБ, специальный 
представитель президента РФ по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов, президент 
Единой лиги Сергей Кущенко и 
генеральный директор Илона 
Корстин.

Решающий раунд плей-офф 
АСБ по традиции проводился в 
формате «Финала четырех». У 
женщин команда «Черные мед-
веди-Политех» в решающем мат-
че обыграла команду Дальнево-
сточного федерального универ-
ситета (75:37) и впервые в своей 
истории стала чемпионом АСБ. 
Отметим, что защитник «Чер-
ных медведей-Политех» Викто-
рия Кулажская оказалась пер-
вым игроком, который выигры-
вал титул в составах двух разных 
команд. 

У мужчин звание лучшей ко-
манды АСБ разыграли студенты 
МГУ и четырехкратные чемпио-
ны из МГАФК. Но опыт не помог 
ребятам из «Малаховки», и они 
уступили в финале в упорной и 
красивой игре — 66:79, прервав 
свою феноменальную победную 
серию из 66 матчей! Для коман-
ды МГУ эта победа стала второй 
в истории соревнований.

Сергей Иванов в разговоре с 
журналистами отметил, что, по 
его мнению, студенческий ба-
скетбол в России твердо встал на 
ноги благодаря развитию АСБ:

— Это уже 11-й финал, и это 
значит, что студенческий ба-
скетбол в России твердо встал 
на ноги, — сказал Иванов. — Мы 
придерживаемся изначально 
выбранных планов студенче-
ской лиги: играют только насто-
ящие студенты, без профессио-
нальных контактов, и у них есть 
шанс в будущем либо подписать 
контракт с профессиональным 
клубом, либо выбрать уже дру-
гую профессию. Но на всю 
жизнь эти ребята останутся лю-
бителями баскетбола — это са-
мое главное.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Самарский клуб победил на новом стадионе и вернулся в элиту российского футбола

Расправили «Крылья» 
Илья Зубко, Самара

В
Футбольной национальной 
лиге за тур до окончания 
сезона наступила развязка. 

Определились команды, которые 
получили повышение в классе, а 
также участники стыковых мат-
чей за право выступать в Пре-
мьер-лиге. Корреспондент «РГ» 
побывал на матче в Самаре, став-
шем историческим для «Крыльев 
Советов». 

Самара — город, где футболь-
ные традиции сильны еще с со-
ветских времен. А в начале века 
«Крылья» были самой посещае-
мой командой Восточной Евро-
пы, регулярно собирая на стадио-
не «Металлург» по 30 и более ты-
сяч болельщиков. Были в биогра-
фии волжан и бронзовые медали 
чемпионата России, и финал Куб-
ка страны. Но в последние годы 
самарцы позиции сдали. По ито-
гам сезона 2013/14 команда 
впервые в российской истории 
покинула Премьер-лигу. Вер-
нуться удалось быстро, всего за 
сезон. Но весной 2017-го «Кры-
лья» снова оказались в Футболь-
ной национальной лиге. 

Поднимать команду наверх 
поручили Андрею Тихонову. Ку-
мир спартаковских болельщи-
ков успел стать легендой и в Са-
маре, а теперь проявляет себя 
еще и как главный тренер. От Ти-
хонова ждали путевки в Пре-
мьер-лигу, и он ее добыл. К слову, 
опередив свою бывшую команду, 
красноярский «Енисей», кото-
рую сейчас возглавляет другой 
знаменитый спартаковец  — 
Дмитрий Аленичев. «Енисей» 
долгое время уверенно лидиро-
вал в ФНЛ, но забуксовал и про-
пустил вперед «Оренбург» и 
«Крылья». В предпоследнем туре 
красноярцы играли на выезде с 
«Шинником» на час раньше пря-
мых конкурентов. Поэтому, вы-
ходя на второй тайм матча с «Ку-
банью», «Крылышки» уже зна-
ли — в Ярославле все закончи-
лось вничью 2:2, а значит, побе-

да над краснодарцами возвра-
щает Самару в элиту. 

К этому моменту Корниленко 
уже вывел хозяев вперед. Все, что 
оставалось, — удержать мини-
мальное преимущество 1:0. 
«Крылья» это и проделали, после 
чего прямо на поле был праздник. 
Игроки и персонал, обнявшись, 
образовали круг, и прыгали на ра-
достях. А затем устроили круг по-
чета. Благо обстановка для такого 
события была идеальной. 

Матч против «Кубани» стал 
вторым тестовым поединком для 
новенькой «Самара-Арены». И 
первым, когда для зрителей от-
крыли все секторы. В итоге была 

зафиксирована впечатляющая 
цифра в 40 619 человек на трибу-
нах. Сам стадион, к слову, впечат-
ляет. Он круглой формы, и снару-
жи похож на летающую тарелку. А 
внутри, несмотря на столь солид-
ную вместимость, очень уютный, 
и с прекрасной акустикой. Во вре-
мя чемпионата мира здесь состо-
ятся сразу шесть матчей, включая 
четвертьфинал. И именно в Сама-
ре, скорее всего, решится судьба 
сборной России — команда Ста-
нислава Черчесова проведет на 
берегах Волги последний матч 
группового этапа против Уругвая. 
Будет ли 25 июня здесь повод для 
праздника — вопрос открытый. А 

вот главный тренер «Крыльев Со-
ветов» Андрей Тихонов уже при-
нимает поздравления. 

Какие ощущения испытываете?
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Первое — это чувст-
во выполненной работы. То, что 
мы должны были сделать перед 
руководством города, перед бо-
лельщиками, мы выполнили. И я 
очень рад, что мы сделали это на 
нашем стадионе при таком коли-
честве болельщиков.

Впервые трибуны на самарском 
стадионе были заполнены. Какие 
впечатления? 
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Конечно, необыч-

но, когда мы привыкли играть 
при 3—5, максимум семи тыся-
чах. Здесь новый суперстадион, 
больше 40 тысяч болельщиков. 
Это заставляет включать опреде-
ленные ресурсы — физические, 
моральные, психологические. 
Очень тяжело при таком количе-
стве народа не выигрывать или 
показывать невнятную игру.

Такая посещаемость — это, навер-
ное, скорее аванс «Крыльям» на 
Премьер-лигу?
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: В Самаре болель-
щики преданные и очень любят 
футбол. Аванс — это когда выдают 
вам деньги. А когда команда по-

казывает зрелищный футбол, то 
болельщики приходят. 

Насколько нужно усиливать со-
став к следующему сезону, с уче-
том повышения в классе?
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Думаю, не только 
Самаре, но и «Спартаку» нужно 
усиливаться, и «Зениту». Если 
Манчини говорит, что у него недо-
укомплектована команда, хотя 
зарплата «Зенита» — весь бюджет 
Самары. Чтобы достигать опреде-
ленных результатов, надо доуком-
плектовываться. Мы — не исклю-
чение и прекрасно это понимаем. 
Но более детально говорить не 
могу, поскольку пока у меня нет 
контракта на следующий сезон. И 
у многих футболистов в мае за-
канчиваются контракты.

Футболисты не качали вас на 
поле после победы…
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Да это и не нужно. 
Это уже прошлый век. Самое 
главное — порадоваться вместе с 
болельщиками. 

А как нужно отмечать по-совре-
менному? Селфи делать на поле?
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Селфи мы тоже не 
делали, кстати. В отличие от мно-
гих, кто выкладывал фото из раз-
девалок после каждой победы. Эта 
победа нужна болельщикам боль-
ше, чем нам. Нужна городу, руко-
водству. Ребята выполнили свою 
работу. Возможно, сегодня мы 
сыграли не очень эстетично, но 
главное — добились победы.

Таким образом, в следующем 
сезоне в Премьер-лиге сыграют 
«Крылья Советов» и «Оренбург», 
который повышение в классе 
оформил чуть ранее. А в стыковых 
матчах с 13-й и 14-й командой 
Премьер-лиги сыграют «Енисей» 
и «Тамбов». Эти клубы досрочно 
гарантировали себе третье и чет-
вертое место соответственно. Их 
соперники определятся по итогам 
заключительного тура в Премьер-
лиге. Он будет сыгран 13 мая, при-
чем все матчи стартуют одновре-
менно — в 14.00 по Москве. 

Хоккей Сборная России выиграла три стартовых матча чемпионата мира 
с общим счетом 20:0

Непробиваемые
Иван Ильин 

Р
оссийские хоккеисты 
взяли впечатляющий 
старт на чемпионате 
мира в Дании. Вслед за 
разгромными победа-

ми над Францией и Австрией ко-
манда Ильи Воробьева уверенно 
переиграла Белоруссию — 6:0. В 
трех поединках наша сборная не 
пропустила ни одной шайбы, а 
сама отличилась ровно 20 раз. 

В Копенгаген россияне от-
правились в ранге олимпийских 
чемпионов, но, парадоксальным 
образом, не являются при этом 
безусловными фаворитами. Как 
минимум три команды — Канаду, 
США и Швецию — специалисты 
котируют выше. Причины на по-
верхности. Во-первых, состав у 
конкурентов выглядит более 
звездным. Сразу несколько топ-
игроков из НХЛ не смогли по-
мочь  нашей сборной из-за 
травм, что, безусловно, влияет 
на прогнозы. Во-вторых, неза-
долго до турнира произошла 
смена главного тренера сбор-
ной. Олег Знарок, руководив-
ший командой четыре года, по-
кинул должность, и Илья Воро-
бьев получил назначение с при-
ставкой «и.о.» И если на клуб-
ном уровне этот специалист уже 
успел добиться серьезных успе-
хов, выиграв Кубок Гагарина с 
магнитогорским «Металлур-
гом», то роль главного в сбор-
ной страны — совершенно новый 
опыт для Ильи Петровича. Как 
он справится с задачей, пред-
сказать пока трудно.

В Евротуре у Воробьева полу-
чилось не слишком здорово. 
Пять поражений подряд, пусть и 
неоптимальным составом, оп-
тимизма точно не добавили. А 
вот когда дошло до более серьез-
ных испытаний, сборная начала 
давать результат. Победы над 
Францией и Австрией получи-
лись аналогичными по счету — 
7:0. По игре серьезных вопросов 
к россиянам тоже не возникло. 
Впрочем, с учетом уровня со-
перников по-другому и быть не 
должно.

Игра с Белоруссией тоже 
проблемной не виделась изна-
чально. Команда Дэйва Льюиса 
на старте чемпионата проигра-
ла два матча с общим счетом 
2:11 и произвела печальное впе-
чатление. Откровенно говоря, 
такими темпами хоккеисты из 
братской республики рискуют 
покинуть элитный дивизион — 

вылетает, как известно, худшая 
команда в группе. В матче с рос-
сиянами они очень старались 
ситуацию изменить, но хватило 
их ненадолго.

Счет на шестой минуте от-
крыл капитан сборной Павел 
Дацюк. На этом команды в пер-

вом периоде и ограничились, 
хотя у сборной России было по-
давляющее преимущество. А вот 
дальше все пошло по нарастаю-
щей. После перерыва забили 
Шалунов и Каблуков. В третьем 
периоде в белорусские ворота 
влетели еще три шайбы. Дацюк 

оформил дубль, затем свои име-
на в протокол внесли Мамин и 
Капризов. В итоге 6:0 — сборная 
России забила на одну шайбу 
меньше, чем в предыдущих мат-
чах, что дало повод журнали-
стам задавать игрокам шуточ-
ные вопросы. 

— Почему только 6:0? Не за-
били, надо работать, прибав-
лять, — улыбался в смешанной 
зоне Кирилл Капризов. — Пер-
вый период, наверное, был для 
нас самым тяжелым на турнире. 
Была вязкая игра, белорусы 
прессинговали, попали в штан-
гу. Хорошо, что не пропустили и 
свои голы забили. Но все пони-
мают, что главные матчи нас 
ждут впереди. 

Примерно в том же духе вы-
сказался и Павел Дацюк. «Будет 
интересно посмотреть, как мы 

будем выглядеть в матче с более 
сильным соперником. Наверное, 
самые интересные матчи еще 
впереди. Мы стараемся меньше 
ошибаться, нужно над этим ра-
ботать», — признался ветеран. 

Отдельно стоит отметить, 
что ворота россиян вчера защи-
щал Илья Шестеркин. Он был в 
составе сборной на Олимпиа-
де-2018, но не сыграл в Пхен-
чхане ни минуты. В Копенгагене 
основным голкипером также яв-
ляется Василий Кошечкин, ко-
торый идеально отработал ров-
но пять периодов. На концовку 
встречи с Австрией вышел уже 
Шестеркин. Теперь же он впер-
вые в карьере начал матч чемпи-
оната с первых минут. Работы у 

Игоря было немного, но 18 бро-
сков он успел отразить. 

Интересно, что после игры 
Илья Воробьев объявил — в заяв-
ку на чемпионат внесут еще од-
ного голкипера, Илью Сорокина. 
Очевидно, тренерский штаб, 
оставляя на старте турнира вра-
тарскую вакансию, держал в уме 
Андрея Василевского, который 
борется за Кубок Стэнли. Но его 
«Тампа» выиграла серию против 
«Бостона», и это означает, что ни 
Василевского, ни нападающего 
«молний» Никиту Кучерова в 
Копенгагене ждать уже не стоит. 

Впереди у сборной России 
два выходных — следующий 
матч команда проведет только 
10 мая против Чехии. И теперь 
задача штаба — сохранить у хок-
кеистов тонус и при этом пра-
вильно настроить ребят. Ведь 
соперники будут более сильные. 
Воробьев ситуацию понимает 
прекрасно и честно признался 
вчера на пресс-конференции, 
что общий счет 20:0 его скорее 
настораживает. «Давайте успо-
коимся с красивыми счетами. 
Впереди будут чехи, швейцарцы 
— серьезные команды», — заявил 
он журналистам. Напомним, что 
помимо озвученных Ильей Пет-
ровичем соперников, у сборной 
России в календаре поединки 
против Словакии и Швеции.

В параллельном матче груп-
пы А сборная США переиграла 
Германию 3:0 и вышла на про-
межуточное первое место. Пое-
динки Швеция — Франция и Ка-
нада — Дания завершились уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Игроки сборной Белоруссии (слева) 
не смогли остановить нападающих 
«Красной машины».

На стадионе в Самаре состоится шесть матчей чемпионата мира по футболу, включая поединок Россия — Уругвай.

Акцент

 Вратарь Илья Шестеркин 
впервые в карьере вышел 
на матч чемпионата мира 
в основном составе. 
И отразил 18 бросков

НОВОСТИ

Медведева 
будет
тренироваться
в Канаде

ПОМЕНЯЛА 
КАТОК

Анна Козина

ДВУКРАТНАЯ серебряная ме-
далистка Олимпийских игр в 
Пхенчхане, двукратная чемпи-
онка мира Евгения Медведева 
официально объявила о том, что 
уходит из группы Этери Тутбе-
ридзе. 

Теперь она будет трениро-
ваться под руководством канад-
ского специалиста Брайана Ор-
сера, который привел к олим-
пийскому «золоту» кореянку Ю 
На Ким и японца Юдзуру Ханю.

— Делаю я это для того, чтобы 
использовать новые возможно-
сти и другие методики и продол-
жать представлять Россию на са-
мом высоком уровне, — объясни-
ла Медведева свое решение в за-
явлении, опубликованном на 
сайте Федерации фигурного ка-
тания России.

Спортсменка также выразила 
благодарность Этери Тутберид-
зе, у которой тренировалась 11 
лет.

— Надеюсь, что пройдет время 
и все поймут, что это был единст-
венный возможный вариант для 
нас обеих, продолжить честно 
работать, — отметила Медведева.

Шарапова
возвращается
в топ-50
рейтинга WTA

ПОШЛА 
ПОДАЧА

Анна Бекетова

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира и 
пятикратная победительница 
«Больших шлемов» Мария Ша-
рапова пробилась в третий круг 
соревнований впервые с январ-
ского Australian Open. Россиянка 
удачно выступает на престиж-
ном турнире в Мадриде, где она 
обыграла уже двух румынских 
теннисисток.

Вчера Шарапова в двух сетах 
взяла верх над Ириной-Каме-
лией Бегу со счетом 7:5, 6:1, 
хотя обе партии начинала с 
того, что отдавала свою подачу 
сопернице. «Я выходила на корт 
с четкой установкой на победу, 
— призналась Мария. — И этот 
настрой — лучшее, что я показа-
ла в этом матче».

В 2018 году Шарапову силь-
но выбивали из колеи постоян-
ные травмы. Но эта победа по-
зволит нашей теннисистке вер-
нуться в топ-50 рейтинга WTA — 
на 46-ю позицию. Сейчас она за-
нимает 52-ю строчку. А выход в 
четвертьфинал гарантирует ме-
сто в топ-40.

В следующем матче россиян-
ка встретится с француженкой 
Кристиной Младенович.

Легендарный 
клуб лишился
лицензии

«ДИНА» 
БЕЗ МЯЧА 

Илья Соболев

МИНИ-ФУТБОЛЬНАЯ «Дина» 
не сможет принять участие в 
чемпионате России сезона 
2018/19. У нее, как и у еще двух 
клубов, смоленского «Автодора» 
и глазовского «Прогресса», Ас-
социация мини-футбола России 
отозвала лицензии. Причина — 
финансовые задолженности, ко-
торые должны были быть пога-
шены до 7 мая.

Сообщается, что все три клу-
ба не будут допущены до жере-
бьевки первого этапа чемпиона-
та России-2018/19. А «Прогресс» 
еще и пропустит плей-офф в те-
кущем сезоне. «Дина» и «Авто-
дор» туда не пробились.

То, что в числе отверженных 
оказалась «Дина», расстраивает 
особенно. Более успешного клу-
ба в истории отечественного ми-
ни-футбола не было. «Дина» де-
вять раз становилась чемпионом 
страны, а также трижды побе-
ждала в турнире европейских 
чемпионов.

Именно за «Дину» играл луч-
ший бомбардир российских чем-
пионатов и отечественной сбор-
ной Константин Еременко. В 
1999 году Еременко и его 10 од-
ноклубников выиграли в составе 
сборной чемпионат Европы.
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Суперфинал чемпионата АСБ 
запомнится болельщикам увлека-
тельной борьбой и ярким шоу.

А
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Б

ЧМ по хоккею: 
онлайн-трансляции матчей, 
интервью со спортсменами, 
фото, видео в спецпроекте 
«РГ» 
rg.ru/hockey2018

ЦИФРА

6
ОЧКОВ
набрали на этом чемпионате мира 
двое российских нападающих — 
Кирилл Капризов и Павел Дацюк
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Мальчик и судья 
Нина Рузанова 
rg.ru/art/1540477
Спустя два года после аварии в Новосибирске, в которой 
пострадал ребенок, виновник ДТП не наказан. Судебная 
волокита может привести к тому, что привлечь к ответст-
венности водителя, не получится. Как это вообще возмож-
но? Я считаю, что судьи должны отчитываться о своей ра-
боте перед населением, избираться населением. Полицей-
ские тоже. Система должна работать на людей. Сроки рас-
следования ДТП должны быть четко прописаны в законе. 
Alex Kartashov

Во Владивостоке задержали авиадебошира, 
угрожавшего пассажирам 
Татьяна Дмитракова 
rg.ru/art/1540285
Нетрезвый житель Приморского края во время полета 
нарушал общественный порядок. В отношении него со-
ставлен протокол об административном правонаруше-

нии. Я считаю, что штраф 500 рублей и общественное по-
рицание — это несерьезное наказание. Дебош на воздуш-
ном судне во время полета — это угроза безопасности!
Георгий Колбин

«Я до сих пор вспоминаю улыбку Гагарина» 
Анна Скудаева 
rg.ru/art/1531363
Костромская учительница Галина Навоева рассказала о 
своей удивительной встрече с Юрием Гагариным и полу-
ченном от него автографе, ставшем семейной реликвией. Я 
вот когда-то тоже собирался автографы коллекциониро-
вать, но как-то дело не пошло. Было пару книг у меня с пи-
сательскими автографами, но я психанул и продал их.
Павел Белявский

Забудьте о сахаре 
Ирина Невинная
rg.ru/art/1537538
Неправильное питание, говорят, может стать причиной 
«старческого слабоумия». А я считаю, что все это полная 
чушь. Тетке моей жены 82 года, она кладет в стакан с кофе 
4 ложки сахара, при этом память у нее отменная, лучше, чем 
у нас всех в семье. Все зависит от генетического здоровья.
Георгий Колбин

Карл Маркс: сжечь Одессу... разрушить 
Севастополь...  
Николай Андреев 
rg.ru/art/1537904
В СССР никогда не издавалось полного собрания сочине-
ний К. Маркса, так как у него не было большого количества 
работ, в которых он описывал, что нужно сделать с Рос-
сией. Работы, где бы он прямо указывал, что его теория не 
имеет практического воплощения по многим причинам. 
Но В. Ленина такие выводы не устраивали, и именно поэто-
му его идею о насильственном свержении власти не под-
держивали Плеханов, Богданов и др… Статья очень толко-
вая, спасибо автору.
Valeri Bogdanov

Духи закодируют 
Ольга Игнатова 
rg.ru/art/1539919
Сигареты, одежда из кожи, обувь, духи будут подлежать 
обязательной маркировке специальными кодами. Хо-
рошая инициатива. За гарантию того, что товар качест-
венный, я готова даже переплатить. Но зато буду увере-
на, что этот парфюм сделан во Франции, а не за углом в 
подвале.
Алиночка Колесникова

Москва +10...+22, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+16, перем. обл.

Анадырь -12...-7, перем. обл.

Архангельск +1...+7, дождь

Астрахань +16...+27, перем. обл.

Благовещенск  +4...+22, ясно

Владивосток +4...+5, перем. обл.

Волгоград +15...+27, перем. обл.

Воронеж +15...+28, дождь

Екатеринбург +4...+12, дождь

Иркутск +1...+11, дождь

Казань +9...+18, дождь

Калининград +7...+21, перем. обл.

Краснодар +13...+24, дождь

Магнитогорск +2...+17, дождь

Мурманск +2...+8, дождь

Нижний Новгород +9...+21, дождь

Новосибирск +3...+8, дождь

Омск +4...+10, дождь

Орел +11...+27, перем. обл.

Оренбург +8...+22, перем. обл.

Пермь +2...+13, дождь

Ростов-на-Дону +16...+27, перем. обл.

Севастополь +13...+19, дождь

Симферополь +13...+22, дождь

Сочи +16...+21, дождь

Тамбов +13...+27, дождь

Тюмень +1...+10, перем. обл.

Уфа +3...+16, дождь

Хабаровск +3...+17, ясно

Челябинск +3...+13, дождь

Чита +6...+21, перем. обл.

Элиста +15...+27, ясно

Южно-Сахалинск -1...+7, перем. обл.

Якутск +4...+19, дождь

Ярославль +8...+21, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается солнеч-
ный и маловетреный. Ат-
мосферное давление бу-
дет в пределах нормы — 
748 мм. ртутного столба.

СРЕДА
С утра возможен неболь-
шой дождь. Атмосфер-
ное давление составит 
750 мм. ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют ясную, но прохладную 
погоду. Давление — 
753 мм. ртутного столба.

Ожидание в преддверии праздника бывает куда важнее, чем само мероприятие. Все уже готово, вычищено, расставлено, украшено. Через час или через день откро-
ются двери, появятся участники, гости. Все придет в движение. Начнется действо. Начнется, пройдет и закончится. Но пока еще ничего этого не произошло. Сегодня в 
Каннах открывается 71-й кинофестиваль. Что от него ждут кинематографисты и ценители этого искусства — читайте на с. 13. Но накануне, когда легендарная красная 
дорожка на крыльце Дворца фестивалей еще не расстелена, моторы проекторов заглушены, бутылки с шампанским запечатаны, а бокалы не достали из коробок, 
здесь, на юге Франции продолжается пока еще обычная жизнь. И в этот заключительный день перед праздником кино местным надо сделать очень много обычных 
дел. Например, успеть до наплыва звезд, маэстро и ценителей смотаться по своим рутинным делам. Просто потому, что потом здесь же, на набережной, будет очень 
трудно протолкнуться. 

СОБЫТИЕ 

7.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

ВО МНОГИХ цивилизованных 
странах телефонный спам давно 
уже считается вмешательством 
в частную жизнь. Хорошо, что и 
мы, наконец, пришли к такому 
заключению («РГ», 1-я и 9-я по-
лосы). 

Звонки и смс-сообщения из 
разных компаний, предлагающих 
свои услуги и товары, поступают 
абонентам сотовой связи практи-
чески ежедневно. Знаю по себе, по 
своим друзьям и знакомым. Это 
безумно раздражает. Я, напри-
мер, не хочу, чтобы мне что-то на-
вязывали. Когда мне понадобится 
какая-то услуга, я сам найду того, 
кто мне ее окажет. Вот ситуация: у 
меня истекает срок действия по-
лиса ОСАГО. За несколько дней до 
этого мне начинают названивать 
из разных страховых контор и 
предлагают заключить договор 
именно с ними. Я спрашиваю: 
«Откуда вы знаете, что у меня за-
канчивается страховка? Откуда у 
вас мой номер телефона?». Ни 
разу еще не получил вразуми-
тельного ответа на эти вопросы. 
А все потому, что такую информа-
цию распространители рекламы 
обычно получают незаконным 
путем. Понятно, что все стремят-
ся продать свой товар и зарабо-
тать. Однако такой агрессивный 
маркетинг зачастую только отпу-
гивает клиентов. 

Но рекламные звонки и сооб-
щения, поступающие на телефон, 
могут быть и вполне законными. 
Правда, только в одном случае: 
когда человек дает на это свое со-
гласие. Скажем, покупаете вы 
что-то в интернет-магазине. При 
регистрации в нем или при офор-
млении заказа вы ставите галочку 
напротив строки «Хочу получать 
новости компании/персональные 
предложения». Все, значит, вы со-
гласились на получение рекламы. 
Но, кстати, совершенно не значит, 
что не сможете впоследствии от 
этого отказаться. По вашему тре-
бованию рекламодатель обязан 
прекратить распространение ре-
кламы на ваш телефонный номер 
или электронный адрес.

Не редко при совершении по-
купки в обычном офлайн-магази-
не продавцы предлагают покупа-
телю заполнить анкету, чтобы по-
лучить скидочную или клубную 
карту. В подобных анкетах всегда 
имеется графа, в которой человек 
указывает, что дает согласие на 
обработку его персональных дан-
ных. Это завуалированное согла-
сие на получение рекламы. Поэ-
тому нужно всегда очень внима-
тельно читать, что вы подписыва-
ете. Каким бы шрифтом — мелким 
или крупным, жирным или не-
жирным, прямым или косым — 
это ни было написано.

Ну а в том случае, если вы аб-
солютно уверены, что не давали 
своего согласия на получение ре-
кламы, и действия телефонных 
спамеров в отношении вас неза-
конны, стоит обращаться в суд. 
Теперь, после того как Верхов-
ный суд дал свое разъяснение, 
вам просто не смогут отказать в 
принятии вашего заявления. 
Только стоит запастись недю-
жинным терпением и освобо-
дить время на посещение судеб-
ных заседаний. Процесс может 
занять не один месяц. 

Подготовила Анна Кольдина 
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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